
Книги 
становятся 
телефонными
Продажи электронной 
литературы растут  
за счет смартфонов

Продажи электронных книг 
в России в первом полугодии 
 выросли в полтора раза к ана-
логичному периоду 2016  года — 
до 1,7  млрд руб. Основными 
драйверами рынка остаются бо-
лее низкие по сравнению с бу-
мажными книгами цены и высо-
кий уровень распространения 
смартфонов. При этом популяр-
ность специальных устройств 
для чтения, напротив, падает.

Объем российского рынка элек-
тронных книг в январе—июне вы-
рос на 50% к аналогичному периоду 
прошлого года, до 1,7 млрд руб., под-
считали в «ЛитРесе». К концу 2017 
года объем рынка достигнет 3,8 мл-
рд руб., прирост к прошлому году 
составит 46%, прогнозируют в ком-
пании. При этом продажи новинок 
в электронном виде уже достигают 
30–50% от тиражей бумажных книг, 
эта доля наиболее высока в жанрах 
фантастики и фэнтези.

Выручка самого «ЛитРеса» растет 
на уровне рынка: в первом полуго-
дии она увеличилась на 52% к янва-
рю—июню 2016 года, до 932,5 млн 
руб. Продажи аудиокниг выросли 
на 40%. По итогам 2017 года «ЛитРес» 
прогнозирует выручку в 2,1–2,3 мл-
рд руб. против 1,5 млрд в 2016 году. 
Доля компании на рынке, по собст-
венным оценкам, составляет 59%, 
из них 55% приходится на флагман-
ский сайт, 4% — на подписочный 
сервис MyBook.

Оценка «ЛитРеса» похожа на прав-
ду, но несколько занижена, счита-
ет управляющий партнер сервиса 
Bookmate Андрей Баев. В общем объ-
еме рынка Bookmate, по собствен-
ным данным, занимает 10%. Выруч-
ка компании за шесть месяцев вы-
росла на 200% к первому полугодию 
2016 года, говорит он. 80% платящей 
аудитории сайта приходится на iOS, 
20% — на Android.

деловые новости — с10

«Открытие» сезона санации
ЦБ спасет системно значимый банк

Слухи о серьезных про-
блемах банка «ФК От-
крытие» из-за агрессив-
ной политики роста путем 
сделок слияния и погло-
щения получили полное 
подтверждение. Он пе-
реходит под управление 
ЦБ, который затем станет 
главным акционером. Как 
выяснилось, Банк России 
обратил внимание на си-
туацию в «ФК Открытие» 
еще год назад. Вероят-
но, объявленный как раз 
тогда проект Фонда кон-
солидации банковско-
го сектора был исходно 
предназначен для спасе-
ния одного из крупнейших 
в России частных банков.

О том, что «ФК Открытие» 
требуются экстраординарные 
меры поддержки, вечером 29 
августа сообщил ЦБ. В банке 
введена временная админис-
трация для обследования фи-
нансового положения, меры 
по предупреждению банкрот-
ства будет реализовывать не-
давно созданный ЦБ Фонд 
консолидации банковского 
сектора. Вместе с «ФК Откры-
тие» к ЦБ переходят и входя-
щие в его группу организации, 
в том числе СК «Росгосстрах», 
банк «Траст» (на санации у «ФК 
Открытие»), четыре негосудар-
ственных пенсионных фонда, 
«Открытие брокер», проекты 
«Точка» и Рокетбанк.

• «ФК Открытие» занима-
ет восьмое место в РФ по ак-
тивам, второе среди част-
ных банков. Объем средств 
граждан — 467 млрд руб. 
Крупнейшим бенефициа-

ром является Вадим  Беляев 
(17,98% голосующих акций), 
среди акционеров финансист 
Рубен Аганбегян, президент 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
и член совета  директоров 
компании Леонид  Федун, 

Александр Несис, Алексей 
 Гудайтис, Николай Добринов 
из группы ИСТ, ВТБ (5,51%), 
«Росгосстрах» (3,75%), биз-
несмены Михаил Паринов 
и Александр Мамут.
Вопреки сложившейся 

практике, регулятор не го-
ворит о необходимости экс-
тренного вмешательства в ра-
боту «ФК Открытие». Предста-
вители ЦБ отказываются да-
же обозначить масштаб про-

блем банка и возможный 
объем необходимой ему де-
нежной поддержки. Кроме 
того, в официальном сообще-
нии регулятор указал: оздо-
ровление будет проходить 
при участии основных соб-
ственников и руководителей 
«ФК Открытие», хотя обыч-
но в подобных ситуациях 
и те и другие от управления 
проблемным банком сразу 
отстраняются. Также вопре-

ки обыкновению, ЦБ на этот 
раз не объявил временный 
мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов. 
Клиенты продолжают изы-
мать депозиты из банка. Ме-
нее чем за два месяца юрли-
ца уже забрали из «ФК Откры-
тие» 389 млрд руб., а гражда-
не (в основном ВИП-клиен-
ты) — 139 млрд руб.

В то же время ЦБ признал, 
что о проблемах «ФК Откры-

тие» было известно еще прош-
лой осенью, а передача банка 
в фонд санации обсуждалась 
с начала 2017 года. По словам 
первого зампреда ЦБ Дмитрия 
Тулина, к проблемам в банке 
привела его высокорисковая 
бизнес-модель, выраженная 
в агрессивном росте путем 
сделок слияния и поглоще-
ния за счет заемных средств. 
«Группа 

”
Открытие“ бурно ро-

сла, а капитал был недоста-
точным по сравнению с при-
нимаемыми рисками,— при-
знал господин Тулин.— Ак-
ционеры сами попросили ЦБ 
о применении такой схемы». 
По его словам, триггером ста-
ло приобретение банком про-
блемного страховщика «Рос-
госстрах», которого он «не 
смог  переварить».

В «Росгосстрахе», впро-
чем, категорически не со-
гласны, что виноваты в про-
блемах «ФК Открытие». «Пра-
вильнее будет сказать, что 
проблемы на рынке ОСА-
ГО стали одним из факторов 
получения инвестора в ви-
де ЦБ»,— уточнил собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к компа-

нии. В 2017 году банк про-
финансировал страховщика 
на 40 млрд руб., чистый убы-
ток «Росгосстраха» по МСФО 
по итогам 2016 года составил 
33 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 18 ав-

густа). Источник 
”
Ъ“, близ-

кий к руководству компа-
нии, заверил: санация «ФК 
Открытие» не повлияет на 
завершение сделки по прио-
бретению им «Росгосстраха».
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«Аэрофлот» встал  
на защиту импорта
Компания мешает Минпромторгу 
ограничивать ввоз самолетов

«Аэрофлот» пытается помешать Мин-
промторгу ужесточить правила беспош-
линного ввоза в ЕАЭС иностранных са-
молетов. Белоруссия и Казахстан хотят 
распространить льготный режим на су-
да вместимостью до 150 кресел, и для 
защиты отечественных SSJ 100 и МС-
21 министерство решило пересмотреть 
его. Но «Аэрофлоту» только в 2018 го-
ду должен прийти 31 иностранный са-
молет, и компания может понести более 
25 млрд руб. дополнительных расходов. 
В ответ перевозчик угрожает сократить 
закупки не только западной, но и рос-
сийской техники.

«Аэрофлот» просит первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова вмешаться в ситуа-
цию, сложившуюся вокруг временного вво-
за и эксплуатации в странах ЕАЭС иностран-
ных самолетов. Об этом говорится в письме 
заместителя гендиректора компании по ра-
боте с клиентами Вадима Зингмана от 4 авгу-
ста. В аппарате господина Шувалова подтвер-
дили получение письма. Речь идет о продле-
нии режима ввоза техники без уплаты тамо-
женных пошлин и НДС до 2020 года с воз-
можностью ее эксплуатации в течение 12 лет. 

Российские авиакомпании в отличие от пе-
ревозчиков других стран ЕАЭС освобожда-
ются только от уплаты ввозной таможенной 
пошлины, а не от НДС. Из письма следует, 
что к началу августа сторонам удалось почти 
полностью согласовать продление режима. 
Но конфликт возник вокруг идеи Белоруссии 
и Казахстана увеличить период льготы и рас-
пространить ее на самолеты до 150 мест.

Господин Зингман пишет, что Минпром-
торг выступил против, поскольку эти пред-
ложения, «возможно, пересекаются с плана-
ми производства РФ самолетов типа МС-21-
300 вместимостью в том числе и 150 мест». 
Представитель министерства «заявил о же-
лании пересмотреть весь пакет авиацион-
ных поправок», в том числе сократить срок 
льготы на самолеты, ввозимые в 2018–2019 
годах, с 12 до 5 лет, блокировать новые идеи 
и сократить срок льготы для турбовинтовых 
судов до 2019 года. Минпромторг «фактиче-
ски заблокировал стратегически важное ре-
шение» вразрез с ранее достигнутыми до-
говоренностями, подтвержденными Мин-
трансом и Минэкономики.

деловые новости — с9

Все крылья  
в одну корзину
ОАК сольется  
со своим гражданским дивизионом

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК) приступит к про-
ведению крупнейшей реформы отра-
сли. Помимо кадровых перестановок, 
которые произойдут в «Гражданских 
 самолетах Сухого» (ГСС) и  корпорации 
«Иркут»,  изменится схема управления 
авиапромом: ОАК объединится со сво-
им гражданским дивизионом в единое 
юридическое лицо, которое будет однов-
ременно и корпоративным центром кор-
порации, и управляющим ее граждан-
скими проектами, в частности  МС-21 
и SSJ 100. Этот шаг станет для ОАК пер-
вым для перехода на единую акцию. 
По сведениям ”Ъ“, изменения будут 
юридически оформлены на заседании 
 советов директоров ОАК, «Иркута» и ГСС, 
 которые состоятся уже 1 сентября.

О предстоящей реформе авиастроитель-
ной отрасли 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-

менеджеров предприятий промышленно-
сти, собеседник в Минпромторге и источ-
ник в аппарате правительства. По их сло-
вам, речь идет об объединении ОАК, «Ирку-
та» и ГСС в единое юридическое лицо. Но-

вая структура будет совмещать функции как 
корпоративного центра «единого операци-
онного холдинга», так и функцию управ-
ления гражданскими программами ОАК. 
В 2016 году совет директоров ОАК принял 
решение о формировании четырех дивизи-
онов: гражданского, военного, транспорт-
ного и стратегического.

По словам источников 
”
Ъ“ в авиапроме, 

создание юридического лица на базе гра-
жданского дивизиона не случайно: в усло-
виях сокращения гособоронзаказа прави-
тельство делает ставку на развитие граждан-
ского сегмента, который по своим объемам 
«не уступает военным программам». Правда, 
гражданская составляющая ОАК не являет-
ся беспроблемной. Так, среднемагистраль-
ный МС-21 еще не запущен в серийное про-
изводство, а поставки ближнемагистрально-
го SSJ 100 сталкиваются со сложностями. Не-
сколько источников 

”
Ъ“ отмечают, что ОАК 

взяла за основу модель преобразований кон-
церна Airbus: «Европейский опыт оказался 
успешным — сократились уровни управле-
ния, оптимизировались издержки».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,7

процента составила доля ссуд с просроченными платежами свыше 90 дней в общем объеме 
ссуд, выданных гражданам по состоянию на начало августа 2017 года, сообщил Банк России. Доля «плохой» 
просрочки в кредитах домохозяйствам достигла минимального уровня с начала 2015 года. Резкому сниже-
нию показателя (с 9,3% в начале года) способствовало не только увеличение объема кредитования — с 
начала 2017 года по начало августа он увеличился на 5%, но и то, что сам объем «плохой» просрочки в то же 
время снизился на 1%. Доля текущей просрочки в общем объеме кредитов растет лишь в ссудах на покупку 
жилья (с 4,8% в начале года до 6,8% в начале августа) и ипотечных кредитах (с 9,5% до 9,9% соответственно).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Половина профицита 
бюджетов регионов  
приходится на Москву

Бюджеты регионов в январе—
июле 2017 года, как и во все по-
следние годы, закрыты с профи-
цитом. По обнародованным вчера 
данным Минфина, при доходах 
субъектов РФ 6,09 трлн руб. их 
расходы составили 5,46 трлн 
руб. Промежуточный профи-
цит — 632 млрд руб. По итогам 
семи месяцев прошлого года 
этот показатель был в полтора 
раза меньше — 419 млрд руб. 
Эти цифры, отметим, отражают 
лишь «среднюю температуру» 
по регионам, искаженную финан-
совыми успехами Москвы: на ее 
долю по итогам семи месяцев 
пришлась почти половина общего 
профицита — 303 млрд руб. 
В целом по результатам полугодия 
профицитными были 47 регионов 
РФ, дефицитными — 38.

Впрочем, у большинства к концу 
декабря видимый избыток денег, 
скорее всего, исчезнет: большая 
часть расходов территорий прихо-
дится на конец года. В прошлом 
году общий профицит регионов 

также обернулся в итоге дефици-
том — правда, совсем небольшим, 
всего 13 млрд руб. Это стало 
минимальным значением с докри-
зисного 2007 года (в 2015-м этот 
дефицит был равен 172 млрд руб., 
в 2014-м — 448 млрд руб.).

Пока же рост профицита по ито-
гам семи месяцев объясняется 
тем, что доходы в этом году растут 
быстрее расходов. В сравнении 
с таким же периодом прошлого 
года прибавка по поступлениям со-
ставила 9,7% (плюс 540 млрд руб.), 
по тратам — 6,4% (плюс 330 млрд 
руб.). Это связано не только с при-
ростом налоговых сборов (регионы 
в основном живут за счет налогов 
на прибыль и на доходы физиче-
ских лиц), но и с тем, что, выполняя 
жесткие нормативы центра, власти 
на местах вынужденно сдерживают 
рост расходов.

Ситуацию относительного благо-
получия (там, где она есть) губер-
наторы используют для того, чтобы 
сократить накопленные (в том числе 
ради исполнения майских указов) 
внушительные региональные долги. 
По данным Минфина, на 1 ав-
густа 2017 года объем госдолга 
субъектов РФ составлял 2,217 трлн 
руб., на начало года — 2,353 трлн 
руб. Территории замещают ранее 
набранные дорогие банковские 
займы почти бесплатными (0,1% 
годовых) бюджетными кредитами. 
При этом они, впрочем, сокращают 
и облигационные заимствования, 
которые по замыслу центра могли 
бы стать заменой бюджетным и 
банковским кредитам: по итогам 
полугодия сумма погашения по ре-
гиональным госбумагам превысила 
объемы их размещения.

Вадим Вислогузов
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Правительство определилось 
с конструкцией системы управ-
ления программой «Цифровая 
экономика РФ». Согласно поста-
новлению Белого дома, функции 
проектного офиса по реализа-
ции программы будет осуществ-
лять Аналитический центр при 
правительстве (АЦ), а за специ-
ально создаваемой АНО «Цифро-
вая экономика» (АНО ЦЭ) будут 
закреплены полномочия по со-
зданию рабочих групп и центров 
компетенций, а также взаимо-
действие с бизнесом. Эксперты 
опасаются, что подобное двоев-
ластие усложнит систему управ-
ления программой, в АЦ обеща-
ют «синергию и конструктивное 
взаимодействие».

Выстраиваемая система управле-
ния программой «Цифровая эконо-
мика» будет сложной и многоуров-
невой. Профильные министерства 
будут курировать собственные на-
правления: Минэкономики — нор-
мативно-правовое регулирование, 
кадровую и образовательную поли-
тику, Минкомсвязь — формирова-
ние исследовательских компетен-
ций и технологических заделов, ин-
формационную инфраструктуру и 
безопасность (см. 

”
Ъ“ от 22 августа). 

Общий контроль будет осуществ-
лять правительственная комиссия 
по использованию информацион-
ных технологий для улучшения ка-
чества жизни и условий ведения 
предпринимательской деятельнос-
ти. Ее подкомиссия по цифровой 

экономике, возглавляемая замгла-
вы аппарата правительства Макси-
мом Акимовым, будет отвечать за 
рассмотрение планов мероприя-
тий и контролировать их исполне-
ние, утверждать методические ре-
комендации и регламенты, а так-

же займется урегулированием раз-
ногласий между участниками и рас-
смотрением противоречий в зако-
нопроектах.

Автономная некоммерческая 
организация (АНО) ЦЭ, которую до 
конца сентября должны учредить за-
интересованные компании — «Ян-
декс», Mail.Ru Group, Rambler & Co, 
«Ростех», «Росатом», Сбербанк и «Ро-
стелеком» при участии фонда «Скол-
ково» и Агентства стратегических 
инициатив, займется созданием 
центров компетенций и рабочих 
групп по направлениям програм-
мы, а также будет оценивать эффек-
тивность ее реализации. Ей предсто-

ит взаимодействовать с бизнесом и 
научным сообществом, оказывать 
информационную поддержку тех-
нологическим стартапам и мало-
му бизнесу и формировать прогно-
зы развития цифровых технологий. 
Проектный офис в лице АЦ будет со-
провождать деятельность подкомис-
сии, оценивать проекты планов ме-
роприятий на соответствие целям 
программы, вести мониторинг их 
исполнения и методологическое со-
провождение, а также отвечать за со-
здание системы электронного взаи-
модействия участников программы 
и взаимодействие со СМИ. Кроме то-
го, в систему управления ЦЭ пред-
полагается включить заинтересо-
ванные федеральные и местные ор-
ганы власти и организации.

Поскольку финансирование про-
граммы будет осуществляться как 
минимум из двух источников — 
федерального бюджета и средств 
Внешэкономбанка (последний зай-
мется финансированием высокотех-
нологичных и инновационных про-
ектов по поручению премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева), прямое 
влияние на принятие решений по-
лучат распределители бюджетных 
средств — Минэкономики или Мин-
комсвязь.

По словам главы совета директо-
ров Института развития информа-
ционного общества Юрия Хохлова, 
в первоначальном проекте системы 
управления проектный офис отсут-
ствовал, а единым центром выступа-
ла АНО ЦЭ. Новая же структура по-

явилась после назначения главой 
подкомиссии Максима Акимова. По 
мнению господина Хохлова, «созда-
ние двуглавой управленческой ги-
дры» усложнило и так непростую си-
стему управления реализацией про-
граммы ЦЭ. «Налицо сразу несколь-
ко центров выработки и принятия 
решений, каждый со своими инте-
ресами»,— отмечает эксперт. По его 
мнению, каждый из них сформиру-
ет собственную экспертную группу 
поддержки, в результате чего реа-
лизация программы может оказать-
ся под угрозой из-за «экспертных 
войн» — либо экспертные проработ-
ки проектов станут формальными 
и будут подменяться бюрократиче-
скими процедурами.

В Аналитическом центре в свою 
очередь заявляют, что его задачи и 
функции как проектного офиса и 
АНО ЦЭ в постановлении детально 
прописаны и четко разделены: со-
держательная часть и оценка эффек-
тивности останутся прерогативами 
последней, а АЦ займется органи-
зационной составляющей, методо-
логией и сопровождением работы 
подкомиссии, а в будущем — опера-
тивным мониторингом. «Мы увере-
ны, что будет обеспечена синергия 
от плодотворного и конструктивно-
го взаимодействия проектного офи-
са (АЦ) и АНО 

”
Цифровая экономи-

ка“ по вопросам обеспечения реали-
зации программы»,— заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель проектного офиса Евге-
ний Кисляков.

Надежда Краснушкина

Цифровой экономике  
выбрали кураторов
Белый дом определился со структурой управления программой

Власти будут мониторить  
реализацию инфраструктур-
ных проектов, финансируе-
мых за счет средств Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ): Белый дом утвердил 
правила такого контроля. Про-
верять будут финансовую эф-
фективность, риски и конку-
рентоспособность проектов. 
Превышение финансирования 
мероприятия более чем на 20%, 
как и ряд других нарушений, мо-
жет обернуться выездной про-
веркой. Наихудшие последствия 
такого контроля — прекраще-
ние финансирования из ФНБ 
при нецелевом использовании 
средств.

В Белом доме определились с по-
рядком контроля реализации про-
ектов, реализуемых за счет средств 
ФНБ, постановление правительства 
об этом опубликовано вчера. Новый 
порядок коснется только самоокупа-
емых инфраструктурных проектов, 
реализуемых компаниями, в финан-
совые активы которых на возврат-
ной основе размещаются средства 
ФНБ или пенсионных накоплений. 
Сейчас ФНБ выделяет на эти цели до 
815 млрд руб., доступ к ним имеют 
11 проектов, отобранных правитель-
ством, среди них модернизация ин-
фраструктуры Байкало-Амурской и 
Транссибирской железнодорожных 
магистралей, строительство Цент-
ральной кольцевой автомобильной 

дороги в Московской области, АЭС 
«Ханхикиви-1» в Финляндии.

Согласно постановлению, мони-
торинг и контроль будут проводить-
ся в отношении каждого проекта, 
пока выделенные средства не вер-
нутся в ФНБ или он не будет исклю-
чен из перечня инициатив, имею-
щих доступ к деньгам фонда. Коор-
динировать проведение монито-
ринга будет Минэкономики. Выяв-
ление фактов нецелевого исполь-
зования средств ФНБ может быть 
основанием для полного прекра-
щения финансирования проекта за 
счет средств фонда, говорится в до-
кументе.

По общему правилу мониторинг 
представляет собой документар-

ную проверку, по итогам которой 
власти готовят заключение, в нем 
даются оценки рисков, достижения 
основных технических и финансо-
во-экономических показателей 
проекта, а также приводятся сведе-
ния о востребованности конечно-
го товара или услуги проекта и его 
конкурентоспособности по сравне-
нию с аналогами. Кроме того, в за-
ключение будет включена оценка 
финансовой и бюджетной эффек-
тивности проекта, а при необходи-
мости — предложения о внесении 
изменений в паспорт проекта.

Постановление также предус-
матривает возможность проведе-
ния «при необходимости» и выезд-
ных проверочных мероприятий. 

Плановые проверки должны про-
ходить хотя бы раз в год, для прове-
дения же внеплановых постанов-
ление предусматривает несколько 
оснований: нарушение более чем 
на полгода сроков выполнения ме-
роприятий, превышение фактиче-
ских расходов на отдельные меро-
приятия более чем на 20% от пла-
на, а также истечение срока устра-
нения ранее выявленных наруше-
ний. Наконец, поводом для вне-
планового визита может стать ин-
формация о нарушениях, выявлен-
ных Счетной палатой, Генпрокура-
турой, Росфинмониторингом, ФНС 
или другими органами контроля и 
надзора.

Евгения Крючкова

Деньги ФНБ приведут за собой проверяющих
Белый дом изучит проекты, финансируемые фондом

Минприроды освобождает 
от уплаты экологического сбо-
ра и представления отчетно-
сти за 2016 год поставщиков 
в РФ товаров из стран ЕАЭС. По-
правки министерства к прави-
лам представления производи-
телями отчетности обязывают 
такие компании отчитаться об 
утилизации товаров и упаков-
ки или же выплатить экологи-
ческий сбор только в 2018 го-
ду. Сейчас ввоз из стран союза 
вообще не считается импор-
том, что позволяет компани-
ям не заниматься утилизацией 
и не платить сбор, говорят экс-
перты. Минприроды с этим не-
согласно — но разъяснения 
ведомства по этой теме в законо-
дательстве до сих пор зафикси-
рованы не были.

Минприроды представило для 
общественного обсуждения проект 
изменений в правилах представле-
ния производителями и импортера-
ми отчетности о выполнении норма-
тивов утилизации товаров и упаков-
ки. Главным нововведением попра-
вок стало введение для поставщи-
ков в РФ товаров из стран Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС) 
с 2018 года обязанности отчитывать-
ся об утилизации ввозимых в РФ для 
реализации товаров и упаковки или 
уплачивать экологический сбор.

По словам Любови Меланевской 
из ассоциации «Промышленность 
за экологию» (РусПЭК), сейчас тамо-
женное законодательство союза по-
зволяет «импортерам из стран ЕА-
ЭС ввозить товары и упаковку и не 
нести за них ответственность, так 
как они не считаются импортера-

ми». Антон Гуськов из Российской 
ассоциации торговых компаний и  
производителей электробытовой 
и компьютерной техники (РаТЭК) 
также отмечает, что в проекте впер-
вые появляется разъяснение поня-
тия «импортер». По его оценке, раз-
работка Минприроды также позво-
ляет избежать разночтений в зако-
нодательстве, снижая риски про-
изводителей при самостоятельной 
утилизации ввезенных товаров и 
упаковки.

Отчитаться об утилизации и вто-
ричном использовании товаров и 
упаковки, включенных в утвержден-
ный правительством перечень, ком-
пании должны были до 1 апреля. В 
случае невыполнения ими нормати-
вов утилизации они обязаны упла-
чивать экологический сбор. За 2017 
год в Минприроды планировали со-

брать 6,5 млрд руб. экологическо-
го сбора, однако в итоге было собра-
но только 1,5 млрд руб. Помимо рас-
хождения в трактовке понятия «им-
портер» применительно к компани-
ям из ЕАЭС, производители называ-
ли причиной проблем с уплатой сбо-
ра невозможность декларирования 
товаров и упаковки из-за отсутствия 
соответствующих товарных кодов в 
перечне.

В Минприроды утверждают, что, 
несмотря на возможные разночте-
ния, импортеры из страны ЕАЭС и 
ранее были обязаны до 1 апреля от-
читываться об утилизации и вто-
ричном использовании товаров и 
упаковки. «Мы направляли соответ-
ствующие разъяснения. Росприрод-
надзор будет принимать меры в от-
ношении уклонившихся от испол-
нения расширенной ответственно-

сти»,— пообещали 
”
Ъ“ в министер-

стве. Впрочем, у компаний остается 
возможность оспорить требования 
службы — разъяснения министер-
ства не являются подзаконным ак-
том,— а в поправках не указан ме-
ханизм контроля объемов такого 
импорта.

Сами производители и импорте-
ры отмечают, что поправки к прави-
лам отчетности тесно связаны с из-
менениями других подзаконных ак-
тов, регулирующих уплату экологи-
ческого сбора и представление дан-
ных компаниями (они сейчас про-
ходят межведомственное согласова-
ние). Их «несинхронное принятие 
может привести к тому, что некото-
рые предлагаемые изменения ока-
жутся неприменимыми», опасается 
госпожа Меланевская.

Ольга Никитина

Для Минприроды и ЕАЭС — заграница
Ввоз товаров с единой таможенной территории признали импортом в экологических целях
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Все крылья в одну корзину

Президент ОАК Юрий Слюсарь в 
интервью 

”
Ъ“ 18 июля говорил, что 

акционер поставил перед ним зада-
чу «ускорить корпоративную реор-
ганизацию и создать единую компа-
нию»: «Без единства нет конкурен-
тоспособности. Единая корпорация 
должна стать той машиной, которая 
эту конкурентоспособность будет 
обеспечивать».

Источник 
”
Ъ“, близкий к ОАК, го-

ворит, что в существующем виде у 
корпорации не было достаточно 
средств для развития «разрозненных 
компаний и структур». Объединение 
ОАК с «Иркутом» и ГСС станет первым 
шагом для перехода корпорации на 
единую акцию: в отрасли ожидают, 
что экономия от такой трансформа-
ции составит около 50 млрд руб.

Преобразования будут сопрово-
ждаться кадровыми перестановками. 
Так, президент ОАК Юрий Слюсарь на 
переходный период также возглавит 
«Иркут», сменив на этом посту мно-
голетнего руководителя корпорации 
Олега Демченко. Структуры управле-
ния двух корпораций должны объе-
диниться: они будут отвечать за про-
изводство всей линейки гражданских 
самолетов. ГСС, в свою очередь, будет 
заниматься маркетингом, продажа-
ми и послепродажным обслуживани-
ем гражданской авиатехники. Госпо-
дину Демченко, по данным 

”
Ъ“, пред-

ложат пост вице-президента и генкон-
структора по гражданским програм-
мам ОАК. Источники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что господин Демченко также бу-
дет представлен руководством ОАК 
к присвоению звания Героя Труда за 
вклад в развитие авиапрома.

В ГСС также сменится руководи-
тель: место Владислава Масалова зай-
мет гендиректор лизинговой ком-
пании «Ильюшин Финанс Ко» (ИФК) 

Александр Рубцов. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в аппарате правительства, 

эта перестановка отчасти вынужден-
ная: работой господина Масалова бы-
ли крайне недовольны министр про-
мышленности и торговли Денис Ман-
туров и вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин, считавшие, что он не реали-
зует весь потенциал ГСС для продви-
жения продукции, а также слабо ор-
ганизует постпродажное обслужива-
ние SSJ 100. На господина Рубцова с 
учетом опыта его работы в ИФК воз-
лагаются надежды, говорит его зна-
комый, предложение перейти на ра-
боту в ОАК он получал несколько раз, 
однажды уже даже была подготовле-
на правительственная директива, но 
в последний момент господин Рубцов 
передумал. В последний раз устро-
иться в ОАК господа Рогозин и Слю-
сарь предложили Александру Рубцо-
ву буквально в воздухе, во время пе-
релета по маршруту Иркутск—Улан-
Удэ—Москва, когда делегация во гла-
ве с вице-премьером посещала с рабо-
чим визитом Иркутский авиастрои-
тельный завод. Теперь его кандидату-
ра согласована со всеми необходимы-
ми сторонами, «пути назад нет», под-
тверждает собеседник 

”
Ъ“ в авиапро-

ме (в ИФК от комментариев отказа-
лись). Владислав Масалов без работы 
не останется: он возглавит совет ди-
ректоров российско-китайского сов-
местного предприятия, разрабатыва-
ющего широкофюзеляжный дальне-
магистральный самолет.

Реорганизация скажется и на ряде 
проектов ОАК: так, например, к 2022 
году «Иркут» фактически отойдет 
от реализации военных программ, 
сконцентрировавшись исключи-
тельно на производстве самолетов 
типа МС-21. Самолеты SSJ 100 станут 
частью семейства МС-21. По сведени-
ям 

”
Ъ“, сейчас в ОАК и правительст-

ве прорабатывается вопрос о созда-

нии нового самолета на базе SSJ 100 
— на 130 пассажиров с долей лока-
лизации не менее 80% и с учетом тех-
нических решений, применяемых в 
МС-21 (например, установка компо-
зитного крыла). Предполагаемое на-
звание — МС-21–100.

Производство многофункцио-
нальных истребителей Су-30СМ 
к 2022 году будет практически за-
вершено. По данным 

”
Ъ“, ОАК нуж-

но обеспечить до 2022 года загруз-
ку мощностей производством около 
100 Су-30СМ — примерно 50 будут за-
куплены для нужд морской авиации 
ВМФ, а 50 поставлены на экспорт. По-
сле этого все военные программы 
(за исключением учебно-боевых Як-
130 и учебных Як-152) отойдут к кор-
порации «Сухой» (производитель ис-
требителей Су-35 и Су-57).

В остальных дивизионах ОАК из-
менения менее радикальны. В во-
енном будет проведена консолида-
ция корпораций «Сухой» и МиГ, а так-
же сформировано объединенное КБ. 
В транспортном — передача компа-
нии «Ил» двух площадок в Ульяновске 
и Воронеже (для организации серий-
ного производства транспортных са-
молетов). А в стратегическом и спе-
циальном — консолидация активов 
на базе «Туполева» (в дивизион будет 
включен Казанский авиазавод).

По данным 
”
Ъ“, эти решения бу-

дут юридически оформлены на засе-
дании советов директоров ОАК, ГСС 
и «Иркута», которые запланированы 
1 сентября.

В ОАК от комментариев отказа-
лись.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Елизавета Кузнецова

КПРФ перенесла борьбу 
со спойлерами в суды
«Коммунисты России» несут потери

Курский облсуд по иску КПРФ 
снял с выборов в городское со-
брание Курска список «Комму-
нистов России». Курская об-
ласть стала вторым регионом, 
где КПРФ удалось победить 
альтернативных коммунистов. 
Верховный суд подтвердил за-
конность снятия «Коммунистов 
России» с выборов в заксобра-
ние Северной Осетии. Судится 
КПРФ со спойлерами и в других 
регионах.

Представители курского обкома 
КПРФ обратились в суд после того, 
как обнаружили 126 недостоверных 
подписей избирателей в поддержку 
«Коммунистов России». «Наши со-
трудники просто зашли в публич-
ную базу МВД и вбили имена подпи-
сантов вместе с паспортными дан-
ными. Сначала нашли эти 126 несо-
ответствий, а после того как подали 
иск — еще более сотни»,— рассказал 

”
Ъ“ глава фракции КПРФ в облдуме 

Александр Анпилов. Облсуд отказал-
ся рассматривать жалобу — он усом-
нился в том, что глава обкома КПРФ, 
депутат Госдумы Николай Иванов 
имел право обращаться с этим заяв-
лением. В КПРФ обратили внимание 
на то, что представителем горизбир-
кома в суде оказался глава комитета 
госслужбы и кадров обладминистра-
ции Сергей Мальцев, который ранее 
работал секретарем областного из-
биркома. В ходе думской кампании 
его отставки добивалась глава Цент-
ризбиркома (ЦИК) Элла Памфилова 
(см. 

”
Ъ“ от 14 июля 2016 года).

Суд апелляционной инстанции, в 
которой обжаловала отказ КПРФ, по-

считал доказанным, что из 1919 под-
писей «Коммунистов России» 261 бы-
ла недостоверной: паспортные дан-
ные либо принадлежали другим лю-
дям, либо были устаревшими. Это 
превысило максимально возмож-
ные 10% недействительных подпи-
сей. «Коммунисты России» не плани-
руют обжаловать решение суда. «Мы 
уже второй раз пытаемся участвовать 
в выборах в Курской области, но на-
талкиваемся на жесткое сопротивле-
ние сразу с нескольких сторон. В тех 
регионах, где нет таких совместных 
усилий, нам, как правило, удается от-
биться. Это не только КПРФ, но и, как 
я понимаю, местные власти»,— ска-
зал 

”
Ъ“ секретарь ЦК «Коммунистов 

России» по информационной поли-
тике Сергей Малинкович. Проблемы 
с подписными листами он объяснил 
«техническими ошибками».

Александр Анпилов отметил, что 
во всех выборах, в которых «Комму-
нисты России» принимали участие 
в Курске, «они отбирали у КПРФ до 
4% голосов — в этот раз не получит-
ся». Политтехнолог Дмитрий Носков 
считает, что «если не 4%, то минимум 
3% КПРФ теперь доберет»: «Это та до-
ля, которую в среднем отнимают 
спойлеры в городах вроде Курска».

КПРФ добивается снятия альтер-
нативных коммунистов с выборов в 
ряде регионов. В Северной Осетии 
по иску КПРФ снят список «Комму-
нистов России» с выборов парламен-
та республики. Лидер партии Мак-
сим Сурайкин подал апелляцию в 
Верховный суд и объявил голодовку, 
в которой принимало участие око-
ло 40 членов партии. Вчера Верхов-

ный суд РФ оставил решение ставро-
польского облсуда о снятии «Комму-
нистов России» без изменений, по-
сле чего партийцы объявили о пре-
кращении голодовки. «Коммуни-
сты России» также пообещали ото-
звать свой иск к КПРФ (см. 

”
Ъ“ от 20 

августа) для того, чтобы «хотя бы од-
на коммунистическая партия была 
представлена в регионе». «Что каса-
ется конфликта с КПРФ в Осетии, у 
нас больше нет механизмов оспари-
вать решение суда, с автоматами в 
руках мы действовать не собираем-
ся»,— заявил господин Сурайкин.

В Саратове КПРФ добивалась сня-
тия «Коммунистов России» с выбо-
ров в облдуму из-за якобы незакон-
ного проведения партийной кон-
ференции, где кандидатов в депута-
ты согласовывали не тайным, а от-
крытым голосованием. Суд не удов-
летворил иск КПРФ, и партия обра-
тились в Верховный суд (жалоба по-
ка не рассмотрена). Не стал снимать 
«Коммунистов России» с выборов в 
горсовет и омский суд. В Сахалин-
ской области на выборах в облдуму с 
КПРФ будут конкурировать не толь-
ко «Коммунисты России», но и КПСС 
(Коммунистическая партия социаль-
ной справедливости). Список КПСС 
возглавляет однофамилица Генна-
дия Зюганова Елена. «Коммунисты 
России» выиграли дело у пытавшей-
ся снять их с выборов КПСС, а КПРФ 
удалось добиться отмены регистра-
ции кандидата «Коммунистов Рос-
сии» в одномандатном округе.

Всеволод Инютин, Воронеж; 
Екатерина Гробман,  
Лада Шамардина
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Сергей Аксенов  
избавляется от кадров
В Крыму уволились два мэра и главы трех районов

Глава администрации Симфе-
рополя Геннадий Бахарев, ра-
боту которого критиковал гла-
ва республики Сергей Аксенов, 
написал заявление об увольне-
нии. Также в отставку ушли гла-
вы трех районов и Феодосии, 
которым Сергей Аксенов реко-
мендовал написать заявления 
по собственному желанию. Си-
туацию с незаконной торгов-
лей в Симферополе он назвал 
«гадюшником» и пообещал го-
сподину Бахареву выговор. 
В крымском правительстве ”Ъ“ 
объяснили, что в отставку ушли 
руководители территорий, ко-
торые отставали в социально-
экономическом развитии.

Об отставке Геннадия Бахарева со-
общил глава Крыма Сергей Аксенов. 
Мэр Симферополя написал заявле-
ние «по состоянию здоровья». «Горо-
дом должен руководить опытный 
управленец, хозяйственник, спо-
собный работать системно, выдер-
живать экстремальный темп рабо-
ты, быстро принимать правильные, 
возможно, нестандартные решения, 
брать на себя ответственность за си-
туацию в городе»,— отметил госпо-
дин Аксенов. Он сообщил, что в от-
ставку по собственному желанию 
также ушли первый заместитель гла-
вы администрации Симферополя 
Александр Овдиенко и заместитель 
главы Юрий Тур.

Сергей Аксенов неоднократно вы-
ступал с критикой работы админис-
трации Симферополя. Нарекания 

со стороны главы Крыма вызывала 
уборка мусора, незаконная торговля, 
срывы сроков и некачественные ре-
монты дорог, улиц и объектов ЖКХ. 
В понедельник он назвал ситуацию 
в Симферополе «гадюшником» и по-
обещал Геннадию Бахареву выговор.

Накануне господин Аксенов 
предложил написать заявления об 
отставке по собственному желанию 
главе Джанкойского района Алек-
сандру Бочарову, Кировского — Ана-
толию Покидченко и Красногвар-
дейского — Владимиру Ганаге. Уйти 
в отставку он также предложил мэ-
ру Феодосии Станиславу Крысину 
и председателю горсовета Светлане 
Гевчук. По информации 

”
Ъ“, все они 

написали заявления. В ближайшее 
время на сессиях городских и район-
ных советов их отставки, в том числе 
главы Симферополя, утвердят мест-
ные депутаты. Отставки своих заме-
стителей господин Бахарев утвердил 
сам, перед тем как написать заявле-
ние об увольнении.

Вице-премьер, министр внутрен-
ней политики и информации Крыма 
Дмитрий Полонский объяснил 

”
Ъ“ 

отставку мэра и главы горсовета Фе-
одосии недовольством местных жи-
телей. В правительстве ссылаются 
на социологические исследования, 
массовые жалобы и обращения гра-
ждан. «Что касается Геннадия Бахаре-
ва, то он действительно в последнее 
время часто оказывался в больнице. 
Это препятствовало его работе»,— 
сказал господин Полонский. По его 
словам, все обезглавленные города 

и районы «отставали по социально-
экономическому развитию». В бли-
жайшее время будет объявлен кон-
курс на замещение должностей глав 
администраций. Сергей Аксенов от-
метил, что эти посты должны занять 
местные жители.

За три с половиной года работы 
Сергей Аксенов уволил 10 вице-пре-
мьеров и около 30 министров. В Кры-
му не осталось ни одного мэра из тех, 
кто работал весной 2014 года, а, на-
пример, Керчью при господине Аксе-
нове руководит уже шестой (с учетом 
и. о.) мэр. Зампред экспертно-кон-
сультативного совета при главе Кры-
ма политолог Александр Форман-
чук сказал 

”
Ъ“, что частая ротация ка-

дров — «стиль работы Сергея Аксено-
ва» и нынешние отставки не послед-
ние. «Сергей Аксенов не успокоится, 
пока чиновники не будут соответст-
вовать его требованиям. Он им всем 
давал шанс исправиться, в том числе 
главам Феодосии и Симферополя»,— 
сказал господин Форманчук.

Крымский общественник и 
юрист Александр Талипов согласен, 
что отставки глав Феодосии и Сим-
ферополя были оправданны, но не 
ждет улучшения ситуации в городах 
и районах, руководители которых 
уволены. Он заявил 

”
Ъ“, что «кадро-

вая скамейка» Сергея Аксенова пу-
ста, у него в запасе «не осталось дос-
тойных управленцев», а «кадровой 
чехардой» крымские власти «завели 
себя в тупик».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Генерал сошел с карьеры
Олег Феоктистов готовится выйти на военную пенсию

Вчера стало известно, что гене-
рал Олег Феоктистов, полгода 
проработавший заместителем 
по безопасности исполнитель-
ного президента НК «Роснефть» 
Игоря Сечина, будет уволен 
с военной службы. Предпола-
галось, что после работы в неф-
тяной компании он перейдет 
в службу экономической без-
опасности ФСБ, однако, по дан-
ным ”Ъ“, назначение сорвалось 
из-за излишнего внимания к ге-
нералу Феоктистову. Экс-ми-
нистр экономического развития 
Алексей Улюкаев во время су-
дебного процесса обвинил гене-
рала в провокации, в результате 
которой в отношении чиновника 
было возбуждено уголовное де-
ло о вымогательстве взятки.

Первая информация о грядущем 
назначении Олега Феоктистова в 
четвертую службу ФСБ появилась в 
конце апреля. Тогда источники 

”
Ъ“ 

сообщали, что генерал, трудивший-
ся в аппарате прикомандированных 
сотрудников, готовится к назначе-
нию на пост заместителя начальни-
ка службы экономической безопас-
ности (СЭБ). Однако вчера «РИА Но-
вости» сообщило, что генерал в бли-
жайшее время будет уволен с воен-
ной службы: «Выход на пенсию бы-
вает неожиданный». В ФСБ офици-
альных комментариев вчера не пре-
доставили.

По словам источников 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, генерал 
Феоктистов считается одним из са-
мых опытных сотрудников спец-
службы. Во время работы в шестой 
службе ФСБ (управление собствен-
ной безопасности) он вел оператив-
ное сопровождение дела о взяточни-
честве бывшего губернатора Киров-
ской области Никиты Белых, о созда-

нии преступного сообщества экс-гу-
бернатором Коми Вячеславом Гайзе-
ром, о взятке экс-губернатора Саха-
линской области Александра Хоро-
шавина и ряда других резонансных 
дел. Фамилия господина Феоктисто-
ва фигурировала и в уголовном деле 
экс-главы Главного управления эко-
номической безопасности и проти-
водействия коррупции МВД РФ Де-
ниса Сугробова, осужденного за пре-
вышение полномочий и создание 
преступного сообщества. Знакомые 
Олега Феоктистова характеризуют 
его как жесткого и исполнительно-

го начальника, «беспрекословно вы-
полнявшего поставленные задачи».

В «Роснефти» генерал Феоктистов 
проработал полгода, заняв место вы-
ходца из МВД Василия Юрченко. В 
качестве прикомандированного со-
трудника ФСБ он курировал в ком-
пании вопросы безопасности. Клю-
чевым эпизодом для Олега Феоктис-
това стало непосредственное учас-
тие в операции по задержанию экс-
главы Минэкономики Алексея Улю-
каева. Напомним, господин Улюка-
ев был задержан в ноябре 2016 года 
в офисе «Роснефти» по обвинению в 
вымогательстве взятки (см. 

”
Ъ“ от 16 

ноября 2016 года). Впоследствии гла-
ва ведомства был отправлен в отстав-
ку и помещен под домашний арест. 
16 августа на заседании суда Алек-

сей Улюкаев обвинил Игоря Сечина 
и Олега Феоктистова в провокации. 
По словам экс-министра, «передача 
сумки (с деньгами.— 

”
Ъ“) была за-

ранее спланирована сотрудниками 
ФСБ» при участии главы «Роснефти».

После ареста экс-главы Минэконо-
мики генерал Феоктистов покинул 
НК «Роснефть»: господин Сечин объ-
яснял это его возвращением «на во-
енную службу». Источники 

”
Ъ“ сооб-

щали, что тогда ему начали подыски-
вать новое место работы в самой ком-
пании, однако сопоставимой долж-
ности ему в «Роснефти» не нашлось.

Возбуждение уголовного дела в 
отношении Алексея Улюкаева нега-
тивно сказалось на Олеге Феоктис-
тове: к высокопоставленному ге-
нералу, избегавшему публичности 
и даже не размещавшему свою фо-
тографию на сайте «Роснефти», бы-
ло привлечено излишнее внима-
ние. В связи с этим было приня-
то решение отозвать его обратно в 
центральный аппарат ФСБ. По све-
дениям 

”
Ъ“, после четырех месяцев 

раздумий руководство спецслуж-
бы решило отказаться от варианта 
с его назначением в СЭБ: генерал 
был «засвечен», и в ФСБ не возника-
ет сомнений, что его фамилия еще 
всплывет в ходе слушаний по делу 
Алексея Улюкаева.

Иван Синергиев

Президент ОАК Юрий 
Слюсарь возьмет под 
свое крыло гражданский 
дивизион корпорации  
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В качестве прикомандированного 
сотрудника ФСБ Олег Феоктистов 
курировал в «Роснефти» вопросы 
безопасности, а ключевым эпизодом 
карьеры генерала стало участие 
в операции по задержанию экс-главы 
Минэкономики Алексея Улюкаева
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репортажей из 
регионов, где 10 сентября пройдут гу-
бернаторские выборы. Республика Ка-
релия всегда считалась непростым для 
управления регионом. Врио губернато-
ра Артуру Парфенчикову пока удается 
уйти от прямых политических конфлик-
тов. Его оппоненты связывают это с тем, 
что в республику он пришел ненадолго и 
надеется на возвращение в Москву. Го-
сподин Парфенчиков говорит, что готов 
работать в Карелии «столько, сколько 
хватит сил, здоровья и энергии». 

Избирательная кампания в Карелии фор-
мально считается самой конкурентной. Здесь 
зарегистрировано семь кандидатов в губерна-
торы: помимо четырех парламентских пар-
тий своих претендентов выдвинули «Патри-
оты России» (пенсионерка Ольга Ильюкова), 
«Родина» (предприниматель Николай Тарака-
нов) и Партия роста (уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей в Карелии Еле-
на Гнетова). Но в предвыборной гонке они ед-
ва заметны. Впрочем, несильно напрягаются 
и остальные соперники. Кандидат от ЛДПР Ев-
гений Беседный во время кампании из респу-
блики ненадолго уехал. «Коллизия произош-
ла» и в КПРФ: партия выдвинула депутата зак-
собрания Евгения Ульянова, при этом руково-
дитель совета ветеранов Петрозаводска, член 
КПРФ Алексей Яблоков вошел в штаб обще-
ственной поддержки врио губернатора Арту-
ра Парфенчикова (после этого приостановил 
членство в партии). Партия «Яблоко», которая 
оппонировала предыдущим руководителям 
республики, своего кандидата не выставила.

Активную агитацию ведет депутат заксо-
брания от «Справедливой России» Ирина Пе-
теляева, но началась она лишь после ее не-
состоявшегося выдвижения в сенаторы от 
врио губернатора. Госпожа Петеляева счита-
ет, что выборы могут пройти в два тура. Ее уз-
наваемость в республике сопоставима с уз-
наваемостью врио губернатора, но для по-
беды этого недостаточно, полагает экс-мэр 
Петрозаводска — избранная в 2013 году при 
поддержке «Яблока» Галина Ширшина. «Она 
всю жизнь политик, а это прежде всего ло-
зунги и красивые фразы»,— считает госпо-
жа Ширшина. Госпожа Петеляева напомина-
ет, что, будучи замминистра образования ре-
спублики, обращалась в Конституционный 
суд из-за решения экс-губернатора Карелии 
Андрея Нелидова отменить региональный 
закон о ветеранах и суд выиграла (после че-
го лишилась должности).

«Вы хотите, чтобы как в той сказке 
— завтра утром выйдете  
и увидите садик?»
В феврале Владимир Путин назначил бывше-
го главу Федеральной службы судебных при-
ставов Артура Парфенчикова врио главы Ка-
релии, полагая, что в его «душе присутствует 
внутреннее желание сделать максимум для 
своей малой родины» (родился в поселке Кур-
киёки Республики Карелия). Господин Пар-
фенчиков тогда сказал президенту, что в ре-
гионе «есть определенные проблемы и есть 
сложные социальные вопросы», но назвал 
их решаемыми и попросил поддержки феде-
рального центра.

Спустя полгода работы он говорит, что 
предпочитает «прямую работу с населени-
ем», когда «любой человек, присутствующий 
на встрече с ним, может обратиться с самым 
маленьким вопросом, который его волнует». 
«Я говорю, что в этом нет ничего страшного, 
я ведь опытный юрист, заслуженный юрист 
России, поэтому можно воспользоваться та-
ким форматом, подойти ко мне, и я прокон-
сультирую, где-то что-то посоветую — это нор-
мально»,— поясняет господин Парфенчиков. 
В качестве примера врио вспоминает ситуа-
цию с рабочим завода, у которого младшего 
внука не брали в школу, где учились двое стар-
ших. «Через полчаса вопрос был решен»,— 
бравируя, говорит господин Парфенчиков. 
На вопрос, почему не брали, отвечает: «Яко-
бы мест не было. Но задача была жестко по-
ставлена — было объяснено, что есть разум-
ное начало во всем и, если два старших внука 
в этой школе, туда должен ходить и младший. 
Нет нерешаемых проблем».

Но столь быстро удается разобраться не со 
всеми вопросами. На встрече с жителями по-
селка Ляскеля врио губернатора спрашивают 
о строительстве детского сада, за неимением 
которого они вынуждены возить своих де-
тей в детский сад соседнего поселка Хийден-
сельга. Пока господин Парфенчиков уточня-
ет, какой нужен садик и сколько в поселке 
детей дошкольного возраста, выясняется: в 
Хийденсельге детский сад «наверное, можно 
признать аварийным».

— Нам тогда надо два садика строить — 
и в Ляскеля, и в Хийденсельге? — уточняет 
врио губернатора. Ему разъясняют, что «од-
ного хватит», потому что после строительства 
сада в Ляскеля часть детей из Хийденсельги 
«уйдет». В итоге господин Парфенчиков гово-
рит, что строительство садика должно быть 
включено в ФЦП по развитию Карелии до 
2020 года, «которая, согласно протоколу пра-
вительства и поручению Дмитрия Медведе-
ва, реально наполняется (деньгами.— 

”
Ъ“)»:

— Я буквально после совещания еще раз 
переговорю с премьер-министром, я пока 
окончательно список предложений прави-
тельства не видел по тем объектам, которые 
все-таки претендуют на начало строитель-
ства в 2018 году. Я думаю, что Ляскеля надо 
включать туда.

Но тут же выяснилось, что в Ляскеля «в 
этом году забрали и автобус, который совер-
шал подвозку до детского садика в Хийден-
сельге». Врио начинает разбираться и с этим, 
но жители продолжают недовольно вопро-

шать, что им делать и куда возить детей, и го-
сподин Парфенчиков не выдерживает:

— Мы вам дали совершенно исчерпываю-
щий, конкретный ответ. Я же вам не рассказы-
ваю сказки, фантазии какие-то. Я говорю: есть 
протокол, подписанный Дмитрием Медве-
девым, который наконец-то наполнил нашу 
ФЦП с 2018 года реальными деньгами. Про-
ект (сада.— 

”
Ъ“) у вас есть, экспертиза проек-

та есть, проект есть в списке объектов, кото-
рые будут финансироваться за счет ФЦП. Что 
еще? Вы хотите, чтобы как в той сказке — за-
втра утром выйдете и увидите садик? Это же 
неправильно. Я у вас первый раз. Я вам не про-
сто даю обещание, а рассказываю конкрет-
ную информацию. Вероятность постройки 
садика в Ляскеля приближается к 100%, пони-
маете? Не потому, что я вам обещаю, а пото-
му, что на сегодня есть деньги, есть проект и 
есть общее желание включить ваш проект в 
эти деньги. Сроки строительства садика, как 
правило, меньше года. Поэтому, наверное, 
где-то 2019 год.

Обсуждались на встрече и отсутствующие 
в поселке канализация и централизованное 
водоснабжение. Не менее сложный разговор 
у врио главы региона и с сотрудниками боль-
ницы в Лахденпохье, которые жалуются ему 
на все сразу: «Домов культуры нет. Санаторий 
превратили в городской общественный туа-
лет. Общественного туалета в городе нет». Но 
беспокоят их и маленькие зарплаты, «из-за 
которых в медицину никто не идет». Госпо-
дин Парфенчиков пытается спорить, вспо-
миная свою маленькую зарплату в Олонце и 
жизнь в общежитии, но для жителей Лахден-
похьи это не аргумент.

Они рассказывают ему, что во время де-
журства на скорой один фельдшер, и, когда 
машина уходит в район на 50–60 км, скорая 
остается без фельдшера и не может принять 
второй вызов. «Им отвечают: ждите, фель-
дшер на вызове. Когда будет, неизвестно. Зна-
чит, не болейте в это время, пожалуйста»,— 
говорит водитель скорой.

В этот момент поддержка потребовалась 
самому господину Парфенчикову. Ему ее не-
замедлительно оказала министр здравоохра-
нения Ольга Лазаревич: «Если проанализи-
ровать вызовы скорой помощи, к непосред-
ственному оказанию скорой медицинской 
помощи 90% случаев отношения не имеют. 
Они все укладываются в разряд неотложной 
помощи, которая может быть оказана в тече-
ние двух часов».

— Но мы же этого не видим по телефону. 
Что там скорая, что не скорая, мы должны — 
нас вызывают,— парировал водитель.

«Может, они поняли,  
что со мной можно работать» 
Республика Карелия всегда считалась непро-
стым регионом — как с экономической, так 
и с политической точки зрения. Галина Шир-

шина напоминает, что в Карелии никогда не 
было крепостного права и это «могло как-то 
повлиять на большее свободомыслие населе-
ния». Руководитель региональных программ 
экспертного института социальных исследо-
ваний Андрей Колядин отмечает, что «Каре-
лия — регион, который часто преподносит 
сюрпризы: например, победа в 2013 году Га-
лины Ширшиной над действующим главой 
города единороссом Николаем Левиным». Он 
напоминает, что два предыдущих губернато-
ра «пошли оттуда солнцем палимые»: «В Каре-
лии самая большая граница с Европейским 
союзом, такие регионы всегда более свободо-
любивые, потому что могут сравнивать уро-
вень жизни там и у себя. Есть в регионе и тра-
диции борьбы с властью».

Кандидат в губернаторы от КПРФ Евгений 
Ульянов говорит, что «в свое время 

”
Яблоко“ 

было довольно сильной партией, особенно в 
Олонецком районе и Прионежье». По его сло-
вам, в республике «была большая прослойка 
людей, которые поддерживали партию, и у 
нее были сети по приводу людей (на выбо-
ры.— 

”
Ъ“)». Но, после того как бизнесмен Ва-

силий Попов прекратил финансировать от-
деление, отмечает кандидат КПРФ, «все отту-
да разбежались».

Галина Ширшина напоминает: на прошед-
ших в 2016 году выборах в заксобрание «Ябло-
ко» выступило в процентном отношении еще 
лучше, чем на выборах 2011 года; тогда из 50 
мест у партии было три мандата — теперь те 
же три мандата, но уже из 36 мест (числен-
ность заксобрания была сокращена в 2015 
году). По ее словам, результат мог бы быть и 
выше, но партсписок сняли с проходивших 
тогда же выборов в Петросовет, и «из-за это-
го часть людей просто не пошли на выборы».

Решение партии не выдвигать кандидата в 
губернаторы Галина Ширшина называет «аб-
солютно логичным». По ее словам, выборы гу-
бернатора «неинтересны, так как понятно, кто 
будет победителем, и смешно слушать рассу-
ждения о том, пройдут они в один или два ту-
ра». «Выборы — это тяжелый труд, прежде все-
го тех, кто организует кампанию»,— продол-
жает бывший мэр, а у «Яблока» Светлана Че-
чель, которая отвечала за работу с районами, 
то есть за преодоление муниципального филь-
тра, «буквально недавно вышла из колонии-
поселения за ущерб 30 тыс. руб.». Напомина-
ет госпожа Ширшина и про тянувшееся три 
года уголовное дело пенсионерки Галины Ка-
расовой (обвиняют в подкупе избирателей на 
довыборах в Петросовет 2014 года), «которая в 
партии отвечала за работу с полевыми струк-
турами: Петрозаводский суд дважды призна-
вал ее невиновной, но Верховный суд Каре-
лии каждый раз отправляет дело на новое рас-
смотрение». Хорошими партийными менед-
жерами называет госпожа Ширшина и Анас-
тасию Кравчук (руководила избирательным 
штабом партии на выборах мэра Петрозаводс-

ка в 2013 году и заксобрание в 2016-м), и Ольгу 
Залецкую, которых вместе с Александрой Кор-
ниловой обвиняли в мошенничестве при при-
ватизации здания Петрозаводского комбина-
та школьного питания (дело Петропита).

В Карелии говорят: партия «Яблоко» от-
казалась от выдвижения кандидата против 
врио губернатора в обмен на условный срок 
для фигуранток дела Петропита. Галина Шир-
шина называет подобное предположение 
пошлым и отмечает, что «если бы такие дого-
воренности были, то девочки уже давно бы-
ли бы на свободе». Довольно эмоционально 
на вопрос о договоренностях с «Яблоком» ре-
агирует и Артур Парфенчиков. «Чего? Хочет-
ся сказать: вы что, охренели?» — смеясь, гово-
рит он и добавляет, что впервые о таком слы-
шит: «Я даже не очень хорошо знаю, что это за 
суд. Эти вопросы находятся в компетенции 
суда, следствия, и я точно не буду участником 
таких договоренностей. Тем более влезать в 
обещания и уголовный процесс. Вообще-то я 
достаточно серьезный юрист и уважаю себя в 
определенных принципах. Поэтому на такое 
никогда не пойду». На вопрос 

”
Ъ“, почему же, 

по его мнению, «Яблоко» не выдвинуло кан-
дидата, отвечает: «Может, они поняли, что со 
мной можно работать».

25 августа Петрозаводский городской суд 
приговорил Анастасию Кравчук и Алексан-
дру Корнилову к трем годам шести месяцам 
условного срока каждую и Ольгу Залецкую 
— к четырем годам условно. Также им прису-
жден штраф. По словам Галины Ширшиной, 
это решение будет оспорено в Верховном су-
де Карелии.

Между группами влияния
Соглашения со «Справедливой Россией» не 
случилось. Кандидат партии Ирина Петеляе-
ва могла бы стать сенатором от врио губерна-
тора, но он говорит, что такого предложения 
ей не делал. На вопрос, согласна ли она бы-
ла на эту должность, госпожа Петеляева от-
вечает: предложение Сергею Миронову по-
ступило от Владимира Путина, поэтому от-
казаться было невозможно. Соглашения, по 
ее словам, не произошло из-за того, что этот 
вопрос якобы не был согласован ни с Арту-
ром Парфенчиковым, ни с партией «Единая 
Россия». Секретарь отделения «Единой Рос-
сии», спикер заксобрания Элиссан Шанда-
лович подтверждает: местные единороссы 
выступили против кандидатуры Ирины Пе-
теляевой «из-за ее политического бэкграун-
да и руководства ею оппозиционной парти-
ей». По его словам, единороссы посчитали, 
что партия «может найти достойных канди-
датов в своих рядах».

Решение о сенаторе от Карелии прини-
малось «на федеральном уровне без участия 
Парфенчикова», считает коммунист Евге-
ний Ульянов. «После того как в Карелии узна-
ли о кандидатуре Петеляевой, депутат Госду-
мы от 

”
Единой России“ Валентина Пивнен-

ко воспользовалась своими федеральными 
связями и решила вопрос о недопущении 
Ирины Петеляевой»,— отмечает он. Только 
после этого, по словам коммуниста, появи-
лась кандидатура начальника управления 
ФСБ по Западному военному округу Алек-
сандра Ракитина, хотя у господина Парфен-
чикова был свой кандидат. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, им должен был стать депутат зак-

собрания от «Единой России» Виталий Кра-
сулин (в итоге вошел в тройку, но основным 
претендентом в сенаторы является господин 
Ракитин). Врио губернатора в довольно неод-
нородной карельской «Единой России» ори-
ентируется как раз на группу Виталия Кра-
сулина, говорит собеседник 

”
Ъ“. По словам 

Евгения Ульянова, ставка на эту группу уже 
вызвала непонимание у части других едино-
россов, которых относят к «старой партий-
ной гвардии». К ним господин Ульянов при-
числяет, в частности, главного редактора те-
лестанции «Ника+», депутата заксобрания от 
«Единой России» Андрея Мазуровского.

«Свой или временщик»
Не менее сложная ситуация в республике и 
с экономикой. В своей избирательной кам-
пании Ирина Петеляева делает акцент на 

«возрождении Карелии при условии возро-
ждения сильной экономики». По ее словам, 
«республика находится в стагнации, и все 
это понимают». «Огромное количество пред-
приятий закрыто, и поэтому одна из самых 
острых проблем сейчас — отсутствие рабо-
ты. Молодежь, получившая хорошее обра-
зование, уезжает из республики»,— говорит 
кандидат. По ее словам, за первые пять меся-
цев 2016 года из республики уехали пример-
но 7 тыс. человек, за аналогичный период 
2017 года — уже больше 8 тыс.

Работы нет, потому что «все предприятия 
были отданы частнику и сейчас либо обан-
крочены, либо проходят процедуру банкрот-
ства», считает Евгений Ульянов. По его мне-
нию, «стратегические предприятия долж-
ны находиться в руках государства». В каче-
стве решения проблемы он предлагает «воз-
родить систему государственных унитар-
ных предприятий». Как пример приводит 
Онежский судостроительный завод, в кото-
ром «появились и заказы, и рабочие места» 
после того, как он «стал государственным».

Врио губернатора в репортаже «100 дней. 
Республика Карелия. Артур Парфенчиков» 
на «России 24» «колоссальным резервом» раз-
вития региона именует «уникальные дико-
росы» (дикорастущие грибы и ягоды). Серь-
езной отраслью экономики республики он 
называет и туризм (19 августа в горном пар-
ке «Рускеала» по его инициативе прошел 
первый фестиваль симфонической музыки). 
«Туризм недооценен, это серьезная перспек-
тива и хорошая составляющая для занято-
сти населения»,— отмечает врио губернато-
ра. Только после этого он вспоминает о пер-
спективах лесопромышленности, судостро-
ения, машиностроения и горной добычи.

«В Карелии представлена вся таблица Мен-
делеева»,— отмечает госпожа Петеляева, но 
врио главы республики говорит о дикоросах, 
о туризме и не говорит об основе экономики 
— промышленных комплексах. После введе-
ния с 2012 года института консолидации на-
логоплательщиков по налогу на прибыль и 
вхождения «Карельского окатыша» в консо-
лидированную группу налогоплательщиков 
АО «Северсталь» «выпадающие» доходы бюд-
жета Карелии ежегодно составляют около 
3 млрд руб. Коммунист Ульянов негодует, что 
«сверхприбыль уходит из республики».

У врио главы республики отсутствует стра-
тегия развития региона, считает Ирина Пе-
теляева. Артура Парфенчикова она называ-
ет временщиком, который пришел «ненадол-
го посидеть, чтобы, как говорят, потом пере-
браться в кресло генпрокурора РФ». Этим же 
объясняет отсутствие давления со стороны 
врио губернатора на оппонентов и Евгений 
Ульянов. По его словам, экс-губернатор Алек-
сандр Худилайнен был «недоговороспособен» 
и «пытался всех задавить». «Сейчас мы такой 
практики (от врио.— 

”
Ъ“) пока не замечаем»,— 

отмечает господин Ульянов. По его мнению, 
это связано с тем, что «Артуру Олеговичу все 
равно: он надеется перебраться в федеральное 
ведомство в Москву». Галина Ширшина в шут-
ку говорит, что «карелы какие-то странные»: 
«Нам варяги не нравились, нам прислали сво-
его. И что теперь не так? Кажется, что вроде как 
временщик. Но надо определиться. Если хоти-
те, чтобы он не был временщиком, помогай-
те. Он демонстрирует открытость. Мне кажет-
ся, что если бы я сейчас захотела какой-то про-
ект реализовать в городе или республике, то 
это было бы вполне реально».

По словам врио губернатора, стратегия 
развития региона сейчас как раз готовится 
его командой и экспертами РАНХиГС. На во-
прос, рассчитывает ли он вернуться на фе-
деральный уровень, отвечает, что «с учетом 
его жизненного опыта, строить такие пла-
ны абсолютно глупо»: «Я готов здесь рабо-
тать столько, сколько хватит сил, здоровья 
и энергии». Назначение в депрессивный ре-
гион ссылкой считать отказывается. «Чем 
сложнее задача, тем больше тебе доверяют. 
Доверие президента дорого стоит. Поэтому 
какая это ссылка?! У нас 800 км граница с ЕС, 
мы в Европе практически живем»,— смеясь, 
говорит господин Парфенчиков.

Софья Самохина, Петрозаводск

Временно свой
С какими сложностями в Карелии столкнулся Артур Парфенчиков

Врио главы Карелии Артур Парфенчиков не считает 
свое назначение ссылкой   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Кандидат в губернаторы от «Справедливой России» Ирина Петеляева не видит у врио губернатора  
стратегии развития региона   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К И Е  С К А Н Д А Л Ы  В  К А Р Е Л И И

C июня 1998-го по июнь 2010 года Карелию возглав-
лял Сергей Катанандов. Его досрочной отставке 
предшествовал ряд скандалов и политических 
конфликтов в регионе. С 30 августа по 8 сентября 
2006 года в карельской Кондопоге происходили 
беспорядки на межэтнической почве. В октябре 
Владимир Путин уволил ряд высокопоставленных реги-
ональных силовиков и раскритиковал во время прямой 
линии главу республики. Президент был недоволен, 
в частности, тем, что не смог дозвониться до губер-
натора, находившегося в отпуске. В том же месяце 
республиканский избирком Карелии снял 
с выборов список «Яблока», обнаружив, что устав 
партии противоречит избирательному законодательству.  
В ноябре 2016 года ЕСПЧ признал Россию виновной  
в нарушении «права на свободные выборы» по делу  
о снятии «Яблока» с выборов в 2006 году.

С июля 2010-го по май 2012 года должность 
губернатора Карелии занимал Андрей Нелидов. 
Он также покинул свой пост досрочно. Среди 
причин назывались конфликты с региональной 
элитой и низкие результаты «Единой России» 
на выборах 2011–2012 годов (32,3%, в среднем по РФ 
— 49,3%) и Владимира Путина (55,4%, в среднем по 
РФ — 63,6%). В январе 2013 года господин Нелидов 
был назначен директором музея-заповедника «Кижи». 

24 сентября 2015 года экс-губернатора задержа-
ли по подозрению в получении взятки в раз-
мере 500 тыс. руб. В настоящее время он находится 
в СИЗО.

Александр Худилайнен руководил регионом с мая 
2012 года по февраль 2017-го. В сентябре 2013 года 
мэром Петрозаводска при поддержке партии 
«Яблоко» была избрана Галина Ширшина, 
получившая 41,9% голосов (на 14,7% больше, чем 
у кандидата от «Единой России»). С тех пор между 
губернатором и мэром развивался конфликт. В ноябре 
2014 года госпожа Ширшина обвинила губерна-
тора в инициировании дела в отношении ее 
зама Евгении Сухоруковой. В ноябре 2015 года 
вице-мэра приговорили за превышение должност-
ных полномочий к трем годам условно. В декабре 
2015 года депутаты горсовета Петрозаводска 
отправили мэра в отставку по причине «неиспол-
нения полномочий» в течение трех месяцев.

В августе 2016 года Петрозаводский городской суд 
по заявлению партии «Родина» отменил регистра-
цию на выборы в горсовет списка кандидатов 
от партии «Яблоко» во главе с госпожой Шир-
шиной. В качестве причины указывалось неверное 
оформление документов.

Михаил Малаев
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Столичный департамент 
образования во вторник 
опубликовал «Рейтинг 
вклада школ в качествен-
ное образование москов-
ских школьников по итогам 
2016/17 учебного года». 
Впервые лучшим стал ли-
цей ВШЭ, сместив тради-
ционного лидера — лицей 
№1535. В этом году впер-
вые сократилось общее 
число участников рейтин-
га — с 300 до 292 учрежде-
ний. Место школы в рей-
тинге рассчитывается на 
основе данных единого го-
сударственного экзаме-
на (ЕГЭ), аттестации уче-
ников девятых классов 
и показателей различных 
предметных олимпиад.

Впервые с момента созда-
ния московского рейтинга 
школ в 2012 году столичный 
лицей №1535 не смог занять 
первое место, переместив-
шись на второе. По мнению 
столичного департамента об-
разования, в 2016/17 учебном 
году наибольший вклад в ка-
чественное образование мос-
ковских школьников внес ли-
цей НИУ ВШЭ, открывший-
ся в 2013 году. В прошлом го-
ду лицей занял второе место 
в рейтинге. «Для нас первое 
место в рейтинге — это, не-
сомненно, успех,— проком-
ментировал итоги исследо-
вания директор лицея НИУ 
ВШЭ Дмитрий Фишбейн.— 
Мы рады, что при увеличе-
нии количества наших уче-
ников коллектив лицея про-
должает удерживать высокую 
планку преподавания, в ре-
зультате чего наши учащие-
ся показывают прекрасные 
образовательные результа-
ты». «Нам важно, чтобы и дру-
гие школы следовали наше-
му подходу, основанному на 
самостоятельной учебной 
и внеучебной деятельности 
старшеклассников. Мы всег-
да готовы делиться своими 
опытом и знаниями со все-
ми заинтересованными кол-
легами»,— добавил господин 
Фишбейн.

В топ-5 обновленного 
рейтинга также вошли шко-
лы №179, №1514 и лицей 
№1580, занявшие с третьего 
по пятое место соответствен-
но. В первой десятке лучших 
школ Москвы оказались тех-
нологический колледж №21, 
лицей «Вторая школа», школы 
№57, №1568, №1329. Замыка-
ют рейтинг школы №1207, 
№825, №1631 и Инженерно-
техническая школа. Послед-
нее, 292-е место заняла школа 
№625. Таким образом, за все 
время существования рей-

тинга количество участников 
в нем сократилось — с 300 до 
292 учреждений.

Методика составления 
рейтинга предполагает на-
числение баллов школам за 
успехи учащихся в ЕГЭ, ОГЭ 
и результаты их участия во 
Всероссийской олимпиа-
де школьников (региональ-
ный и заключительный эта-
пы) и Московской олимпиа-
де школьников. Также учиты-
вается работа школы с обуча-
ющимися, имеющими осо-
бые образовательные потреб-
ности, и работа «по профилак-
тике правонарушений».

В зависимости от места 
в рейтинге образовательные 
организации получат денеж-
ные гранты от правительст-
ва Москвы, которые расхо-
дуют на собственное разви-
тие. Вместе с тем, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, методика со-

ставления рейтинга неодно-
кратно подвергалась крити-
ке экспертного сообщества. 
В частности, из-за учета бал-
лов ЕГЭ и ОГЭ при ранжиро-
вании школ. Напомним, в ав-
густе 2016 года Минобрнау-
ки рекомендовало образова-
тельным организациям уй-
ти от использования данных 
ЕГЭ при оценке эффективно-
сти собственной деятельнос-
ти. Масштабная реорганиза-
ция московских школ путем 
объединения слабых и силь-
ных образовательных орга-
низаций также могла сказать-
ся на результатах школы в об-
щем зачете (см. 

”
Ъ“ от 25 авгу-

ста 2016 года).
Именно общее число вы-

пускников, а не качество 
образовательных результатов 
отдельных учащихся может 
сыграть ключевую роль для 
школы при формировании 
рейтинга, считают сами его 
участники. «Мы не только не 
ухудшили наши результаты, 
мы их улучшили, но мы вы-
пустили около 300 человек, 
а лицей Высшей школы эко-
номики — более 700, с этим 
мы физически состязаться 
не можем»,— прокомменти-
ровала результаты рейтинга 
директор лицея №1535 Тать-
яна Воробьева, уступившего 
лидерство лицею НИУ ВШЭ. 
В столичном департаменте 
рейтинг комментировать не 
стали, посоветовав обратить-
ся к одному из разработчи-
ков исследования, директору 
Центра педагогического мас-
терства Ивану Ященко. Госпо-
дин Ященко во вторник был 
недоступен для комментари-
ев. В Минобрнауки на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Анна Макеева

Лицей ВШЭ стал 
лучшим в Москве
Опубликован свежий рейтинг 
образовательных учреждений

Басманный суд Москвы санкционировал арест 
на два месяца директора крупной санкт-петер-
бургской компании «Балтстрой» Дмитрия Сергее-
ва, который, только что получив условный срок за 
участие в хищении денег, выделенных Минкуль-
том на реставрацию объектов культурного насле-
дия, теперь проходит по делу организованного 
преступного сообщества (ОПС), занимавшегося 
расхищением госсредств при строительстве объ-
ектов резиденции президента РФ в Ново-Огаре-
во. Вины строитель не признает, при этом он готов 
 активно сотрудничать со следствием.

Вчерашнее заседание в Басманном суде началось 
с того, что адвокат Елена Васильева, защищающая 
Дмитрия Сергеева, ходатайствовала перед судом о за-
крытии заседания в соответствии с нормами ст. 241 
УПК РФ (гласность). Адвокат пояснила: ее подзащит-
ный готов активно сотрудничать со следствием, в уго-
ловном деле много фигурантов, а значит, позже мо-
гут последовать угрозы в адрес как самого директора 
«Балтстроя», так и членов его семьи. Кроме того, отме-
тила госпожа Васильева, в суде будут оглашены матери-
алы, в части которых может иметься информация, со-
держащая гостайну, а также личные данные, которые 
подследственный не хотел бы предавать огласке. Адво-
кат сразу же заявила, что просит для своего подзащит-
ного домашний арест.

Председательствующая Евгения Николаева спро-
сила мнение по поводу ходатайства о закрытии засе-
дания у представителя СКР, прокурора и самого Дмит-
рия Сергеева. Все ответили, что оставляют этот вопрос 
на усмотрение суда. Пока госпожа Николаева нахо-
дилась в совещательной комнате, стало известно, что 
Дмитрию Сергееву вчера утром уже было предъявлено 
официальное обвинение в «организации преступно-
го сообщества» (ч. 1 ст. 210 УК РФ) и трех эпизодах «осо-
бо крупного мошенничества» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). О том, 
что следствие будет ходатайствовать об аресте директо-
ра «Балтстроя» на два месяца, ранее сообщила предста-
витель суда Юнона Царева. Журналисты попытались 
узнать, что думает о происходящем двоюродная сестра 
подследственного — единственная из родственников, 
кто приехал поддержать его в суд, но она общаться со 
СМИ не захотела. Кроме нее и журналистов в зале при-

сутствовала и небольшая группа оперативников, один 
из которых на время заседания положил рядом с собой 
на скамейку наручники.

Во время паузы представители СМИ решили полу-
чить комментарий у самого Дмитрия Сергеева, одна-
ко тот ограничился одной фразой: «Я всего лишь строи-
тель, теперь из строителя делают члена преступного со-
общества». После этого судья Николаева возобновила 
заседание и объявила, что удовлетворяет ходатайство 
защиты о закрытии заседания. Дальнейшие события 
происходили за закрытыми дверями, поэтому точная 
мотивировка ходатайства следователя Руслана Мини-

ахметова (в его послужном списке дела «полицейско-
го» ОПС Дениса Сугробова и экс-главы «РусГидро» Ев-
гения Дода) об аресте Дмитрия Сергеева осталась не-
известной. Однако с большой долей вероятности мож-
но утверждать: в документе перечислялись традицион-
ные опасения следствия, что, находясь вне СИЗО, обви-
няемый может попытаться скрыться, уничтожить ули-
ки или оказать давление на свидетелей.

В конце заседания журналистов пригласили в зал, 
и председательствующая зачитала резолютивную часть 
своего решения: суд удовлетворил ходатайство следст-
вия и арестовал Дмитрия Сергеева до 29 октября. На 
строителя надели наручники, до этого находившиеся 
под присмотром оперативников, и увели. После этого 
адвокат Елена Васильева сообщила, что решение суда 
будет обжаловать и по-прежнему настаивает на домаш-
нем аресте. Она также заявила, что вины ее подзащит-
ный не признает.

Дмитрий Сергеев, как сообщал 
”
Ъ“, в минувший по-

недельник в Куйбышевском райсуде Санкт-Петербур-
га в особом порядке получил четыре с половиной года 
условно по делу о хищении средств, которые были вы-
делены Минкультом на реставрацию объектов культур-
ного наследия. Сразу после оглашения приговора со-
трудники ФСБ его задержали и доставили в Москву. Те-
перь он стал фигурантом дела о хищениях на сумму не 
менее 225 млн руб. при строительстве объектов рези-
денции президента РФ в Ново-Огарево. По версии след-
ствия, преступление совершили члены ОПС, которым 
руководил экс-глава ФГУП «Атэкс» ФСО России Андрей 
Каминов. В ОПС также входила целая группа коммер-
сантов, в том числе бывшие гендиректора компаний 
«Стройфасад» и «Стройкомплект», подконтрольных 
Сергееву,— Станислав Кюнер и Дмитрий Торчинский. 
Хищения, по версии следствия, они совершили в 2012–
2015 годах, завышая объемы выполненных работ в рам-
ках исполнения контракта на сумму более 5,5 млрд руб.

Фигуранты расследования, за исключением Андрея 
Каминова, признали свою вину, а Кюнер и Торчинский 
даже заключили досудебные соглашения с заместите-
лем генпрокурора Виктором Гринем. Из них, по неко-
торым данным, ГСУ СКР и узнало, что к хищениям мо-
жет быть причастен Дмитрий Сергеев.

Юрий Сенаторов

Строителя записали в ОПС
Директор «Балтстроя» вины не признает, но готов сотрудничать со следствием

Бывший губернатор Новосибир-
ской области Василий Юрченко, 
обвиняемый в превышении долж-
ностных полномочий при реали-
зации земельного участка, вче-
ра выступил в суде с последним 
словом. Экс-чиновник попросил 
суд не доверять показаниям его 
бывших сослуживцев, выступав-
ших на процессе в качестве клю-
чевых свидетелей обвинения. 
По словам господина Юрченко, 
один из свидетелей, несмотря на 
присягу, солгал, а другой сводит 
с ним личные счеты. Ранее проку-
ратура потребовала приговорить 
господина Юрченко к четырем 
годам колонии.

В Новосибирске на вчерашнем 
заседании суда, рассматривающе-
го дело бывшего губернатора Ва-
силия Юрченко, с последним сло-
вом выступил сам подсудимый. На-
помним, 15 августа прокурор про-
сил признать экс-чиновника ви-
новным в превышении должност-
ных полномочий (ч. 2 ст. 286 УК РФ). 
По версии следствия, в мае 2010 го-
да Василий Юрченко, занимая в тот 
момент должность первого вице-гу-
бернатора региона, отменил аукци-
он по продаже земельного участка 
и распорядился продать его фирме 
«Тактика» (аффилирована с «Русски-
ми отелями») по цене, не превыша-
ющей 20 млн руб. В результате, счи-
тает гособвинение, владелец участ-
ка — АО «Газтранском», единствен-
ным собственником которого явля-
лась область, недополучил от сдел-
ки 14 млн руб. Для господина Юр-

ченко, находящегося сейчас под 
подпиской о невыезде, прокурор 
потребовал четыре года в колонии 
общего режима.

Экс-губернатор начал свое высту-
пление издалека. «Ваша честь, мы 
с вами познакомились, правда, за-
очно, в январе 2014 года,— напом-
нил Василий Юрченко судье Алле 
Веселых, рассказав, что именно она 
санкционировала выемку докумен-
тов о банковских счетах экс-чинов-
ника и членов его семьи.— Я пони-
маю, что тогда, наверное, нелегко 
вам было выносить решение о до-
ступе к банковской тайне действу-
ющего губернатора, но вас, навер-
ное, смогли убедить, что это необ-
ходимо, и вы им поверили».

Затем бывший глава области 
подверг критике работу следствен-
ных органов, отметив, что 98% всех 
ходатайств и прошений, поданных 
его защитниками, были отклоне-
ны. «Получены отказы на приобще-
ние документов и показаний свиде-
телей, на проведение важных для 
расследования экспертиз»,— зая-
вил бывший глава области. По убе-
ждению господина Юрченко, след-
ствие не пыталось разобраться в су-
ти дела. «Как такое могло произой-
ти, что десятки людей из Следствен-
ного комитета, прокуратуры, затра-
тив колоссальное количество ра-
бочего времени и средств, не смо-
гли установить объективные обсто-
ятельства?» — выразил свое недоу-
мение бывший губернатор.

В дальнейшем экс-чиновник 
предложил суду дать критическую 

оценку показаниям ключевых сви-
детелей стороны обвинения — быв-
шего министра строительства реги-
онального правительства Влади-
мира Анисимова и экс-главы де-
партамента имущественных и зе-
мельных отношений Новосибир-
ской области Олега Галлямова. На 
судебном процессе они подтверди-
ли версию следствия о том, что аук-
цион по реализации имущества 
был отменен господином Юрчен-
ко. Бывшего министра Анисимова 
Василий Юрченко обвинил в том, 
что тот «солгал под присягой» в су-
де. «К таким свидетелям у меня нет, 
не было и не будет веры. И не толь-
ко в связи с уголовным делом. У ме-
ня были основания сомневаться 
в профессионализме и порядочно-
сти этого человека»,— заметил Ва-
силий Юрченко.

Бывший новосибирский губер-
натор также заявил, что не сомне-
вается во враждебных намерени-
ях господина Галлямова. Господин 
Юрченко рассказал, что категори-
чески возражал против назначения 
того руководителем территориаль-
ного управления (ТУ) Росимущества 
по Новосибирской области. «Ваша 
честь, вы не приобщили официаль-
ные письма из канцелярии губер-
натора, где я дважды отказал главе 
Минэкономразвития Эльвире На-
биуллиной в согласовании канди-
датуры Галлямова на должность ру-
ководителя ТУ Росимущества. Зная 
много обстоятельств и о службе 
Олега Ренатовича в вооруженных 
силах, и о работе в администрации 

Новосибирской области, я не сом-
неваюсь в том, что он испытыва-
ет ко мне враждебное отношение, 
и все его действия в отношении ме-
ня говорят об этом»,— сказал госпо-
дин Юрченко.

Раскритиковал бывший губер-
натор и заключения специалистов-
оценщиков о стоимости земельного 
участка. Цена в них варьируется от 
40 млн руб. до 17 млн руб. «Уверен, 
что адвокаты докажут ложность и аб-

сурдность предъявленного мне об-
винения»,— подытожил свое высту-
пление экс-чиновник. Защита экс-гу-
бернатора выступит в суде сегодня.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Василий Юрченко попросил не доверять свидетелям
Бывший новосибирский губернатор сказал в суде последнее слово

В Перми возбуждено уголовное дело 
в отношении бывшего гендиректо-
ра АО «Порт Пермь» Марека Кинцла. 
По версии следствия, он совершил 
покушение на мошенничество в осо-
бо крупном размере, изготовив под-
дельные дополнительные соглаше-
ния к договорам займа на 147 млн 
руб., которые позже стали дока-
зательствами в арбитражном де-
ле о взыскании с порта денежных 
средств.

По данным знакомых с ситуацией 
источников, Пермский следственный 
отдел Уральского следственного отдела 
на транспорте СКР возбудил уголовное 
дело в отношении Марека Кинцла на ми-
нувшей неделе. Расследование касается 
взаимоотношений АО «Порт Пермь» со 
швейцарской компанией «Марк Рич Ре-
ал Эстейт Гмбх». В 2003 и 2009 годах меж-
ду портом и компанией было заключе-
но несколько договоров займа, соглас-
но которым АО получило 147 млн руб. 
Срок действия договоров истекал в кон-
це 2012 года, после чего обязательст-

ва сторон, установленные документом, 
прекращались. Как считает следствие, 
в 2014 году Марек Кинцл, сложивший 
полномочия в конце 2013-го, подделал 
дополнительные соглашения к дого-
ворам, продлив сроки их действия. По-
зже эти документы были представлены 
в качестве доказательств в рамках иска 
о взыскании с АО денежных средств с це-
лью их дальнейшего хищения.

Напомним, 28 марта 2014 года Ар-
битражный суд Пермского края ре-
шил взыскать с общества $1,454 млн 
и €841 тыс. по иску «Марк Рич Ре-
ал Эстейт Гмбх». В 2015 году АО «Порт 
Пермь» исполнило вступившее в закон-
ную силу решение, перечислив сумму 
долга правопреемнику истца — ООО 
«Евроинвестгрупп». При этом в ходе 
рассмотрения дела во всех инстанциях 
представители АО «Порт Пермь» высту-
пали против удовлетворения исковых 
требований, указывая, что в компании 
этих договоров нет.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в рамках до-

следственной проверки, предшество-

вавшей возбуждению уголовного дела, 
постановлением следователя было на-
значено исследование подписей на доп-
соглашениях к договорам займа. Оно 
проводилось в ФБУ «Средне-Волжский 
региональный центр судебной экспер-
тизы» Минюста РФ. Из заключения сле-
дует, что по крайней мере на одном из 
допсоглашений к договору займа от 
2009 года на сумму более $810 тыс. под-
пись господина Кинцла не соответствует 
дате, указанной в документе. Как счита-
ет эксперт, подпись была выполнена не 
ранее 2014 года.

В конце июля АО «Порт Пермь» обра-
тилось в Арбитражный суд Пермского 
края. Основываясь на заключении экс-
перта, порт просит пересмотреть судеб-
ный акт от 28 марта 2014 года. По мне-
нию заявителя, вынося решение, суд 
исходил из документов, которые были 
изготовлены и подписаны задним чи-
слом. Знакомые с ситуацией источни-
ки не исключают: теперь рассмотре-
ние заявления может быть приостанов-
лено на время предварительного рас-

следования уголовного дела и судебно-
го процесса. Затем обстоятельства, ко-
торые будут установлены в рамках уго-
ловного разбирательства, могут быть 
учтены в качестве доказательств в ар-
битражном споре.

Стоит отметить, что в отношении Ма-
река Кинцла уже расследовалось уго-
ловное дело. Изначально оно было воз-
буждено по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере). 
По первоначальной версии следствия, 
28 мая 2013 года неустановленное ли-
цо, используя свое служебное положе-
ние и злоупотребляя доверием, неза-
конно получило в кассе порта 3 млн руб., 
не имея намерения возвращать их. По-
зже было установлено: денежные сред-
ства получил господин Кинцл. В итоге 
его действия были квалифицированы 
по ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями лицом). В итоге Мареку 
Кинцлу было назначено наказание в ви-
де штрафа в размере 70 тыс. руб., от ко-
торого он был освобожден по амнистии.

Дмитрий Астахов, Пермь

Экс-директора порта привлекли 
по дополнительным соглашениям
Бывшему управленцу инкриминируют мошенничество с договорами займа

Суд отказал Дмитрию Сергееву в домаш-
нем аресте, отправив его в СИЗО
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Кения занялась  
противопакетной обороной
За ввоз в страну полиэтиленового мешка  
туристам может грозить $38 тыс. штрафа или тюрьма

В Кении, одной из самых популярных 
среди туристов стран Африки, вступил 
в силу закон, который может создать 
 серьезную угрозу для иностранцев, 
 посещающих эту страну. Власти приня-
ли решение полностью запретить ввоз, 
использование и производство полиэти-
леновых пакетов. Сторонники такой ме-
ры говорят о губительной роли нераз-
лагающегося мусора для окружающей 
среды и об опыте ряда других стран, 
 которые ввели подобные ограничения. 
Однако строгость нового кенийского за-
кона не имеет прецедентов в мире — его 
нарушителям грозит штраф от $19 тыс. 
до $38 тыс. или четыре года тюрьмы. 
 Потенциально жертвами могут оказать-
ся иностранные туристы, которые по 
привычке провозят в своем багаже упа-
кованную в полиэтиленовые пакеты оде-
жду или умывальные принадлежности, 
не предполагая, что тем самым совер-
шают преступление.

Несмотря на беспрецедентно строгие 
наказания для нарушителей запрета — 
штраф от $19 тыс. до $38 тыс. или четыре 
года тюрьмы,— новый кенийский закон 
поддержали в ООН. Глава Программы ООН 
по защите окружающей среды Эрик Сол-
хейм назвал меру «огромным и важным ша-
гом» в борьбе с загрязнением планеты пла-
стиковым мусором. По оценкам экспертов 
программы, ежегодно кенийские супер-
маркеты распространяют 100 млн пакетов. 
«Если так пойдет и дальше, то к 2050 году 
в океане будет больше пакетов, чем рыб»,— 
заявил эксперт ООН Хабиб эль-Хабр, рабо-
тающий в Кении.

О готовящихся нововведениях власти Ке-
нии предупредили еще в феврале. Однако 
местные предприниматели утверждают: от-
веденного времени слишком мало, что пере-
строить работу компаний соответствующим 
образом и выполнить обязательства по уже 
заключенным контрактам.

Грозит ли наказание обычным гражда-
нам Кении и многочисленным туристам, 
которые приезжают в национальные парки 
страны, чтобы увидеть африканских живот-
ных в естественной среде обитания, власти 
до сих пор так внятно и не объяснили. Со-
гласно тексту закона, полиция имеет право 
задержать любого, у кого обнаружен полиэ-
тиленовый пакет. Однако, по словам мини-
стра окружающей среды Кении Джуди Вак-
хунгу, столь буквально закон соблюдаться 
не будет. «Обычные люди не пострадают»,— 
заверил он, добавив, что штрафовать будут 
лишь производителей и поставщиков па-
кетов. Национальное управление Кении по 
окружающей среде также пояснило: запрет 
не коснется пакетов для мусора и полиэтиле-
на, которые используется для упаковки про-
мышленных товаров.

При этом в Министерстве туризма Кении 

”
Ъ“ сказали, что соблюдение новой меры 

«обязательно для всех». Прогнозировать по-
следствия закона для туротрасли в ведомст-
ве отказались.

Как предположила в беседе с 
”
Ъ“ пред-

ставитель Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина, поток российских 
туристов в Кению после объявления «чрез-
вычайных мер» по борьбе с пластиковы-
ми пакетами значительно не снизится. «Ке-
ния — это уникальное направление, кото-
рое предпочитают любители дикой приро-
ды,— сказала госпожа Тюрина.— Вряд ли 
отсутствие возможности провезти пакет 
станет для туристов серьезным аргументом 
для отказа от поездки. Туры туда можно на-
звать штучными, и их выбирают подготов-
ленные путешественники».

Согласно данным Управления по туризму 
Кении, в 2016 году страну посетили 877,6 тыс. 
иностранных туристов, что на 16,7% боль-
ше, чем годом ранее. За первые четыре меся-
ца 2017 года этот показатель вырос также на 
10% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Потенциальные козыри Ке-

нии как туристического направления — на-
циональные парки, одни из лучших в Афри-
ке, развитая сеть отелей и отдых на океане.

Кения не единственная страна, которая 
ввела ограничения на ввоз и использование 
полиэтиленовых пакетов. Уникальность ке-
нийского опыта заключается лишь в беспре-
цедентно строгом наказании за подобные на-
рушения. Похожие меры действуют в Руан-
де, Камеруне, Гвинее-Бисау, Мали, Танзании, 
Уганде, Эфиопии, Мавритании и Малави.

Тем не менее именно кенийская иници-
атива может представлять для туристов по-
тенциальную угрозу. «В Кении при общении 
иностранных гостей с представителями 
местных властей традиционно сильна кор-
рупционная составляющая,— говорит 

”
Ъ“ 

директор одного из московских турагентств, 
специализирующихся на Африке.— При пе-
ресечении границы взятки пытаются полу-
чить за все — даже за провоз сувенира, толь-
ко что купленного на рынке за $10. Легко 
представляю себе ситуацию, что теперь, по-
сле принятия нового закона, таможенники 
станут придирчиво досматривать багаж ту-
ристов и пытаться оштрафовать за каждый 
пакет, найденный в их чемодане».

О своем опыте в беседе с 
”
Ъ“ вспомина-

ет член делегации из РФ, не так давно ле-
тавший в Руанду. «При пересечении грани-
цы мой багаж придирчиво осмотрели и по-
пытались оштрафовать за найденный па-
кет, в который были упакованы умываль-
ные принадлежности. Лишь то обстоятель-
ство, что я был гостем правительства стра-
ны, спасло меня от штрафа. Пакет конфис-
ковали, заставив меня высыпать в чемодан 
мыло, зубную щетку, пасту и бритву»,— рас-
сказывает собеседник 

”
Ъ“.

Кирилл Кривошеев,  
Александра Мерцалова,  
Максим Юсин

Тонны неразлагающегося мусора 
грозят Кении экологической 
катастрофой   ФОТО REUTERS

Между Россией и ОАЭ стоит только Иран
Москва и Абу-Даби прощупали почву для стратегического партнерства

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера посетил ОАЭ — страну, пре-
тендующую на роль стратегиче-
ского торгово-экономического 
партнера России в регионе Пер-
сидского залива. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты уверены, что со-
трудничество между РФ и Эми-
ратами может зайти далеко, если 
только этому не помешает друж-
ба Москвы с Тегераном. В числе 
прочего политика Ирана прово-
цирует споры между РФ и ОАЭ 
при обсуждении сирийского кри-
зиса. За тем, как иранский фак-
тор неожиданно омрачил финал 
пресс-конференции Сергея Лав-
рова с его коллегой Абдуллой бен 
Зайдом ан-Нахайяном, следил 
в Абу-Даби корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Сирия вместо Катара
На вчерашней пресс-конференции 
в Абу-Даби о катарском кризисе, 
главном сейчас для стран Персид-
ского залива, не было сказано ни 
слова (хотя за закрытыми дверями 
эта тема, по данным 

”
Ъ“, все же под-

нималась). Впрочем, наверняка не-
мало о ситуации публично будет 
сказано сегодня, когда российский 
министр проведет переговоры в са-
мом Катаре, и вряд ли эти слова (во 
всяком случае, из уст представи-
телей Дохи) будут лестными для 
Эмиратов. Напомним, что имен-
но ОАЭ наряду с Саудовской Ара-
вией, Египтом и Бахрейном в на-

чале  июня стали инициаторами  
дипломатической блокады Дохи.

Между тем, как рассказал вчера 
Сергей Лавров, немало внимания на 
переговорах было уделено Сирии, 
Ливии, Ираку и палестинской про-
блеме. Абдулла бен Зайд ан-Нахайян 
добавил в список кризис в Йемене. 
Журналистов, однако, интересова-
ли лишь новый запуск северокорей-
ской ракеты (оба министра ограни-
чились формальными словами о не-
обходимости соблюдения Пхенья-
ном резолюций Совбеза ООН и воз-
вращения к переговорному процес-
су) и перспективы внутрисирий-
ского примирения. В августе в Сау-
довской Аравии состоялся первый 
съезд трех платформ сирийской оп-
позиции (эр-риядской, московской 
и каирской). Целью было создание 
единой делегации противников пре-
зидента Башара Асада для участия 
в межсирийских переговорах в Же-
неве. Успехом, однако, инициатива 
не увенчалась, и теперь все надежды 
связываются со вторым раундом 
встреч в Эр-Рияде (предварительно 
он состоится в начале октября).

Сергей Лавров не согласился 
с предположением одного из жур-
налистов о том, что усилия по объ-
единению внешней сирийской оп-
позиции провалились. «Слишком 
глубокими были до недавнего вре-
мени разногласия, чтобы урегули-
ровать их за один присест. Лиха бе-
да начало. Главное, что они догово-
рились продолжать эти усилия (по 

объединению.— 
”
Ъ“)»,— сказал он. 

А на вопрос о своих ожиданиях ми-
нистр напомнил о резолюции СБ 
ООН №2254, представляющей со-
бой «конкретную 

”
дорожную кар-

ту“ по урегулированию кризиса». 
«Нужно, чтобы оппозиция вела се-
бя реалистично и отказалась от уль-
тиматумов. Никаких предваритель-
ных условий для начала перегово-
ров в резолюции не содержится,— 
заявил Сергей Лавров и, не называя 
имен, добавил: — До недавнего вре-
мени в подходах некоторых пред-
ставителей оппозиции были эле-
менты ультиматумов».

Второй участник пресс-конферен-
ции между тем куда более прямоли-
нейно рассказал о своем видении то-
го, кого считать дестабилизирующи-
ми ситуацию участниками сирий-
ского кризиса. Он заявил о необхо-
димости скорейшего «ухода из Си-
рии тех стран, которые пытаются 
в негативном ключе повлиять на ее 
суверенитет». «Говорю откровенно, 
это Иран и Турция»,— пояснил Аб-
дулла бен Зайд ан-Нахайян, призвав 
их перестать «проводить политику 
в духе колониализма и вмешиваться 
в арабские дела». «Иначе сложившая-
ся ситуация сохранится и проблема 
Сирии перекинется на другие стра-
ны»,— добавил он.

Сергей Лавров прокомментиро-
вать этот выпад против российских 
союзников (в том числе и по борьбе 
с исламистами в Сирии) уже не смог: 
пресс-конференция подошла к кон-

цу. Сказав об Иране и Турции, эми-
ратский министр встал и протянул 
своему гостю руку. Российский ми-
нистр не стал избегать рукопожа-
тия с тем, кого в начале пресс-кон-
ференции назвал своим другом, но 
и малейшей тени улыбки на его ли-
це при этом не было.

Туристы и истребители
Нашлось на вчерашних перегово-
рах время и для обсуждения дву-
сторонних тем — в частности, тор-
говли и экономики. Как констати-
ровал вчера Сергей Лавров, «есть 
прогресс в деле вывода отношений 
на уровень стратегического парт-
нерства». В 2013 году двусторонний 
товарооборот достиг своего исто-
рического максимума — $2,5 мл-
рд, но к 2016 году снизился, по дан-
ным Федеральной таможенной 
службы РФ, до $1,24 млрд (из них 
импорт — $273 млн). Тем не менее 
это позволило Эмиратам занять 53-
е место в списке ключевых партне-
ров России по товарообороту — са-
мое высокое среди стран Персид-
ского  залива.

Президент Политического цент-
ра Эмиратов (ОАЭ), эксперт дискус-
сионного клуба «Валдай» Эбтесам 
аль-Кетби дал понять 

”
Ъ“, что пла-

ны властей его страны амбициоз-
ны: они сейчас пытаются «расши-
рять список экономических партне-
ров, налаживать связи с ключевыми 
мировыми державами, а также во-
площать в жизнь программу, вклю-

чающую в себя привлечение и ло-
кализацию современных техноло-
гий». В связи с этим, как утверждает 
собеседник 

”
Ъ“, ОАЭ готовы разви-

вать связи с РФ по семи стратегиче-
ским направлениям — промышлен-
ности, инфраструктурному строи-
тельству, туризму, ВТС, ядерной сфе-
ре, сельскому хозяйству и здравоох-
ранению. Сергей Лавров вчера осо-
бо выделил энергетику, промышлен-
ность и банковское дело, а также ту-
ризм. «Наши граждане ценят те усло-
вия, которые в ОАЭ созданы для то-
го, чтобы они могли отдохнуть и на-
браться сил перед новым рабочим 
годом»,— сказал Сергей Лавров. Аб-
дулла бен Зайд ан-Нахайян подкре-
пил этот тезис цифрами: в 2016 году 
страну посетили 350 тыс. россиян, 
а еще 16 тыс. граждан РФ проживают 
в Эмиратах постоянно.

В феврале ОАЭ упростили визо-
вый режим для россиян (туристиче-
ские визы теперь ставятся по приле-
те), после чего их поток в страну вы-
рос почти вдвое — по итогам перво-
го полугодия показатель составил 
233 тыс. человек (прирост на 97%). 
Настоящий ажиотаж ожидается 
с завершением курортного сезона 
в Турции: учитывая по-прежнему за-
крытый для массового туризма Еги-
пет, ОАЭ стали для многих единст-
венным доступным по времени по-
лета и цене направлением пляжно-
го отдыха в этот период года. Ожи-
дается, что осенью FlyDubai откроет 
рейсы в Махачкалу и Воронеж, а так-

же возобновит сообщение с Уфой, 
увеличить объемы перевозок наме-
рена и авиакомпания Emirates.

Одной из ключевых сфер взаи-
модействия при этом было и оста-
ется военно-техническое сотрудни-
чество. В ходе прошедшей в февра-
ле в Абу-Даби выставки IDEX 2017 
правительство ОАЭ подписало кон-
тракты с российским «Рособорон-
экспортом» на поставку 5 тыс. бро-
небойных ракет и обучение воору-
женных сил Эмиратов — общая сум-
ма сделки составила 2,6 млрд дирха-
мов ($708 млн). До конца года также 
планируется согласовать контракт 
на поставку многофункциональ-
ных истребителей поколения 4++ 
Су-35 — предположительно, 24 ма-
шин. А следующая цель — совмест-
ная разработка истребителя пято-
го поколения, название которо-
го предстоит определить. Дальней-
шие планы будут обсуждаться в ноя-
бре на очередном заседании двусто-
ронней межправкомиссии, которое 
состоится в ОАЭ.

Вместе с тем Эбтесам аль-Кетби 
в разговоре с 

”
Ъ“ обратил внимание 

на то, что перспективы дальнейшего 
развития отношений РФ с ОАЭ и с ре-
гионом в целом во многом зависят от 
того, не будет ли им вредить сотруд-
ничество Москвы с Тегераном. «Оно 
не должно вестись за счет арабского 
мира»,— предупредил эксперт. Рос-
сия же, как и прежде, стремится со-
блюдать баланс между всеми своими 
партнерами в регионе.
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мировая политика
Великобритания тянет  
с оплатой «Брексита»
В Брюсселе обсуждают жизнь после развода

В Брюсселе продолжается третий  раунд 
переговоров по выходу Великобрита-
нии из ЕС. В центре внимания — граж-
данские права, вопрос границы с Ир-
ландией и размеры выплат, которые 
должен будет осуществить Лондон. 
 Однако последний избегает обсужде-
ния финансового вопроса и настаивает 
на определении условий торговли после 
«Брексита», за что подвергается крити-
ке со стороны Брюсселя. Впрочем, экс-
перты расходятся во мнениях, какая из 
тем в наибольшей степени затормозит 
 переговоры.

Новый этап переговоров по выходу Ве-
ликобритании из ЕС стартовал в Брюссе-
ле еще в понедельник вечером, однако по 
существу стороны начали говорить толь-
ко вчера. Как и на прошлых встречах, ев-
ропейскую сторону представляет делега-
ция во главе с Мишелем Барнье. По резуль-
татам предыдущего раунда он раскритико-
вал правительство Терезы Мэй за неподго-
товленность и был готов остановить все об-
суждения. Но на этот раз британская сторо-
на, возглавляемая министром по «Брекси-
ту» Дэвидом Дэвисом, представила четкую 
позицию — в течение последних двух не-
дель правительство публиковало докумен-
ты, отражающие ее.

Однако Брюссель этот результат не удов-
летворил. «Честно говоря, я обеспокоен. 
Время идет быстро…— заявил Мишель 
Барнье.— Мы должны начать вести перего-
воры серьезно». Свое мнение относитель-
но позиции Великобритании выразил вче-
ра перед послами ЕС и председатель Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер: «Я вниматель-
но читал все бумаги, подготовленные пра-
вительством ее величества, и ни одна меня 
не  удовлетворяет».

Брюссель настаивает, что сначала нуж-
но определить, как будут соблюдены пра-
ва граждан, восполнен бюджет Евросоюза 
и урегулирован вопрос ирландской грани-
цы при выходе королевства из ЕС. В Лондо-
не же считают приоритетными темы торго-
во-экономического сотрудничества после 
«Брексита», в том числе возможность пере-
ходного периода.

Единственный аспект, который в пер-
вую очередь намерены решить обе сторо-
ны,— гражданские права. Его важность 
объяснил 

”
Ъ“ профессор Лондонской 

школы экономики и научный сотрудник 
аналитических центров Сhatham House 
и Changing Europe Иэн Бегг: «В Великобри-
тании живут и работают более 3 млн гра-
ждан стран Евросоюза, а в ЕС — как мини-
мум 1 млн британских подданных, и они 
хотят сохранить свои права». По результа-
там июльских переговоров около полови-
ны вопросов в этой сфере удалось разре-
шить, но еще 22 пункта остаются неурегу-
лированными — включая, например, ста-
тус работников за рубежом. Иэн Бегг, впро-
чем, считает, что проблема соблюдения 
гражданских прав разрешима, как и погра-
ничный ирландский вопрос.

Напомним, премьер-министр Тереза 
Мэй заявила: «Физической пограничной 
инфраструктуры не должно быть ни на од-
ной из сторон границы между Северной 

Ирландией и Ирландией» (см. 
”
Ъ“ от 17 ав-

густа). В июне британский аналитический 
центр Reform совместно с международ-
ной консалтинговой компанией Accenture 
предложил использовать современные 
информационные технологии (блокчейн 
и интернет вещей) на границе с Ирланди-
ей. Впрочем, в беседе с 

”
Ъ“ глава брюссель-

ского офиса аналитического центра Open 
Europe Питер Клеппе отметил, что решение 
ирландского вопроса — «вызов» для сторон 
в отношении контроля миграции, за кото-
рый выступали сторонники «Брексита».

Один из главных камней преткнове-
ния — финансовый вопрос. Лондон избегает 
его решения, Брюссель же не намерен обсу-
ждать будущее партнерство, не получив яс-
ности, кто, как и когда будет оплачивать «сче-
та за развод». «Великобритания не опублико-
вала особенно важный документ — пози-
цию по финансовому урегулированию»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Питер Клеппе. «Стоимость раз-

вода — это самый сложный вопрос»,— заме-
тил и Иэн Бегг. Официально сумма не назы-
валась, но СМИ сообщали о возможном сче-
те в €100 млрд, €50 млрд и €40 млрд.

На сегодня опубликована только пози-
ция ЕС: соблюсти все обязательства, касаю-
щиеся окончания взносов в бюджет ЕС, его 
органов и институтов, а также специаль-
ных фондов и учреждений. Великобрита-
нии также придется выплатить пенсии ра-
ботникам, чья деятельность окончится из-
за «Брексита», и перенос агентств в другие 
европейские города из лондонского Сити. 
«Если будет счет, отражающий прошлые 
обязательства британского правительст-
ва и парламента, в этом случае не последу-
ет ни санкций, ни наказания, ничего в этом 
роде»,— еще до начала переговоров проком-
ментировал проблему Жан-Клод Юнкер.

При этом ЕС лишается крупной эконо-
мики: за 2016 год вклад королевства в бюд-
жет союза был третьим и составил 13,5%, 
уступив только Германии — 19% и Фран-
ции — 16,6%. Эта проблема больше все-
го беспокоит европейское сообщество. 
Так, после референдума по «Брекситу» 
министр финансов ФРГ Вольфганг Шойб-
ле заявил, что его стране придется увели-
чить ежегодные выплаты в бюджет ЕС по-
чти на €3 млрд. Эксперты предупреждают: 
под угрозой окажутся многие социальные 
и исследовательские программы. Поэтому 
Брюссель настаивает на скорейшем пои-
ске компромисса.

Великобритания, в свою очередь, беспо-
коится о будущем торговли — останется ли 
у ее компаний доступ к единому европей-
скому рынку, и если да, то в каком объеме. 
Этот вопрос — ключевой при обсуждении 
«мягкого» и «жесткого» «Брексита». Тереза 
Мэй выступает за последний вариант, кото-
рый, как и первый, не имеет четкого опре-
деления, но ясно предполагает отсутствие 
соглашений по типу Европейской экономи-
ческой зоны и, следовательно, свободного 
доступа к европейскому рынку 

Результаты нынешнего раунда перегово-
ров будут подведены в четверг. Окончатель-
ные условия выхода Великобритании из ЕС 
планируется определить к октябрю.

Алена Акимова

Один из главных камней преткновения — 
 финансовый вопрос. Лондон избегает его реше-
ния, Брюссель же хочет ясности, кто, как и когда 
будет оплачивать «счета за развод»



Госбумага пенсию бережет
По итогам полугодия в выигрыше консервативно инвестирующие НПФ
Как и прогнозировал 

”
Ъ“, лучшие 

 результаты по доходности от инвести-
рования пенсионных средств — ключе-
вому для клиентов НПФ показателю — 
по итогам полугодия показали игроки, 
инвестировавшие в долговые бумаги. 
Эти фонды в два-три раза перекрыли 
инфляцию. Результаты тех, кто на стар-
те года нарастил вложения в акции, 
оказались гораздо скромнее. При этом 
доходность НПФ могла быть и выше, 
но фонды серьезно нарастили вложе-
ния в капитал накануне обязательных 
стресс-тестов.

Показатели деятельности НПФ по итогам 
полугодия Банк России вчера раскрыл на сво-
ем сайте. Средний результат по доходности 
инвестирования пенсионных накоплений 
составил 7,97% (максимальная величина — 
14,72%, минимальная — 2,2%) годовых. Сред-
ние результаты НПФ существенно выше ин-
фляции (с начала года составила 2,3%, то есть 
4,6% годовых), но пока скромнее показателей 
ВЭБа (управляет средствами «молчунов»), ко-
торый по итогам полугодия по расширенному 
портфелю показал доходность 8,8% годовых.

Лучшие результаты показали игроки, ин-
вестировавшие довольно консервативно, 
прежде всего — в госбумаги и корпоратив-
ные облигации. Как отмечает гендиректор 
Национального НПФ (доходность 12,1% годо-
вых) Светлана Касина, фонд в основном ин-
вестировал в ОФЗ и корпоративные бонды 
с дюрацией до трех лет. «Высокий результат 
по доходности обусловлен выбранной дол-
госрочной инвестстратегией — с 2015 года 
основной объем средств фонд размещает в 
облигации крупнейших российских компа-
ний»,— указывает гендиректор НПФ Сбер-
банка (10,13% годовых) Галина Морозова. 
«На фоне сезонной коррекции рынка акций 
рост стоимости инвестиционных портфе-
лей НПФ был обеспечен положительной пе-
реоценкой вложений в облигации эмитен-
тов с высоким кредитным качеством»,— от-
мечает руководитель отдела по управлению 
рисками АО «НПФ Согласие» (7,01% годовых) 
Станислав Дмитриев.

При этом именно вложения в акции, как 
и предполагал 

”
Ъ“ (см. публикации от 14 ав-

густа и 27 июля), оказали негативное влия-
ние на результаты ряда игроков. Так, НПФ 

«Газфонд Пенсионные накопления», соглас-
но данным на сайте ЦБ, показал доходность 
за полугодие 2,89% годовых (против 12,21% 
по итогам первого квартала, когда доля ак-
ций была мала). Впрочем, как пояснили в 
фонде, в указанном результате не учтен до-
ход трех фондов (отражен в нераспределен-
ной прибыли), вошедших во втором кварта-
ле в объединенный НПФ. С учетом этих ре-
зультатов доходность «Газфонда Пенсион-
ные накопления» за полугодие находилась 
на уровне 7% годовых. При этом ряд круп-
ных фондов с накоплениями, активно рабо-
тающих с акциями, по итогам полугодия вы-
брались из минусовой зоны (первый квартал 
они закрыли с минусом по доходности из-за 
отрицательной переоценки вложений в ак-
ции; см. 

”
Ъ“ от 18 мая). Теперь «НПФ Электро-

энергетики», «ЛУКОЙЛ-Гарант», «Сафмар» и 
«Будущее» показывают доходность на уров-
не 3,3–4,3% годовых. «Результат полугодия 
обеспечен значительной (на уровне 70%) до-
лей облигаций в портфеле НПФ, поступле-
ние купонных выплат по инструментам с 
фиксированной доходностью позволило по-
казать положительный результат, несмотря 

на эффект отрицательной переоценки по ак-
циям (около 30% от портфеля)»,— говорит 
представитель НПФ «Сафмар».

Как указывает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов, хотя по итогам полугодия 
лучшие результаты показывают консерватив-
но инвестирующие игроки, выход их более 
рисковых коллег из акций в настоящее вре-
мя маловероятен. «Для фондов это было бы 
фиксацией чистого убытка, при этом до кон-
ца года рынок акций вполне может показать 
рост»,— отмечает господин Митрофанов.

Результаты НПФ по доходности могли 
быть и выше. Часть дохода пошла на дофор-
мирование их капитала. «Фонды наращива-
ют капитал второй квартал подряд в пред-
дверии проведения обязательного стресс-
тестирования»,— сообщили в Банке России. 
Объем собственных средств НПФ (капитал 
и имущество для обеспечения уставной де-
ятельности) за второй квартал 2017 года уве-
личился на 16,1%, до 416,2 млрд руб. Обяза-
тельными для НПФ стресс-тесты станут с фев-
раля 2018 года.

Павел Аксенов

Первое бурение на шельфе 
 Баренцева моря в бывшей 
серой зоне между Норвеги-
ей и Россией оказалось неу-
дачным. Структура Korpfjell, 
на которую эксперты в Норве-
гии  возлагали большие над-
ежды, содержит лишь неболь-
шое  количество газа, сообщил 
оператор проекта норвежская 
Statoil. Это плохая новость 
и для российских «Роснефти» 
и ЛУКОЙЛа, которые актив-
но интересуются регионом. 
Но если им есть из чего выби-
рать, то Statoil отступать неку-
да — только крупные откры-
тия здесь позволят Норвегии 
избежать спада добычи угле-
водородов.

Первая скважина, пробуренная 
Statoil в норвежском секторе юго-
восточной части Баренцева моря — 
бывшей серой зоне между Норве-
гией и Россией, не оправдала ожи-
даний. Как сообщила компания, 
по итогам бурения обнаружены не-
большие запасы газа (6–12 млрд ку-
бометров), которые не представля-
ют коммерческого интереса. Резуль-
тат разочаровал: структура Korpfjell 
представлялась очень перспектив-
ной, и партнер Statoil по участку 
шведская Lundin оценивала ее воз-
можные запасы в несколько милли-
ардов баррелей нефти, а аналитики 
Rystad Energy — в 10 млрд баррелей. 
Это могло сделать Korpfjell самым 
крупным месторождением нефти 
на норвежском шельфе. Впрочем, 
глава добычи Statoil Джез Эверти за-

метил, что первое бурение в новой 
области редко бывает успешным: 
«Прежде чем было сделано первое 
коммерческое открытие в норвеж-
ском секторе Северного моря, были 
пробурены 33 скважины».

Korpfjell стала самой северо-вос-
точной скважиной, когда-либо про-
буренной на шельфе Норвегии. Рас-
стояние до норвежского побережья 
— 415 км, до побережья России — 
475 км, до Новой Земли — 555 км. 
Глубина моря здесь — 253 м. Ли-
цензию на участок (№859) консор-
циум инвесторов (у Statoil — 30%, у 
Chevron и Petoro — по 20%, у Lundin 

и ConocoPhillips — по 15%) выиграл 
в 2016 году. Это стало возможным 
после того, как в 2013 году Россия 
и Норвегия провели демаркацию 
шельфа. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

оценивают стоимость скважины в 
несколько десятков миллионов дол-
ларов, отмечая: цены на бурение се-
рьезно упали, а еще в 2014 году сква-
жина стоила бы «в три раза дороже».

По мере истощения ресурсов 
шельфа Северного и Норвежского 
морей нефтекомпании вынужде-
ны уходить в поисках новых круп-
ных месторождений все севернее, 
в Баренцево море. Бывшая серая 

зона на границе с Россией считает-
ся в этом отношении крайне пер-
спективной, с российской стороны 
границы регионом интересуется в 
основном «Роснефть». ЛУКОЙЛ, не 
имея доступа к шельфу в РФ, в 2016 
году получил долю в участке №858 в 
норвежской части серой зоны, буре-
ние пока не проводилось.

Норвегии несколько лет не уда-
ется восполнять запасы углеводоро-
дов — в среднем за год добывается 
больше нефти и газа, чем открыва-
ется. Новые месторождения обна-
руживают ежегодно, но они почти 
всегда небольшие. Последней круп-

ной находкой было месторождение 
Johan Sverdrup в 2010 году с запаса-
ми до 2,8 млрд баррелей. Но для ос-
воения Баренцева моря со сложной 
ледовой и навигационной обста-
новкой, большим удалением участ-
ков от берега и достаточно больши-
ми глубинами необходимо очень 
крупное открытие, которое окупи-
ло бы первоначальные вложения в 
инфраструктуру. Также желательно 
найти не газ, а нефть: она дороже, 
а транспортировать ее проще и де-
шевле. Если такое открытие сделать 
не удастся, по большинству прогно-
зов, Норвегию в ближайшие годы 
ждет снижение добычи нефти, а по-
сле 2025 года — и газа. С 2000 года 
производство нефти в стране упа-
ло на 45%, до 90,4 млн тонн, запасы 
снизились на 34%, до 7,6 млрд барре-
лей, по данным BP.

«Для перспектив добычи углево-
дородов на норвежском шельфе Ба-
ренцево море — практически един-
ственный регион, где сохраняется 
возможность крупных открытий, 
поэтому Statoil продолжит бурить 
там, несмотря на неудачи»,— счи-
тает президент ИЭФ Владимир Фей-
гин. Он отмечает, что компания из-
начально относится к такому буре-
нию как к рискованному и резуль-
тат не рассматривается как глобаль-
ный провал. Кроме того, даже неу-
дачное бурение дает Statoil инфор-
мацию о геологии участка, и делать 
выводы о перспективности района 
на основе одной скважины было бы 
неправильно.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19362,55 (−87,35)
РТС 1067,58 (−1,17)
FTSE 100 7337,43 (−64,03)

DAX 30 11945,88 (−177,59)
DJIA* 21840,55 (+32,15)
NASDAQ Composite* 6295,315 (+12,3)

*На 21:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.08.17
Австралийский доллар 46,5973
Английский фунт 75,8750
Белорусский рубль** 30,4252
Датская крона* 94,8501

Доллар США 58,5320
Евро 70,4316
Индийская рупия*** 91,4491
Казахский тенге*** 17,4600

Канадский доллар 47,0061
Китайский юань* 88,7467
Норвежская крона* 75,8255
СДР 82,9755

Сингапурский доллар 43,2929
Новая турецкая лира 16,9904
Украинская гривна* 23,0124
Шведская крона* 73,8490

Швейцарский франк 61,8274
Японская иена*** 53,9664
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Все лето девелоперы обсуждали два 
вопроса — московскую программу 
реновации и поправки к федераль-
ному закону №214 (214-ФЗ), регули-
рующему долевое строительство жи-
лья. Если первая тема пока тревожит 
только работающих в Москве (они 
справедливо волнуются, как про-
грамма массового переселения мо-
жет повлиять на продажи квартир на 
открытом рынке), то законодатель-
ные инициативы Минстроя до сих 
пор широко обсуждаются не только 
в столице, но и далеко за МКАД.

Разработанные министерством и 
одобренные Госдумой поправки вы-
страивают новую конструкцию при-
влечения средств дольщиков. Вме-
сто страховщиков, которые сегодня 
де-юре должны за счет взносов де-
велоперов выплачивать средства на 
достройку жилых объектов обанкро-
тившихся компаний, появится ком-
пенсационный фонд — аналог АСВ 
на первичном рынке недвижимо-
сти: туда застройщики должны от-
числять взносы. Кроме этого, компа-
нии при привлечении денег соин-
весторов теперь будут обязаны ре-
зервировать 10% полученных от гра-
ждан средств для окончания проек-
та и создавать под каждый объект от-
дельное юридическое лицо.

Новшества вызвали бурю нега-
тивных эмоций со стороны застрой-
щиков, которые уверены, что по-
правки убьют малые и средние ком-
пании. Сами чиновники такое раз-
витие событий не исключают. «Но 
это вряд ли будет происходить в мас-
совом порядке»,— заявил на недав-
ней конференции 

”
Ъ“, посвященной 

изменениям в 214-ФЗ, замминистра 
строительства и ЖКХ России Ники-
та Стасишин.

Критикуют поправки также мест-
ные и региональные власти, по-
скольку под их действие подпадают 
только договоры долевого участия 
(ДДУ), которые будут заключаться по-
сле вступления в силу изменений — 
то есть уже после 1 января 2018 года. 
Таким образом, изменения не реша-
ют вопросы с уже имеющимися об-
манутыми дольщиками: чиновни-
ков городов и регионов беспокоит, 
что теперь они остались с этой про-
блемой наедине. 

Зато в хоре обреченных и песси-
мистичных голосов звонко и задор-
но звучат комментарии крупных де-
велоперов. На той же конференции 

”
Ъ“ управляющий директор «ЛСР. 

Недвижимость — Москва» (входит 
в ЛСР) Иван Романов заметил, что 
вначале придется сложно даже мон-
страм рынка. «Но надо понимать, что 
затем для них наступит другая реаль-
ность: рынок начнет консолидиро-
ваться»,— подчеркнул он. Это мне-
ние полностью разделяет совладе-
лец крупной петербургской группы 
«Эталон» Вячеслав Заренков, кото-
рый не исключает «пополнения про-
ектов за счет сделок слияния с мень-
шими компаниями».

Инвестбанкиры, которые оцени-
вают текущее положение ЛСР и «Эта-
лона» (их акции торгуются на бир-
же), убеждены: строительному сек-
тору нужны потрясения, и они дей-
ствительно приведут к консолида-
ции рынка. А как только с него уйдет 
мелочь, наконец-то радуется один из 
застройщиков, намечающийся дис-
баланс между спросом и предложе-
нием будет ликвидирован.

правила  
игры

Инвестбанкиры убеж
дены: строительному 
сектору нужны потря
сения, что приведет 
к консолидации рынка

выгодны для крупных девелоперов, 
выяснил редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

БАМ и Транссиб заваливает углем
ОАО РЖД ждет резкого роста грузопотока на восток
На фоне роста погрузки угля на экспорт ОАО РЖД 
резко повысило оценку перспективного грузопото-
ка БАМа и Транссиба. К 2024–2025 годам отправка 
грузов на Дальний Восток увеличится относительно 
уровня 2012 года на 114 млн тонн, считают в монопо-
лии, хотя еще недавно прирост оценивался в 80 млн 
тонн. Таким образом, грузовая база магистралей мо-
жет достичь 172 млн тонн. По мнению аналитиков, 
оценка адекватна перспективному спросу, и ОАО 
РЖД стоит всерьез лоббировать этот проект, не от-
влекая средства на популярные сейчас, но менее 
 реалистичные высокоскоростные магистрали.

Грузовая база БАМа и Транссиба к 2024–2025 годам мо-
жет превысить 172 млн тонн, следует из данных, которые 
сообщил вчера первый вице-президент ОАО РЖД Вадим Ми-
хайлов. «KPI первого этапа БАМа и Транссиба был прирост к 
2012 году дополнительно 66 млн тонн грузов,— заявил он.— 
Мы видим в существующем тренде того, что происходит в 
Кузбассе и на Дальнем Востоке, что в 2024–2025 годах при-
рост к 2012 году составит около 114 млн тонн. Это практиче-
ски близко к удвоению заявленных объемов грузов». В ин-
тервью 

”
Ъ“ 30 мая глава ОАО РЖД Олег Белозеров говорил, 

что компания видит «увеличение до 80 млн тонн к 2025 го-
ду, но нужно еще раз уточнить расчеты». Динамика погруз-
ки улучшается, пояснял он, планы у грузоотправителей то-
же меняются в позитивную сторону.

Первый этап реконструкции и модернизации БАМа и 
Транссиба предполагает развитие и обновление железнодо-
рожной инфраструктуры для перевозки грузов в направле-
нии портов и погранпереходов Дальнего Востока с увеличе-
нием к 2020 году их объемов на 55–66,8 млн тонн к уровню 
2012 года (до 113,2–124,9 млн тонн). В свете хорошей конъюн-
ктуры ОАО РЖД ускорило работу над проектом. В начале авгу-
ста, отметил Вадим Михайлов, на совещании у Владимира Пу-
тина в Благовещенске господин Белозеров докладывал, что 
«есть вероятность досрочного окончания проекта по разви-
тию БАМа и Транссиба и перехода в стадию так называемого 
БАМа-2». Для ускорения последний транш средств ФНБ (50 мл-
рд руб.), за счет которых софинансируется первый этап, пере-
несен с 2019 на 2018 год.

Основным потребителем мощностей БАМа и Транссиба яв-
ляется угольный сектор. За первое полугодие погрузка угля на 
сети ОАО РЖД выросла на 6,5%, до 177,3 млн тонн. 67% от этого 
объема — отправки на Дальний Восток. Угольщики Кузбасса 
готовы грузить больше — как говорил 

”
Ъ“ ранее собеседник в 

отрасли, бассейн готов предъявить к перевозке дополнитель-
но 30 млн тонн угля уже в 2017–2018 годах, но инфраструкту-
ра сдерживает рост отгрузки (о проблеме см. 

”
Ъ“ от 29 августа).

Как будет финансироваться расширение инфраструктуры 
на 114 млн тонн, пока неизвестно. Первый этап (до 2020 года) 
оценивается в 562 млрд руб., по второму оценок пока нет, од-
нако, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, предварительные 

оценки составляют 400 млрд руб. По словам господина Ми-
хайлова, вначале следует «верифицировать этот объем (гру-
зов.— 

”
Ъ“), дальше посмотреть основные проектные реше-

ния, которые должны быть сделаны». Как объяснил топ-ме-
неджер, «в ряде случаев линейной зависимости между ростом 
капзатрат и пропускной способности не возникает», и нужен 
качественный скачок, поскольку простыми мероприятия-
ми столь значительный объем не обеспечивается. В частно-
сти, говорит он, речь идет об электрификации восточной ча-
сти БАМа: электрификация линии от Комсомольска-на-Амуре 
до Ванино дает серьезный экономический эффект. После со-
здания списка подобных мероприятий под них будут опреде-
ляться источники финансирования.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, эта оценка прироста вполне реалистична: с учетом скла-
дывающейся ситуации необходимо, чтобы на восточном на-
правлении существовал резерв. «По этому году мы недогру-
зим на восток 15 млн тонн,— отмечает он,— преимуществен-
но это уголь из Кузбасса». С точки зрения финансирования, 
полагает эксперт, реализация этого проекта — вопрос господ-
держки. ОАО РЖД следует продолжать лоббировать БАМ и 
Транссиб, которые тесно увязаны с развитием тяжеловесного 
движения, имеют понятную экономику и подтвержденный 
грузопоток, и меньше увлекаться малореалистичными и уто-
пическими мегапроектами высокоскоростных магистралей.

Наталья Скорлыгина

Баренцева сушь
На норвежском шельфе  
новую нефть пока не нашли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ФАС сообщила о возбуждении 
 дела по фактам нарушения за
кона «О рекламе» в отношении 
ООО «Яндекс» и его клиента, раз
мещавшего в системе «Яндекс.
Директ» рекламу финансовых 
услуг, несмотря на отсутствие 
 соответствующей лицензии. 
Это первый случай, когда анти
монопольное ведомство всерьез 
заинтересовалось рекламой 
представителей «серого» финан
сового рынка по заявлению ли
цензированных участников.

Вчера ФАС распространила инфор-
мацию о возбуждении дела в отноше-
нии ООО «Яндекс» и ООО «Процесс-А» 
по признакам нарушения закона «О 
рекламе». Суть претензий антимоно-
польщиков — «размещение рекламы 
услуг, предоставление которых требу-
ет наличия лицензии ЦБ, и отсутствие 
в рекламных материалах полного на-
именования лица, оказывающего 
услуги». Согласно тексту релиза ФАС, в 
системе «Яндекс.Директ» размеща-
лась реклама, содержащая ключевые 
слова «форекс онлайн» и «бинарные 
опционы». Кроме того, по данным ве-
домства, в рекламных сообщениях от-
сутствовала информация о лице, осу-
ществляющем рекламируемую дея-
тельность. Отсутствовала она и на сай-
те, на который осуществлялся автома-
тический переход с рекламного сооб-
щения. Дело будет рассмотрено Мос-
ковским УФАС 14 сентября.

Судя по информации на корпора-
тивном сайте ООО «Процесс-А» (работа-
ет в России под брендом PrimePay), 
компания предлагает услуги по орга-
низации сбора электронных платежей 
для интернет-бизнеса. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, рекламные сообщения, 

вызвавшие интерес антимонополь-
щиков, содержали указание на сервис 
по торговле так называемыми бинар-
ными опционами OlympTrade (уже из-
вестный по рекламному кейсу с уча-
стием «трейдера Захарченко», см. 

”
Ъ“ 

от 24 ноября 2016 года) и контактный 
телефон с русскоязычной версии его 
сайта (принадлежит и управляется 
Smartex International Ltd, зарегистри-
рованной на Сейшельских Островах). 
По информации 

”
Ъ“, в сообщениях, за-

казчиком размещения которых высту-
пало ООО «Процесс-А», содержалась, в 
частности, реклама услуг по продаже 
«Опциона на EUR/USD». По словам со-
ветника адвокатского бюро «Линия 
права» Алексея Костоварова, указание 
на продажу опциона автоматически 
отсылает потребителя в законное по-
ле, поскольку определение опциона 
как производного финансового ин-
струмента прямо содержится в законе 
«О рынке ценных бумаг», а также в ука-
зании ЦБ от 16 февраля 2015 года «О ви-
дах производных финансовых инстру-
ментов». Соответственно, оказывать 
услуги по продаже данного инстру-
мента имеют право только компании, 
имеющие лицензию профучастника 
рынка ценных бумаг. «Кроме того, 
если при этом потребителю предлага-
ется, по сути, другой инструмент, то 
это может быть признано нарушением 
законодательства»,— считает госпо-
дин Костоваров. В OlympTrade сооб-
щили, что компания не участвует в 
этом деле: «Мы не извещены Федераль-
ной антимонопольной службой о при-
влечении к этому разбирательству. По 
мере появления у нас новой информа-
ции мы готовы вас проинформиро-
вать». На запрос 

”
Ъ“ в ООО «Процесс-А» 

вчера не ответили. В «Яндексе» на во-

просы 
”
Ъ“ по существу тоже не ответи-

ли, лишь сообщив, что «получили 
определение УФАС о возбуждении де-
ла, готовимся к его рассмотрению».

Это первый случай, когда антимо-
нопольное ведомство всерьез заинте-
ресовалось рекламой «серых» компа-
ний, не имеющих лицензий ЦБ и не со-
стоящих в профильных СРО, по заявле-
нию легальных участников финансо-
вого рынка. Дело было возбуждено на 
основании заявления Ассоциации фо-
рекс-дилеров (АФД). По словам ее главы 
Евгения Машарова, мониторинг ин-
тернет-пространства на предмет неза-
конного размещения рекламы «серы-
ми» участниками финансового рынка, 
в том числе и рынка форекс, является 
одним из направлений деятельности 
СРО. «Рекламные сообщения, о кото-
рых идет речь, были размещены в 

”
Ян-

декс.Директ“ в марте 2017 года, тогда 
же мы направили заявление в ФАС»,— 
пояснил он. Кроме того, в ФАС были на-
правлены еще два заявления в отноше-
нии других компаний, но пока ника-
ких действий в их отношении не пред-
принималось. В разработке у АФД, от-
метил господин Машаров, находится 
еще несколько подобных кейсов.

По словам адвоката адвокатского 
бюро «Дмитрий Матвеев и партнеры» 
Станислава Ждановского, хотя дело и 
обещает быть интересным, но пер-
спективы его не вполне очевидны. «Би-
нарные опционы находятся вне регу-
лируемого поля, так что доказать факт 
нарушения закона будет непросто»,— 
говорит он. При этом отмечает госпо-
дин Ждановский, если ведомству 
удастся это доказать, то виновным, со-
гласно нормам КоАП РФ, может гро-
зить штраф от 100 тыс. до 500 тыс. руб.

Мария Сарычева

Реклама форекса 
привлекла ФАС 
Легальные участники рынка написали заявление 
на «серых» конкурентов 

«ФК Открытие» станет первым про-
ектом фонда консолидации банковско-
го сектора. На его примере можно бу-
дет оценить реальные плюсы и мину-
сы новой схемы оздоровления банков 
— денежных вливаний в капитал вме-
сто кредитов. По завершении работы 
временной администрации ЦБ полу-
чит не менее 75% акций банка, а теку-
щие собственники смогут сохранить 
25%, а могут и лишиться их, если выяс-
нится, что его капитал отрицательный.

Эксперты называют передачу «ФК 
Открытие» в фонд лучшим из возмож-
ных решений. «Механизм bail-in (спасе-
ние за счет крупнейших кредиторов) в 
данном случае был бы опасен. При 
применении bail-in понесли бы убыт-
ки финансовые либо корпоративные 
клиенты. Мог бы возникнуть эффект 
домино, поскольку банк очень боль-
шой»,— считает аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай. Но отсутствие 
внятных объяснений со стороны Бан-
ка России вызывает вопросы. «В релизе 
ЦБ есть ссылка на статью закона 

”
О бан-

кротстве“, где указаны семь оснований 
для введения временной администра-
ции. Однако ЦБ нигде не пишет, на ка-
ком именно основании он принял дан-
ное решение»,— поясняет партнер 
компании «Ионцев, Ляховский и парт-
неры» Игорь Дубов.

Кто будет курировать процесс оздо-
ровления «ФК Открытие», пока до кон-
ца не решено. По данным источников 

”
Ъ“, в качестве основного кандидата на 

должность антикризисного управляю-
щего ЦБ видит нынешнего главу ВТБ 24 
Михаила Задорнова (см. 

”
Ъ“ от 28 авгу-

ста). Сам он этот вопрос не комментиру-
ет, а в ВТБ возможный уход топ-менед-
жера категорически опровергают. Го-
сподин Тулин лишь заверил, что «есть 
достойные кандидаты из числа извест-
ных карьерных банковских управляю-

щих, которые готовы занять высшие 
руководящие должности в банке после 
завершения необходимых процедур».

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева,  
Татьяна Гришина

«Открытие» сезона санации
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В России может появиться обяза
тельный ситуативный аудит — 
при подаче компанией заявки 
на кредит, участии в госзакуп
ках, серьезных изменениях 
структуры собственности. Такие 
предложения наряду с сохране
нием обязательности аудита 
при выручке от 800 млн руб. мо
жет внести Минфин в рамках ра
боты над проектом по реформе 
рынка. Поправки дадут аудито
рам дополнительный объем ра
боты, однако ситуативный аудит 
может оказаться неподъемным 
для небольших компаний.

На следующей неделе рабочий ор-
ган совета по аудиторской деятельнос-
ти при Минфине внесет ясность отно-
сительно критериев обязательности 
аудита. Сейчас аудит обязателен для 
компаний с выручкой от 400 млн руб. 
в год или активами от 80 млн руб. в 
год. В апреле будущий регулятор отра-
сли — ЦБ — в рамках поправок к зако-
ну «Об аудиторской деятельности» 
предложил вовсе отказаться от аудита 
по количественным критериям как 
избыточного. Если совет 5 сентября 
одобрит предложения рабочего орга-
на (это происходит в подавляющем 
большинстве случаев), то эти предло-
жения будут отражены в доработан-
ном законопроекте ЦБ, который Мин-
фин направит в конце сентября — на-
чале октября в правительство.

К заседанию рабочего органа ко-
миссией по мониторингу рынка ауди-
торских услуг при совете подготовлен 
обзор рынка и сформированы пред-
ложения по критериям. Согласно об-
зору, в России аудит отчетности за 
2016 год был лишь у 1,6% всех компа-
ний страны (74,5 тыс. из 4,5 млн). Поэ-

тому комиссия рекомендует сохра-
нить аудит по критериям, увеличив 
вдвое критерий по выручке (от 
800 млн руб.). Также предлагается вве-
сти обязательность аудита для компа-
ний ЖКХ, работающих по регулируе-
мым государством ценам (тарифам), и 
градообразующих предприятий. Так-
же комиссия выступила с инициати-
вой ввести в России ситуативный ау-
дит, если компания не попадает под 
аудит по другим критериям. К таким 
ситуациям предложено отнести пода-
чу заявок на кредит, участие в госза-
купках, существенные изменения 
структуры собственности, а также 
если «в деятельности организации по 
результатам проверки государствен-
ного финансового контроля обнару-
жены нарушения». К органам финан-
сового контроля относятся, в частно-
сти, ФНС, Счетная палата, Минфин, 
ЦБ, таможня и т. д.

Вероятность утверждения предло-
женных комиссией новых критериев 
по выручке близка к 100%, отмечают 
эксперты. «В большинстве стран кри-
терии аудита по выручке близки к 
800 млн руб., этот критерий оставляет 
обязательность аудита для среднего и 
крупного бизнеса,— отмечает член 
рабочего органа Ольга Носова.— Я ду-
маю, что рабочий орган его утвердит». 
Источник, знакомый с позицией 
Минфина, отметил, что к критерию в 
800 млн руб. по выручке склоняются и 
в финансовом министерстве.

Другие критерии, предложенные 
комиссией, пока не обсуждались ши-
роко рынком и регулятором. От их 
введения выиграют аудиторы, но мо-
гут пострадать небольшие компании. 
«Несомненно, компании с подтвер-
жденной аудиторами отчетностью яв-

ляются более прозрачными для внеш-
них контрагентов, в том числе бан-
ков,— отмечает зампред правления 

”
Уралсиба“ Наталья Тутова.— Вероят-

ность возникновения ошибок при 
проведении кредитного анализа на 
основе такой отчетности ниже, что в 
целом снижает риск кредитования та-
ких заемщиков». По словам члена ко-
миссии Сергея Никифорова, при от-
зыве лицензий у банков ЦБ часто вы-
являет среди прочих нарушений кре-
дитование несуществующих компа-
ний, и введение обязательности ауди-
та может отчасти решить эту пробле-
му, как и отсечь от госзакупок фиктив-
ные компании.

В то же время для компаний, отно-
сящихся к сегменту малого бизнеса, 
расходы на проведение аудита могут 
оказаться слишком высокими, что за-
труднит для них доступ к кредитным 
ресурсам, указывает госпожа Тутова. 
«Аудиторы предлагают компаниям 
после проверки налоговиками, по 
итогам которой были доначисления, 
также проводить обязательный ау-
дит,— рассуждает председатель колле-
гии адвокатов 

”
Старинский, Корчаго 

и партнеры“ Евгений Корчаго.— То 
есть малое предприятие, заплатив-
шее в бюджет штрафы, заплатит еще и 
аудиторам? Если же речь идет о сред-
них и крупных компаниях, то они 
итак подлежат обязательному аудиту».

Впрочем, последнее слова за регу-
ляторами. В ЦБ сообщили, что «Банк 
России с Минфином после консульта-
ций с участниками рынка финализи-
рует и согласовывает текст законо-
проекта, в котором будет учтено в том 
числе мнение профессионального 
сообщества».

Вероника Горячева

Аудиторы  
воспользуются ситуацией
Компаниям предлагается добавить обязанностей по аудиту

Его поздравляет председатель совета директоров ПАО 
«Северсталь» Алексей Мордашов:
— Дорогой Вадим Аркадьевич! От многотысячного кол-
лектива компании «Северсталь», где ты начал свой тру-
довой путь и состоялся как профессионал и руководи-

тель, сердечно поздравляю тебя с 50-летним юбилеем! 
Тебя всегда отличали большая креативность, энергия и 
стремление достичь поставленной цели! Желаю тебе но-
вых успехов в развитии российского автомобилестрое-
ния, здоровья и благополучия!

Сегодня исполняется 50 лет  
генеральному директору ПАО «Соллерс» и ООО УАЗ
Вадиму Швецову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КРУПНЕЙШИЕ СЛУЧАИ САНАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: АСВ, БАНК РОССИИ.
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КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ЦЕННЫХ БУМАГ БАНКА «ФК ОТКРЫТИЕ» В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, BLOOMBERG, БАНК РОССИИ.
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АКРА поставила рейтинг банка «ФК Открытие»
на пересмотр с негативным прогнозом  

Банк России объявил о санации 
банка «ФК Открытие»
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Банк «Восточный» выбрал не
стандартный способ решения 
проблем с собственным капита
лом. Банк планирует сделать это 
за счет экономии на налоге на 
прибыль, правда, для этого ему 
нужно заработать 30 млрд руб., 
притом что его прибыль за пер
вое полугодие составила менее 
2 млрд руб.

Банк «Восточный» (занимает 35-е ме-
сто по размеру активов) вчера опубли-
ковал международную отчетность 
(МСФО) за первое полугодие, где в раз-
деле «Непрерывность деятельности» 
сообщил о своих планах по повыше-
нию капитализации. Для этих целей 
банк планирует «признание отложен-
ного налогового актива» в размере 
5,826 млрд руб., что составляет 16% от 
капитала банка. Однако для того, что-
бы использовать эту возможность, 
группе необходимо получить прибыль 
в размере 30 млрд руб. Исходя из теку-
щих результатов банка, такие прогно-
зы очень оптимистичны — по итогам 
шести месяцев 2017 года банк пока 
смог заработать чуть менее 1,99 млрд 
руб. чистой прибыли. «Руководство 
банка подготовило среднесрочный 
бизнес-план, в котором оценивается 
вероятность получения группой доста-
точной налогооблагаемой прибыли,— 

уточняется в отчетности.— Исходя из 
бизнес-плана банка, руководство счи-
тает, что существует вероятность полу-
чения налогооблагаемой прибыли, 
против которой могут быть использо-
ваны отложенные налоговые активы».

Акцент на необходимости увеличе-
ния собственного капитала отчетно-
сти «Восточного» за 2016 год сделал его 
аудитор «Прайсвотерхаускуперс». В 
своем заключении аудитор отмечал 
«наличие существенной неопределен-
ности, которая может вызвать сомне-
ния в способности группы непрерыв-
но продолжать свою деятельность». 
Согласно отчетности банка, «сущест-
венная неопределенность» была свя-
зана с тем, что, «если руководство не 
сможет значительно увеличить капи-
тал первого уровня в 2017 году, это мо-
жет вызвать значительные сомнения 
в способности группы продолжать 
свою деятельность». При этом откры-
тым на тот момент оставался вопрос, в 
каком объеме банку придется форми-
ровать резервы на возможные потери 
по итогам проверки ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 10 

апреля). Месяц спустя «Восточный» в 
рамках повышения уровня капитала 
сообщил о конвертации субординиро-
ванных облигаций в капитал первого 
уровня на сумму 7 млрд руб. Банки до-
вольно редко используют такого рода 

налоговые маневры для увеличения 
капитала, указывает руководитель от-
дела валидации «Эксперт РА» Стани-
слав Волков. «Скорее всего, банк дей-
ствительно сможет сократить налоги 
на прибыль в будущих периодах, при-
знав убытки прошлых лет, но этот до-
ход будет существенно ниже ожидае-
мого банком,— рассуждает он.— Что-
бы за короткий период банку зарабо-
тать необходимую прибыль, должны 
произойти какие-то серьезные поло-
жительные события, например рас-
формированы резервы, однако пред-
посылок для таких событий у банка 

”
Восточный“ не просматривается. По-

этому сценарий, заложенный в отчет-
ности банка, выглядит малореали-
стичным». Если банк не сможет полу-
чить достаточную налогооблагаемую 
прибыль, отложенный налоговый ак-
тив нужно будет обесценить, что при-
ведет к уменьшению собственного ка-
питала, указывается в МСФО «Восточ-
ного». «Впрочем, в случае его неиспол-
нения снизится капитал по МСФО, а 
не по российской отчетности, и, по-
скольку регулятор не осуществляет 
надзорных действий на основе ме-
ждународной отчетности, явной угро-
зы банку это не несет»,— заключает го-
сподин Волков.

Юлия Локшина

«Восточный» откладывает капитал
Рассчитывая на экономию по налогам
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

”
Ъ“ стали известны детали нового предло

жения «Русала» по участию «РусГидро» в до
стройке Тайшетского алюминиевого завода 
(ТаАЗ), которые уже сегодня рассмотрит со
вет директоров энергокомпании. «РусГидро» 
может получить 50% в ТаАЗе стоимостью 
$388 млн, заплатив в рассрочку только 
$88 млн и оплатив остальное 42,75% акций 
Иркутской электросетевой компании 
(ИЭСК) и будущими дивидендами завода. 
 Сокращение алюминиевых мощностей 
в  Китае делает проект привлекательнее 
в среднесрочной перспективе, но ждать ста
бильно высоких цен на алюминий и роста 
цен на электроэнергию в Сибири на 6% толь
ко за счет ТаАЗа слишком оптимистично, 
указывают аналитики.

Совет директоров «РусГидро» сегодня должен 
вернуться к вопросу возможного участия компании 
в достройке первой очереди ТаАЗа (428,5 тыс. тонн 
алюминия в год). Вопрос уже выносился на совет в 
апреле, но тогда условия финансирования проекта, 
предложенные «Русалом» Олега Дерипаски (его En+ 
владеет 48,13%), не устроили «РусГидро» (см. 

”
Ъ“ от 

12 апреля). Стороны уже паритетно владеют Богу-
чанским электрометаллургическим объединени-
ем, включающим одноименные БоГЭС и БоАЗ.

В июне глава «РусГидро» Николай Шульгинов го-
ворил о новом предложении «Русала», не раскрыв 
деталей. Об этом же вчера заявил Reuters глава сове-
та директоров «РусГидро», вице-премьер РФ Юрий 
Трутнев, отметив, что в начале «конструкция, пред-
ложенная Олегом Дерипаской, показалась нерабо-
чей», «был целый ряд рисков для 

”
РусГидро“», но за-

тем бизнесмен «изменил принципы партнерства, и 
все риски 

”
РусГидро“ максимально захеджирова-

ны». Обсуждается паритетное участие компаний, 
сказал вице-премьер, отметив, что считает возмож-
ным положительное решение, поскольку ТаАЗ по-
зволит генкомпании «продать избыток электроэ-
нергии». Как рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые 

с предложением «Русала», теперь «РусГидро» может 
получить 50% в SPV, куда внесут имущество ТаАЗа, 
за $388 млн, но фактически генкомпания потратит 
$88 млн с трехлетней беспроцентной рассрочкой, а 
еще $300 млн оплатит 42,75% акций ИЭСК, которые 
оцениваются в $150 млн (54,72% у «Евросибэнерго» 
En+), и денежными потоками ТаАЗа после запуска 
(«Русал» выдаст SPV кредит на $150 млн).

«Русал» уже вложил в проект свыше $770 млн. 
Как говорят источники 

”
Ъ“, размер проектного фи-

нансирования снизился с $1,1 млрд в апреле до 
$940 млн ($700 млн на CAPEX и сублимит на про-
центы до старта производства). «РусГидро» готово 
войти в проект, если кредит будет дан на срок до 14 
лет под 7,25–7,75% на инвестфазе и под 6,25–7,25% — 
на операционной. Такие условия уже предложил 
ВЭБ, где заявляли, что рассматривают синдикацию 
кредита с госбанками. Важные условия для «РусГи-
дро» — отсутствие поручительств компании по Та-
АЗу и расторжение договора поручительства по 
100% обязательств БоГЭС по кредитам ВЭБа. При от-
сутствии дивидендов ТаАЗа «Русал» должен гаран-
тировать возможность оплаты вложений в проект 
за счет доли «РусГидро» в БоАЗе.

«РусГидро» стало более оптимистичным в отно-
шении проекта, говорят источники 

”
Ъ“. Если рань-

ше расчеты по его NPV показывали и отрицатель-

ный результат, то сейчас при базовом сценарии ро-
ста энергоцен в Сибири на 6% и ценах на алюми-
ний $2,1–2,5 тыс. за тонну до 2040 года NPV для «Ру-
сГидро» положителен — от 4,84 млрд до 30,78 млрд 
руб.— в зависимости от стоимости алюминия и да-
же при росте CAPEX на 15%. Но при большем удоро-
жании проекта «Русал» не сможет увеличить долю в 
ТаАЗе, и SPV не должна быть обременена новыми 
займами, передают позицию «РусГидро» источники 

”
Ъ“. Если стороны согласуют схему, детальные усло-

вия сделки будут прорабатываться три месяца.
В «Русале», «РусГидро», ВТБ, Сбербанке, Минэнер-

го отказались от комментариев, в ГПБ не ответили 

”
Ъ“. В ВЭБе сказали, что проводят экспертизу проек-

та, в Минэкономики сообщили, что «вопрос прора-
батывается».

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что в новой 
версии «РусГидро» практически не участвует в про-
екте деньгами, но не совсем понятен интерес «Руса-
ла» к привлечению партнера. По ее оценке, рост 
производства на ТаАЗе увеличит энергопотребле-
ние в Сибири на 3%. «Это будет способствовать ро-
сту цен, особенно ввиду того, что в Сибири не будут 
вводиться крупные станции. Но рост цен на 6% 
только от ТаАЗа достаточно оптимистичен»,— счи-
тает эксперт. Андрей Лобазов из «Атона» отмечает: 
перспективы рынка алюминия в ближайшие два-
три года «довольно оптимистичные на фоне сокра-
щения мощностей в КНР», но говорить о ценах до 
2040 года бессмысленно. «Русал» прогнозирует 
спрос на алюминий в 2017 году 63,3 млн тонн и 
ждет дефицита 1 млн тонн, а до 2021 года включи-
тельно — около 2 млн тонн ежегодно.

Анатолий Джумайло, Татьяна Дятел

«Русал» отдает алюминий в долг
«РусГидро» обсудит еще одну схему финансирования ТаАЗа

По итогам полугодия крупней
шие российские автоконцерны 
— за исключением АвтоВАЗа — 
смогли выйти в прибыль. Наи
больший доход показала группа 
ГАЗ — 1,1 млрд руб., чуть меньше 
результат у КамАЗа — 990 млн 
руб. и «Соллерса» — 575 млн руб. 
Но и убыточный АвтоВАЗ на фо
не восстановления спроса умень
шил убыток более чем в шесть 
раз, до 4,4 млрд руб., и почти вы
шел на операционную безубы
точность. При сохранении ситуа
ции на рынке до конца года кон
церны могут еще улучшить пока
затели за счет сезонного спроса 
и экспорта.

Вчера группа ГАЗ Олега Дерипа-
ски сообщила, что получила чистую 
прибыль в 1,1 млрд руб. по МСФО в 
первом полугодии против убытка в 
2,4 млрд руб. годом ранее. Выручка 
выросла на 15,6%, до 67,4 млрд руб. 
Долгосрочные обязательства группы 
сократились с 47,9 млрд руб. до 
41,6 млрд руб., краткосрочные выро-
сли — с 58,7 млрд руб. до 60,9 млрд 
руб. В компании объясняют улучше-
ние финансовых результатов ростом 
продаж машин семейства Next и со-
кращением затрат. Так, продажи «Га-
зель Next» и «Газон Next» в РФ выро-
сли на 29%, реализация автобусов 
увеличилась на 22% (абсолютные 
цифры не раскрыты). Эффект сокра-
щения затрат составил 1,7 млрд руб., 
утверждают в группе ГАЗ, добавляя, 
что укреплять позиции намерены за 
счет новых моделей, которые позво-
лят выйти в новые сегменты, и рас-
ширения экспорта.

КамАЗ тоже вышел в прибыль за 
полугодие — 990 млн руб. против 
убытка в 1,9 млрд руб. годом ранее. 
Выручка по МСФО выросла в 1,3 ра-
за, до 62,3 млрд руб., экспорт увели-
чился на 47,6%, до 8,7 млрд руб. Дол-
госрочные обязательства компании 
выросли на 2,4%, до 44,1 млрд руб., 
краткосрочные сократились на 2%, 
до 51,3 млрд руб. В КамАЗе объясня-
ли, что положительные финпоказа-
тели обусловлены ростом производ-
ства и продаж, «эффективным управ-
лением затратами и замещением 
импортных комплектующих». Про-
дажи КамАЗа за полгода выросли на 
16%, до 15,1 тыс. грузовиков. «Сол-

лерс» Вадима Швецова увеличил чи-
стую прибыль до 575 млн руб. с 
34 млн руб. годом ранее, выручка вы-
росла на 19,3%, до 16 млрд руб. Дол-
госрочные обязательства «Соллерса» 
снизились на 15,1%, до 4,3 млрд руб., 
краткосрочные — на 15,1%, до 
15,4 млрд руб. В компании объясня-
ют положительную динамику ро-
стом экспорта УАЗа (более чем вдвое, 
до 1,9 тыс. машин), запуском обнов-
ленного «Патриота», «развитием до-
полнительных финансовых серви-
сов на фоне реализации программы 
оптимизации затрат». В «Соллерсе» 
намерены развивать экспорт, СП и 
вывести на рынок модель «УАЗ Про-
фи». Полученная доля в прибыли СП 
и ассоциированных предприятий 
(«Мазда-Соллерс», «Соллерс-Буссан», 
«Соллерс-Финанс») — 195 млн руб. 
против убытка в 212 млн руб. годом 
ранее, но выручка от СП упала на 
24%, до 10,8 млрд руб.

Из четырех крупнейших автопро-
изводителей РФ лишь АвтоВАЗ пока-
зал убыток за январь—июнь, но со-
кратил его более чем в шесть раз, до 
4,4 млрд руб. (операционный убыток 
упал на 56%, до 4 млн руб.). Выручка 
выросла на 17,6%, до 102,5 млрд руб. 
В компании оздоровление ситуации 
связывали с восстановлением авто-
рынка, растущей долей Lada (в пер-
вом полугодии увеличилась на 
1 п. п., до 19,5%) и продолжающейся 
реструктуризацией. Объем кредитов 
и займов АвтоВАЗа снизился с 48 мл-
рд руб. до 33,5 млрд руб. В отчете по 
МСФО концерн в числе рисков упо-
мянул рост цен на сырье и валютные 
факторы.

АвтоВАЗ намерен достичь опера-
ционной безубыточности в 2018 го-
ду, но еще в феврале «ВТБ Капитал» 
не исключал, что это может произой-
ти уже во второй половине 2017 года 
при сохранении позитивных трен-
дов. Вчера Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» подтвердил этот про-
гноз. В целом до конца года положи-
тельные тенденции сохранятся, счи-
тает он, рынки восстанавливаются, 
экспорт растет. Результаты компа-
ний, скорее всего, будут лучше за 
счет сезонности, ожидает эксперт, 
так как второе полугодие традици-
онно более сильное.

Яна Циноева

Российский автопром  
докатился до прибыли
Убыточным остается только АвтоВАЗ

Холдинг «Аэропорты регионов» 
Виктора Вексельберга предло
жил за контроль над камчат
ским аэропортом Елизово 
3,5 млрд руб.— в 4,4 раза больше 
основного конкурента «Нова
порта» Романа Троценко. «Аэ
ропорты регионов» надеются 
на высокий туристический по
тенциал региона, но эксперты 
отмечают, что для развития ту
ризма потребуются серьезные 
инвестиции не только в Елизо
во, но ив экономику и инфраст
руктуру всего края.

«Аэропорты регионов» (входят в 
«Ренову» Виктора Вексельберга) гото-
вы выкупить в рамках допэмиссии 
50% плюс одну акцию аэропорта Ели-
зово в Петропавловске-Камчатском 
почти за 3,5 млрд руб. Согласно прото-
колу вскрытия конкурсных предло-
жений от 21 августа, за одну акцию АО 
«Международный аэропорт Петро-
павловск-Камчатский» (МАПК) инвес-
тор предложил 9842 руб. «Новапорт 
Инвест» Романа Троценко давал 2256 
руб. (почти 800 млн руб. в целом). Офи-
циальные итоги конкурса объявят за-
втра. По условиям конкурса, ценовой 

критерий имеет наивысшую значи-
мость — 60%, по 20% — обоснован-
ность финансового предложения по 
строительству гостиницы, цеха 
бортпитания и других объектов и 
предложения по строительству до-
полнительной инфраструктуры.

• Елизово расположено в 29 км от 
Петропавловска-Камчатского, име-
ет ВПП длиной 3,4 км, может прини-
мать любые самолеты. В 2016 году 
АО МАПК объединило почти всю дея-
тельность в аэропорту. Выручка 
в 2016 году — 136 млн руб., убыток — 
32 млн руб. В 2016 году аэропорт об-
служил 617 тыс. человек (35-е место 
в РФ), в первом полугодии 2017 года 
пассажиропоток вырос на 7%, 
до 263,4 тыс. человек.
Строительство аэровокзала в Ели-

зово обсуждается с 2015 года, когда 
«Красаэропроект» представил проект 
на 22,6 тыс. кв. м. Пропускная спо-
собность трехэтажного терминала 
(по идее архитекторов, он будет по-
хож на рыбу, а вход — на националь-
ное жилище или вулкан) составит 
400 человек в час. Комплекс оценили 
в 9,4 млрд руб., первую очередь — в 
3,1 млрд руб. 

В июне 2016 года губернатор Кам-
чатского края Владимир Илюхин со-
общал, что строительство аэровокза-
ла планируется начать до конца года, 
но заксобрание региона внесло Ели-
зово в план приватизации на 2017 
год только в апреле этого года, кон-
курс инвесторов был объявлен в ию-
ле. Тогда зампред правительства края 
Юрий Зубарь сообщал ТАСС, что стар-
товая стоимость контрольного паке-
та акций — около 760 млн руб., ранее 
источники 

”
Ъ“ называли цену 

355,6 млн руб.
«Аэропорты регионов» изначально 

считались одним из претендентов на 
этот актив. В холдинг входят аэропор-
ты Екатеринбурга, Самары, Нижнего 
Новгорода и Ростова-на-Дону, он так-
же строит новые аэропорты в Сарато-
ве и Ростове (Платов). Пассажиропо-
ток в 2016 году — 9,3 млн человек, по 
итогам первого полугодия 2017 года 
— 5,7 млн пассажиров. Директор по 
стратегическим коммуникациям «Аэ-
ропортов регионов» Евгений Краси-
ков пояснил 

”
Ъ“, что финансовая со-

ставляющая заявки сформирована 
исходя «из видения высокого тури-
стического потенциала Камчатского 

края». Стратегия развития аэропорта, 
по его мнению, является важной со-
ставляющей туристического класте-
ра. С представителями «Новапорта» 
связаться не удалось.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов го-
ворит, что 800 млн руб. (минималь-
ное предложение по условиям кон-
курса) за контроль над аэропортом с 
гарантированной выручкой и трафи-
ком «все-таки мало». Ценовой раз-
брос предложений может быть свя-
зан с тем, что компании по-разному 
оценивают свои возможности и ин-
вестпланы, отмечает эксперт. По его 
словам, аэропорт может стать исклю-
чительно дополнительной инвести-
цией в туристический потенциал ре-
гиона наравне с вложениями госу-
дарства и частного бизнеса в эконо-
мику региона. На Камчатке недоста-
точно развита инфраструктура и ту-
ризм имеет сезонный характер, поэ-
тому требуются серьезные вложения 
не только в аэропорт, заключает го-
сподин Борисов.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

И на Тихом океане свой закончили полет
«Аэропорты регионов» покупают аэропорт Елизово

Роман Авдеев завершил объеди
нение девелоперских активов, 
оплатив дополнительную эмис
сию акций ОПИН бумагами ГК 
«Инград» и частично деньгами. 
Размещение принесло почти 
10 млрд руб.: большую часть этой 
суммы обеспечил новый акцио
нер — структура группы «Регион» 
Сергея Сударикова и Андрея 
Жуйкова. В результате она по
лучила 18% новой компании.

ОПИН сообщила о размещении до-
полнительного выпуска акций на 
26 млрд руб. Инвесторы купили 
26 млн акций по 1 тыс. руб. каждая. 
После завершения всех корпоратив-
ных процедур уставный капитал деве-
лопера составит 41,2 млрд руб. Основ-
ную часть допэмиссии (на 18,5 млрд 
руб.) выкупил контролирующий ак-
ционер, концерн «Россиум» Романа 
Авдеева. Около 16 млрд руб. были 
оплачены акциями «Инграда» — дру-
гой девелоперской компании госпо-
дина Авдеева, 2,5 млрд руб. бизнес-
мен вносит деньгами. Чуть больше 
25% акций выкупила ИК «Алгоритм», 
входящая в группу «Регион». Она за-
платила 7,5 млрд руб., став владель-
цем 18% объединенной компании, со-
общили в пресс-службе ГК «Регион». 
Там заверили, что опыт группы в сфе-
ре недвижимости позволяет проана-
лизировать проекты ОПИН и они оце-
нены как перспективные.

• ГК «Регион» принадлежит Сергею 
Сударикову и Андрею Жуйкову. Группа 

управляет недвижимостью клиен-
тов, в том числе через закрытые пае-
вые инвестиционные фонды. Один 
из крупных объектов в портфеле ком-
пании — бизнес-центр «Мерседес-Бенц 
Плаза» на Ленинградском проспекте. 
В прошлом году «Регион» интересовал-
ся покупкой «Военторга», но сделка 
не состоялась.
Допэмиссия завершит объедине-

ние девелоперских активов Романа 
Авдеева. В декабре 2016 года он купил 
ОПИН у холдинга ОНЭКСИМ Михаи-
ла Прохорова и решил присоединить 
компанию к уже имеющемуся «Ин-
граду». Сумму сделки стороны не рас-
крывали, капитализация ОПИН тогда 
составляла 4,9 млрд руб. Объединен-
ная компания будет работать под 
брендом «Инград», хотя ОПИН не ис-

чезнет, говорил господин Авдеев в ин-
тервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Когда 

объединение завершится, портфель 
девелопера будет состоять из 15 про-
ектов на различной стадии разработ-
ки, включая девелопмент террито-
рии стадиона «Торпедо» (общая пло-
щадь проектов — около 2,5 млн кв. м). 

Вырученные от допэмиссии 10 мл-
рд руб. пойдут на финансирование 
действующих проектов и приобрете-
ние новых площадок в Москве и Под-
московье. Объем акций, который был 
у ОПИН в свободном обращении, у 
объединенного «Инграда» сократится 
почти втрое, примерно до 3%. Но, по 
словам господина Авдеева, он рассчи-
тывает развивать девелоперский биз-
нес как публичную компанию и не 
исключает проведение SPO.

По мнению аналитика Sber bank 
CIB Юлии Гордеевой, в текущих эко-
номических условиях девелоперам 
удобно оставаться публичной компа-
нией. «Это сохраняет возможность 
при необходимости быстро монети-
зировать акции или их часть»,— уточ-
няет она. Но, продолжает эксперт, что-
бы размещение акций было экономи-
чески оправданным, нужен сущест-
венный портфель проектов, сопоста-
вимый по объему с тем, которым рас-
полагают публичные девелоперы. 
Так, у группы «Эталон» объем непро-
данных проектов (то, на чем можно за-
работать в дальнейшем), по данным 
на конец 2016 года, составляет 2,8 млн 
кв. м, у ЛСР — 8,8 млн кв. м, у ПИК — 
12,5 млн кв. м.

Екатерина Геращенко

ОПИН поселилась в «Инграде»
У Романа Авдеева появился новый партнер

Сейчас в Россию можно ввозить 
самолеты на 50–300 кресел с нуле-
вой пошлиной, которая в норме со-
ставляла 7,5–15,6%. До конца 2018 го-
да для самолетов действует таможен-
ная процедура временного ввоза с 
условным освобождением (полным 
или частичным) от пошлин, налогов 
и без мер нетарифного регулирова-
ния (но с последующим помещени-
ем под процедуру реэкспорта). Одна-
ко в начале августа Минпромторг со-
общил, что в конце 2019 года будут 
отменены льготы на временный 
ввоз иностранных судов, что «устано-
вит таможенно-тарифную защиту 
внутреннего рынка в интересах рос-
сийских воздушных судов — SSJ 100 
удлиненной версии и МС-21-300», се-
рийное производство которого за-
планировано на 2019 год (см. 

”
Ъ“ от 9 

августа.)
«Аэрофлот» требует компромисс-

ного решения, иначе авиакомпания 
«не сможет выполнить план опера-
ционной деятельности», ей придет-
ся уменьшить план закупок самоле-
тов, причем как иностранного, так и 
российского производства, что не 
позволит расширить маршрутную 
сеть, «включая региональные и со-
циально значимые маршруты». По 
подсчетам «Аэрофлота», в парк кото-
рого в 2018 году должен прийти 31 
иностранный самолет, в случае при-
остановки льготного режима допол-
нительные расходы на ввоз самоле-
тов превысят 25 млрд руб. Россий-
ские перевозчики также окажутся в 
неравных условиях с конкурентами 
из других стран ЕАЭС и мира.

В «Аэрофлоте» отказались от ком-
ментариев, но источник в авиаком-
пании подтвердил отправку обраще-
ния. В Минтрансе знают о проблеме 
и поддерживают позицию перевоз-
чика, поскольку она «абсолютно ло-

гична с учетом жизненного цикла 
лизингового соглашения». Но основ-
ную позицию по вопросу формирует 
Минэкономики. Там обсуждать ситу-
ацию вокруг ввоза иностранных са-
молетов отказались. В Минфине 

”
Ъ“ 

переадресовали в Минпромторг, где 
на запрос не ответили.

Глава Infomost Борис Рыбак убе-
жден, что отмена льготного режима 
может привести к «серьезной дегра-
дации российского воздушного 
транспорта в целом» и лишит «Аэ-
рофлот» и другие авиакомпании воз-
можности выполнить стратегиче-
ские задачи развития. Это повысит и 
без того немаленькие цены на само-
леты, что чревато повторением в от-
расли ситуации 1990-х годов, когда в 
Россию ввозились менее топливоэф-
фективные, возрастные самолеты, 
требующие серьезного техобслужи-
вания. По мнению эксперта, ухуд-
шится и без того неблестящая ситуа-
ция с рентабельностью российских 
авиакомпаний.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» встал 
на защиту импорта
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Находясь на игле 
иностранного авиапрома, 

мы тратим и платим в год 
за рубеж 470 млрд руб. 

Это оскорбление для нации, 
оскорбление 

для авиационной державы
— Дмитрий Рогозин,

вице-премьер РФ, в интервью «России 1», 
6 августа

Ц И Т А Т А
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«МегаФон» впервые официаль
но заявил об интересе к сделке 
с ритейлером «Связной» Олега 
Малиса. Как и предполагал 

”
Ъ“, это может стать следую

щим этапом консолидации 
рынка сотовой розницы в Рос
сии после покупки «МегаФо
ном» «Евросети». От фактиче
ского превращения двух круп
нейших мобильных рознич
ных  сетей в операторский ри
тейл в конечном итоге выигра
ют все участники рынка, наде
ются эксперты.

«МегаФон» после закрытия сдел-
ки с «Вымпелкомом» по покупке 
«Евросети» рассматривает различ-
ные варианты развития ритейлера, 
включая возможную сделку со 
«Связным», сообщил вчера опера-
тор. «В ожидании успешного закры-
тия сделки (с 

”
Вымпелкомом“.— 

”
Ъ“), которое состоится только при 

соблюдении предварительных ус-
ловий, 

”
МегаФон“ подтверждает, 

что рассматривает альтернативные 
варианты развития 

”
Евросети“ и 

возможные сделки с некоторыми 
участниками рынка, включая муль-
тибрендовую мобильную рознич-
ную сеть 

”
Связной“»,— сказано в со-

общении. Это может «обеспечить 
лучший доступ к цифровым або-
нентам, повысить качество услуг и 
понимание потребностей абонен-
тов», считает компания. Вчера же 
«Связной» объявил о новом генди-
ректоре — ритейлера возглавил фи-
нансовый директор «Евросети» 
Дмитрий Мильштейн.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, акционе-

ры «МегаФона» и «Связного» уже об-
суждали объединение «Связного» и 
«Евросети», в результате которого 
может быть создана новая компа-
ния. В марте источники 

”
Ъ“ расска-

зывали, что ее соучредителями мо-

гут стать «МегаФон» и владельцы 
«Связного», основной из которых — 
компания Solvers Олега Малиса. В 
середине июля «МегаФон» догово-
рился о выкупе у «Вымпелкома» 50% 
«Евросети» и доведет, таким обра-
зом, долю в компании до 100%. 
«Вымпелком» при этом приобретет 

половину из 4 тыс. розничных сало-
нов «Евросети» за 1,25 млрд руб. 
Ожидается, что сделка будет завер-
шена в четвертом квартале.

«Связной» управляет 2,7 тыс. са-
лонов. В результате его объедине-
ния с «Евросетью» может быть со-
здана новая компания, управляю-
щая почти 5 тыс. салонов связи. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке 

говорит, что в случае сделки сеть, 
скорее всего, не будет переходить 
на единый бренд. В «МегаФоне» этот 
вопрос не комментируют.

«Связной» за последнее время 
урегулировал судебные конфликты 

с кредиторами, продолжавшиеся 
больше двух лет. Последний спор 
был разрешен в июле: компания 
«Связной Логистика», входящая в 
группу ритейлера, выкупила 5% 
холдинговой структуры Svyaznoy 
N.V., а также все права и требова-
ния, связанные с этим пакетом, у 
банка «Глобэкс». Ранее банк в суде 
требовал за эти акции €63 млн.

От фактического превращения 
двух крупнейших мобильных роз-
ничных сетей в операторский ри-
тейл в конечном итоге выиграет не 
только «МегаФон», но и все мобиль-
ные операторы, считает гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. «Чтобы увидеть, что в 
стране избыточное число точек 
продаж мобильных услуг, достаточ-
но зайти в любой крупный ТЦ или 
подойти к метро. Можно надеяться, 
что с переходом в основном к опе-
раторской рознице система будет 
эффективнее, это подразумевает со-
кращение числа дублирующих то-
чек»,— поясняет он. В случае такого 
объединения может быть сокраще-
но около 10–20% салонов, оценива-
ли ранее эксперты. «Евросеть» и 
«Связной» различаются по позицио-
нированию, средней цене продан-
ного устройства и покупательским 
группам, но географическое пере-
сечение точек у них велико, гово-
рил 

”
Ъ“ экс-глава Samsung Mobile в 

России Аркадий Граф.
Абоненты в России ежегодно вы-

брасывают свыше 100 млн сим-карт 
после исчерпания средств, добавля-
ет Константин Анкилов. В новых 
условиях у операторов появится 
шанс уйти от ставки на их «бесконеч-
ную продажу», расходов на привле-
чение таких абонентов и премии 
продавцам, считает он.

Роман Рожков,  
Анна Афанасьева

«Связной» подключают 
к «Евросети»
«МегаФон» подтвердил интерес к ритейлеру Швейцарский производитель 

лекарств Roche будет осуществ
лять полный цикл производст
ва противоопухолевого препа
рата «Газива» на башкирском за
воде «Фармстандарта». В прода
жу первые партии локализован
ного лекарства поступят в нача
ле 2019 года. Общие вложения 
компаний в проект составят 
2,5 млрд руб.

Вчера гендиректор Roche в России 
Ненад Павлетич и глава АО «Фарм-
стандарт» Григорий Потапов подписа-
ли меморандум о сотрудничестве, в 
рамках которого швейцарская компа-
ния собирается начать выпуск в Рос-
сии противоопухолевого препарата 
«Газива» для лечения хронического 
лимфолейкоза и фолликулярной 
лимфомы. Полный цикл выпуска 
препарата будет осуществляться на за-
воде «Фармстандарт-Уфавита» в Баш-
кирии, где уже завершен монтаж не-
обходимого оборудования. Вложения 
«Фармстандарта» в проект оценивают-
ся в 1 млрд руб. Roche, в свою очередь, 
инвестирует 1,5 млрд руб. в трансфер 
технологий, обучение персонала, ор-
ганизацию системы контроля качест-
ва и логистику.

Первые партии «Газивы» полного 
цикла будут произведены в конце 
2018 года, в продажу препарат посту-

пит во втором квартале 2019 года. По 
словам господина Павлетича, ежегод-
ный объем выпуска «Газивы» для рос-
сийских потребителей составит 
20 тыс. упаковок, в будущем он может 
быть увеличен до 50 тыс. упаковок. 
Компании также намерены начать 
экспорт препарата российского про-
изводства. Главными рынками долж-
ны стать страны ЕАЭС.

• Roche производит биотехнологиче-
ские лекарственные препараты для 
лечения онкологических, офтальмо-
логических и аутоиммунных заболе-
ваний, а также тяжелых вирусных 
инфекций и нарушений центральной 
нервной системы. Основные мощно-
сти расположены в Швейцарии, Гер-
мании и США. Продажи в 2016 году 
составили 50,6 млрд швейцарских 
франков, чистая прибыль — 
9,7  млрд франков.

• «Фармстандарт» — один из круп-
нейших в России производителей ле-
карств, выпускает около 250 наиме-
нований. Основные бенефициары ком-
пании — Виктор Харитонин и Егор 
Кульков. Выручка «Фармстандарта» 
в 2016 году составила 61,8 млрд руб., 
чистая прибыль — 8 млрд руб.
Сейчас на уфимском заводе «Фарм-

стандарта» осуществляется только 
вторичная упаковка «Газивы». Ненад 
Павлетич подчеркивает, что новый 

проект с «Фармстандартом» станет 
первым случаем выпуска препаратов 
компании в России в рамках полного 
цикла. В 2011 году Roche уже собира-
лась полностью локализовать на заво-
де «Фармстандарта» препарат «Мабте-
ра», но этот план не был реализован. В 
Roche объяснили это наличием на 
российском рынке аналогов «Мабте-
ры» и отсутствием спроса.

По данным DSM Group, в прош-
лом году Roche импортировала в Рос-
сию 1,4 тыс. упаковок «Газивы». Это в 
1,5 раза больше, чем было в 2015 го-
ду. За семь месяцев текущего года в 
Россию было ввезено 1,25 тыс. упако-
вок на 325,2 млн руб. Гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк считает, 
что локализация «Газивы» позволит 
Roche беспрепятственно выходить с 
препаратом на госторги. «В партнер-
стве с 

”
Фармстандартом“ это будет 

сделать еще проще, так как у компа-
нии большой опыт участия в таких 
тендерах»,— добавляет эксперт. За-
меститель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков считает, что, выпуская 
препараты полного цикла для Roche, 
в том числе с целью последующего 
экспорта, «Фармстандарт» поддер-
жит Минпромторг, активно подтал-
кивающий российские фармкомпа-
нии к выходу на внешние рынки.

Мария Котова

Roche выходит на полный цикл
Компания углубит локализацию производства  
своих препаратов в России

В последнее время 
акционеры по-разному 
видели наше будущее.  

Сейчас ситуация 
разрешилась, и для нас 
открываются новые 

перспективные 
возможности

— Александр Малис,
президент «Евросети»,  

в июле 2017 года

Ц И Т А Т А

Рост рынка в «ЛитРесе» объясня-
ют в том числе «высоким уровнем 
распространения смартфонов и ис-
пользования мобильного интерне-
та». При этом в компании отмечают 
рост продаж с Android: если три года 
назад выручка от продажи книг на 
этой платформе была в шесть—во-
семь раз меньше, чем на iOS, то сей-
час продажи с Android достигают 
60% от выручки с iOS. 

Оборот приложений на Android 
может обогнать iOS уже в 2018 году, 
прогнозируют в компании.

В целом пользователи все боль-
ше предпочитают читать электрон-
ные книги с мобильных устройств, 
констатируют в компании со ссыл-
кой на данные Ipsos Comcon. Так, с 
2013 года доля владельцев смартфо-
нов выросла почти втрое — с 22% 
опрошенных до 62%, тогда как доля 
владельцев электронных книг сни-
зилась с 8% до 5%. При этом доля лю-

дей, читающих книги в смартфо-
нах, с 2015 года остается на уровне 
11%. Снижение продаж устройств 
для чтения электронных книг ха-
рактерно и для зарубежных рын-
ков: так, в апреле 2017 года Euro-
monitor International сообщала о 
падении спроса на ридеры с 2011 
по 2016 год на 40%.

Темпы роста рынка укладывают-
ся в тенденцию последних лет, они 
«обусловлены совершенно реаль-
ным спросом», отмечает директор 
Ассоциации интернет-издателей 
Владимир Харитонов. При этом 
борьба с пиратством, по его мне-
нию, вряд ли имеет значение для 
рынка из-за ее неэффективности. 
«Все крупные ресурсы даже в 

”
за-

блокированном“ виде легкодоступ-
ны»,— поясняет эксперт. На спрос в 
большей степени влияют более низ-
кие цены на электронные издания 
по сравнению с бумажными. Так, 
средний чек за одну покупку поль-
зователей «ЛитРеса» в первом полу-

годии составил 184 руб. при покуп-
ке книг через мобильное приложе-
ние и 198 руб.— на сайте. Среднее 
число книг на покупателя выросло с 
2,5 до 2,7 в месяц. Для сравнения: 
средний чек книжного магазина в 
Москве, по данным журнала «Книж-
ная индустрия», в 2016 году состав-
лял 906 руб., в регионах — 371 руб.

Рынок бумажных книг растет го-
раздо медленнее и только за счет 
увеличения цен. В 2016 году его 
оборот без учета бюджетных про-
даж вырос на 8%, до 56 млрд руб. Об-
щий тираж выпущенных россий-
скими издательствами книг и бро-
шюр снизился по итогам 2016 года 
на 2,9%, до 446 млн экземпляров, 
подсчитала Российская книжная 
палата. Президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков оценивал долю элек-
тронных книг в общем объеме 
книжного рынка в 5% в натураль-
ном выражении и 3% в денежном.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Книги становятся телефонными
с1

«Яндекс» начал размещать рекламные блоки в по
пулярном в России мессенджере Viber: объявления 
появятся на экране завершения звонка. Это пер
вый пример такого сотрудничества интернетком
пании с мессенджерами. Так «Яндекс» надеется уси
лить конкуренцию с Google в мобильной среде, 
где американская компания  лидирует на рынке 
поиска,  считают эксперты.

«Яндекс.Директ» начал показывать рекламные блоки 
на экране завершения звонка в Viber, сообщили 

”
Ъ“ в «Ян-

дексе» и подтвердили в Viber. Это первый мессенджер, ко-
торый вошел в рекламную сеть «Яндекса»; в интернет-ком-
пании подчеркивают, что «открыты к новым партнерст-
вам». Размещение рекламы в Viber происходит по техноло-
гии programmatic, то есть пользователь видит объявления, 
если «Яндекс» определяет высокую вероятность конвер-
сии, говорят в интернет-компании. Рекламодателям будет 
доступен таргетинг по поисковым интересам, социально-
демографическим характеристикам, географии и т. д.

• По оценке J’son & Partners Consulting, Viber — самый по-
пулярный мессенджер в России по итогам 2016 года. Дан-
ные Mediascope за март 2017 года ставят его на второе 
место с аудиторией 8,7 млн россиян в месяц. Более популя-
рен был WhatsApp с  10,7 млн человек, у Skype — 3,5 млн. 
По собственным данным Viber, число зарегистрирован-
ных пользователей сервиса в России  превышает 80 млн.
«Viber через 

”
Яндекс“ получает систему монетизации и 

доступ к максимальному числу рекламодателей на рос-
сийском рынке. 

”
Яндекс“ же, в свою очередь, получает 

сильного партнера в мобильной среде, где в России лиде-

ром поиска является Google»,— рассуждает programmatic-
директор ADV Digital Center Сергей Касьянов. По данным 
LiveInternet, в июле 2017 года доля «Яндекса» на россий-
ском рынке поиска составляла 51%, Google — 44%. При 
этом в мобильном поиске Google уверенно лидировал: его 
доля достигла 63,9% против 35% у «Яндекса». На выручку от 
интернет-рекламы приходится большая часть оборота 
«Яндекса». В первом полугодии 2017 года ее объем вырос 
на 21%, до 40,5 млрд руб., сообщала ранее компания. Viber 
не раскрывает выручку в России.

С новым партнерством Viber получит мощный канал 
продаж, согласен директор по продуктам Between Ex-
change Николай Буланов. Он называет сотрудничество 
«логичным шагом с учетом растущей популярности мес-
сенджеров и постепенного приобретения ими функций 
социальных сетей». У «Яндекса» появится огромный пул 
качественного рекламного инвентаря и, возможно, до-
ступ к данным пользователей мобильных устройств, кото-
рые можно сопоставить с идентификаторами пользовате-
лей десктопа и создать полноценный кроссканальный ре-
кламный инструмент, рассуждает он.

Рекламные форматы в мессенджерах «могут прижи-
ваться очень хорошо»: например, в Skype Microsoft уже дав-
но используются programmatic-технологии для монетиза-
ции, напоминает господин Буланов. Остается вопрос, ка-
кой будет частота рекламного воздействия на пользовате-
ля и не вызовет ли такая коммуникация негатива, добавля-
ет коммерческий директор programmatic-платформы 
Segmento Елизавета Калинина.

Роман Рожков, Елизавета Макарова

«Яндекс» позвонил по Viber
Компания начала размещать рекламу в мессенджере

LavkaLavka с 2018 года начнет 
поставки овощного сырья для 
продукции Unilever под бренда
ми Calve, «Балтимор» и Knorr. 
Сотрудничество станет пер
вым опытом работы коопера
тива с международным произ
водителем продуктов питания. 
В Unilever надеются, что парт
нерство снизит зависимость 
бизнеса компании в России 
от колебаний курса валют.

О том, что фермерский кооператив 
LavkaLavka договорился о поставках 
овощного сырья для Unilever, 

”
Ъ“ рас-

сказали в компаниях. По словам пред-
ставителя Unilever, сырье будет ис-
пользоваться для производства кетчу-
пов, соусов, приправ и других продук-
тов под брендами Calve, «Балтимор» и 
Knorr, которые выпускаются на фа-
брике в Тульской области. В этом же 
регионе расположена производствен-
ная площадка кооператива. Она вхо-
дит в состав тульского центра LavkaLa-
vka, который включает рынок и ком-
плекс с оптовой закупкой фермер-
ских продуктов.

Как говорит сооснователь LavkaLa-
vka Василий Паньшин, производство 
овощного сырья должно запуститься 
в марте 2018 года. Его мощность на 
первом этапе составит 210 тонн про-
дукции в год. Из них около 50% будет 
предназначено Unilever. Срок дейст-
вия партнерского договора — два го-

да. Общий объем инвестиций в созда-
ние центра — 400 млн руб., сообщил 
другой совладелец LavkaLavka Борис 
Акимов. По прогнозу господина 
Паньшина, в 2019 году LavkaLavka 
должна выйти на производство 
1,85 тыс. тонн овощного сырья в год. 
Unilever из этого объема будет полу-
чать около 200 тонн.

• По подсчетам Euromonitor, объем 
рынка кетчупов в России в 2016 году 
составил 164,3 тыс. тонн. В день-
гах продажи выросли на 13,9%, 
до 27,1 млрд руб. Лидером рынка 
в прошлом году был Kraft Heinz 
с  долей 36,8% в стоимостном выра-
жении, у Unilever второе место — 
18,6%. На бренд «Балтимор» при-
шлось 10,4% продаж кетчупов, 
на Calve — 8,2%.
LavkaLavka обеспечит примерно 

10% потребностей Unilever в овощном 
сырье, говорят в компании. Сегодня 
она импортирует ингредиенты из 
стран Азии и Ближнего Востока. Часть 
сырья Unilever уже закупает у россий-
ских поставщиков. «Но для некото-
рых продуктов необходимо сырье, 
прошедшее определенную предвари-
тельную обработку»,— отметил ее 
представитель. Процесс производства 
подобного сырья очень энергоемкий 
и дорогой, в том числе из-за использо-
вания технологии сублимации (спо-
соб консервирования путем быстрого 
удаления влаги), говорит исполни-

тельный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. Это, по его мне-
нию, основная причина, по которой в 
России нет достаточного количества 
поставщиков такого сырья.

В Unilever рассчитывают, что ло-
кализация закупок части сырья в 
Тульской области позволит снизить 
зависимость бизнеса от колебаний 
курса валют и сократить объем запа-
сов сырья на складах. По данным 
эксперта по ритейл-аудиту Nielsen 
Марины Лапенковой, за последний 
год кетчупы «Балтимор» и Calve по-
дорожали на 10%, что стало одной из 
причин того, что их продажи в роз-
нице сократились почти на треть. 
Бренд Knorr в то же время показал 
рост продаж на 13,2% в натуральном 
и на 9,6% в денежном выражении, 
уточнила госпожа Лапенкова.

Unilever станет первым партне-
ром LavkaLavka среди глобальных 
производителей продуктов. «У фер-
меров всегда были трудности с выхо-
дом к компаниям такого уровня, так 
как считается, что они не могут обес-
печить поставки стабильного качест-
ва и объема»,— поясняет господин 
Акимов. По словам Василия Паньши-
на, кооператив также ведет перегово-
ры о поставках овощного сырья с 
Nestle. В компании переговоры под-
твердили, отметив, что пока они на 
ранней стадии.

Анатолий Костырев

Unilever закупится в LavkaLavka
Кооператив фермеров поставит сырье  
для ее кетчупов и приправ
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о своих итогах — художественных и финансовых
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Сегодня в Венеции в 74-й раз открывает-
ся Международный кинофестиваль, сто-
ящий у истоков всех подобных институ-
ций и фестивального движения в целом. 
Об ожиданиях, связанных с праздником 
кино на Лидо, который итальянцы назы-
вают Mostra, Елена Плахова.

 В этом году у фестиваля ярко выражен-
ный английский, точнее, англоязычный ак-
цент. «Мостра» откроется фантастико-сати-
рическим гротеском Александра Пейна «Ко-
роче» с Мэттом Деймоном в роли человека, 
который тестирует невиданную программу 
экономии денег — уменьшение расходов 
путем уменьшения людей в размерах. Эту 
картину Пейн задумал давно, но долго не 
мог собрать финансирование, пока с помо-
щью единомышленников не довел до конца 
проект, который теперь обещает фестивалю 
энергичный старт.

Другой американский фильм, к которому 
приковано повышенное внимание,— «Фор-
ма воды» Гильермо дель Торо. Этого режиссе-
ра хорошо знают в Венеции, где он был в свое 
время членом жюри. За прошедшие с тех пор 
одиннадцать лет из экстравагантного авто-
ра готических фантазий с испано-мексикан-
ским бэкграундом он превратился в круп-
нейшего креативщика больших голливуд-

ских студий — режиссера, продюсера, драма-
турга и мастера уникальных спецэффектов. 
«Форму воды» представляет кинокомпания 
20th Century Fox, а ее сюжет неожиданным 

образом перекликается с советским коммер-
ческим хитом «Человек-амфибия» (1961). Дей-
ствие фильма дель Торо происходит как раз 
в разгар холодной войны, а рассказывает он 
о любви немой уборщицы секретной лабора-
тории к диковинному ихтиандру, на которо-
го охотятся главные мировые спецслужбы.

В конкурсе Венецианского фестиваля со-
браны также новые картины Даррена Аро-

нофски («Мама!»), Джорджа Клуни («Субур-
бикон» с тем же Деймоном), Пола Шредера 
(«Первая реформатская церковь»), Марти-
на Макдоны («Три рекламных щита на гра-
нице Эббинга, Миссури»). Отдельной стро-
кой стоит отметить присутствие в конкурс-
ной программе новой ленты классика до-
кументального кино Фредерика Вайсмана 
«Ex Libris: Публичная библиотека Нью-Йор-
ка». Выбрать победителя среди 21 конкурс-
ной ленты предстоит жюри, возглавляемо-
му в этот раз американской актрисой Аннетт 
Бенинг. Это логично, учитывая американи-
зированный характер конкурсной програм-
мы, и в то же время неожиданно. Ведь в Ве-
неции за всю историю фестиваля женщина 
лишь во второй раз становится главой жю-
ри: впервые эта роль была поручена Катрин 
Денёв в 2006 году.

Если отвлечься от Голливуда, самыми 
громкими премьерами фестиваля обеща-
ют стать новая работа каннского победите-
ля француза Абделлатифа Кешиша «Мектуб, 
моя любовь. Песнь первая», а также киновы-
сказывание знаменитого китайского худож-
ника Ай Вэйвэя «Человеческий поток» на 
особо волнующую этого мастера тему бежен-
цев и миграционного кризиса. Японцы рас-
считывают на успех в Венеции своего земля-
ка Хирокадзу Корээды (фильм «Третье убий-
ство»), а израильтяне очень гордятся новой 
лентой Шмуэля Маоза «Фокстрот», которая 

тоже будет конкурировать в борьбе за «Золо-
того льва» — главную награду фестиваля.

Помимо конкурса, венецианская «Мо-
стра» предлагает внушительную сетку вне-
конкурсных и параллельных программ. Это 
и секция «Горизонты», и ретроспектива «Ве-
нецианская классика», и независимые от 
официальной дирекции фестиваля «Вене-
цианские дни» и «Неделя критики». Лауреа-
ты специальных «Золотых львов» за много-
летний вклад в искусство и за огромные за-
слуги перед независимым кино уже извест-
ны — это Роберт Редфорд и Джейн Фонда, ко-
торых фестиваль почтит показом фильма 
«Наши души по ночам» режиссера Ритеша 
Батры, где снялись обе кинолегенды.

Внеконкурсные программы просто-та-
ки пестрят большими именами, и актерски-
ми (Майкл Кейн, Удо Кир, Джуди Денч), и ре-
жиссерскими (Стивен Фрирз, Такэси Китано, 
Джеймс Тобэк, Уильям Фридкин, Абель Ферра-
ра, Лукресия Мартель, Эррол Моррис). Но оби-
лие ностальгических имен все-таки не озна-
чает, что достопочтенный фестиваль обращен 
преимущественно в прошлое кинематогра-
фа. Знаковым событием и приметой новой 
технологической эпохи обещает стать новый 
конкурс VR («Виртуальная реальность»), где со-
браны фильмы-инсталляции, для просмотра 
которых требуется специальный шлем. Сре-
ди них — новая работа крупного тайваньско-
го режиссера Цай Минляна «Заброшенный».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Обручение Голливуда с Адриатикой
Открывается Венецианский кинофестиваль

Зальцбургский фестиваль показал 
премьеру оперы Шостаковича «Ле-
ди Макбет Мценского уезда», кото-
рую вместе с дирижером Марисом 
 Янсонсом поставил немецкий режис-
сер  Андреас Кригенбург. Рассказывает 
 Сергей Ходнев.

 Фестиваль в этом году обещал 
в оперной программе цикл высказываний 
о власти, но как раз в «Леди Макбет Мценско-
го уезда» политики меньше всего. Хотя Ан-
дреас Кригенбург и говорил о мире оперы 
Шостаковича как о пространстве тотально-
го страха и отсутствующей свободы и однов-
ременно — с очевидным противоречием — 
как о среде, где социальный порядок вконец 
развалился.

Вот разрухи и хаотичности да, хватает. Не 
особенно настаивая на постсоветских реа-
лиях и вообще не очень заботясь об узнава-
емой локализации места и времени, деко-
рации Гаральда Тора изображают обветшав-
шую бетонную многоэтажку (фабричное об-
щежитие? заброшенное и варварски пере-
обжитое общественное здание?), которой 
тесно даже на огромной сцене Большого фе-
стивального зала. В этом пространстве сло-
няются опустившиеся работники Измайло-
вых, беспробудно пьяные, у которых всех 
развлечений — потрахаться да пописать на 
стену. Ну еще можно дружно изнасиловать 
кухарку.

Измайловы, правда, выгородили себе 
«зону комфорта»: слева из бетонной грома-
ды выезжает платформа с удобной спальней 
Катерины (смахивающей, правда, на гости-
ничный номер), справа — с офисом Зиновия 
Борисовича.

Но ничего прямо-таки репрессивного 
в этой среде, которая, как ей и надлежит, по-
едом заедает главную героиню, видимым 
образом нет. В порядке прямолинейной от-
сылки к биографическим обстоятельствам 
режиссер в сцене с полицией из третьего ак-
та выпускает на сцену злополучного ниги-
листа-учителя (Василий Ефимов), узнаваемо 

загримированного под Шостаковича. Но са-
му полицию делает утрированно смешной: 
обабившиеся «фараоны» (которые у Шоста-
ковича пусть нелепы и жалки, но зловещи) 
в гриме а-ля Марсель Марсо заняты кто вы-
шиванием на пяльцах, кто вязанием. И ска-
чок от этого гротеска к финальному акту, где 
та же декорация оборачивается уж совсем не 
комичным тюремным бараком, смотрится 
натяжкой.

Изначально предполагалось, что Бориса 
Тимофеевича в этой постановке будет петь 
Ферруччо Фурланетто, но в итоге партию 
с блеском исполнил московский бас Дмит-
рий Ульянов. Ему было что играть, режиссе-
ру тесть Катерины как образ явно был инте-
ресен, но интерес этот явно метил мимо: Бо-
рис Тимофеевич выглядел фатоватым эрото-
маном в строгом костюме, игриво помахива-
ющим розгой, постоянно опрыскивающим-
ся духами и при случае сладострастно ню-
хающим Катеринины простыни. Нет спору, 
затейливо, но получившийся персонаж все 
ж таки мелковат для того, чтобы воплощать 
абсолютную и давящую свирепость.

Сергей в этом спектакле, стабильно 
и крепко спетый американским тенором 
Брэндоном Йовановичем,— фигура без за-
тей, но вполне убедительная (подлый, пош-
лый и наглый «окаянный девичур»). Тем 
обиднее, что муж Катерины Львовны Зино-
вий Борисович оказался вовсе пустым ме-
стом: Максим Пастер, патентованный специ-
алист по этой роли, мог бы сыграть ее с лю-
бой степенью сложности, а играть пришлось 
всего-то дебила-алкоголика.

Возможно, что искупать все несообразно-
сти должна была Нина Штемме в партии глав-
ной героини, но вот беда: примадонна слегла 
с бронхитом посреди фестиваля, и петь Ка-

терину Львовну пришлось Евгении Муравь-
евой (в первоначальном составе она пела Ак-
синью). Молодая солистка Мариинского теа-
тра буквально проснулась знаменитой, проде-
монстрировав и красивую лирическую окра-
ску своего сопрано, и выносливость, и умную 
музыкальность. Но в актерском смысле, увы, 
держалась робко, что не придавало особой 
убедительности всему приключившемуся с ее 
героиней — от тяжелого томления до самоу-
бийства, показанного, кстати, тоже неловко: 
вместо того чтобы кинуться вместе с Сонет-
кой в реку, Катерина сама повесилась и пове-
сила разлучницу. С другой стороны, под звуча-
щую в этот момент музыку соперницы могли 
бы хоть уйти строевым шагом за кулисы — 
с неменьшим драматическим эффектом.

По первой картине показалось было, что 
Венские филармоники играют очень «сво-
его» Шостаковича, да так всю оперу и про-
ведут: с лоском, с идеальной стройностью, 
с вышколенной и головной красотой. Как 
знать, может, и с такой «Леди Макбет» спек-
такль Кригенбурга и сложился бы в нечто по 
меньшей мере цельное, но скоро выяснилось, 
что Марис Янсонс имел в виду совсем другое. 
В его трактовке есть предельное уважение 
к композиторской букве, исполнительское 
и даже отчасти исследовательское (дирижер 
попробовал воссоздать «протограф» партиту-
ры, еще не тронутый редакциями, сделанны-
ми для первых сценических постановок опе-
ры), но есть и взрывная импульсивность. Из 
буквы этой вроде бы вытекающая с идеаль-
ной логичностью, но в каждую секунду музы-
кального времени бьющая наотмашь. И изма-
тывающая нутряная похоть, и ярость, и мрач-
ная сардоничность, и фатум, и желчь, и густая, 
смертельная духота: в той экстремальности, 
с какой все это создавал оркестр, было что-то 
ужасающе подлинное, причем, как у Наташи 
Ростовой, пляшущей русскую, «дух и приемы 
эти были те самые, неподражаемые, неизуча-
емые». Именно по дирижерскому результату 
эта «Леди Макбет» выглядит все-таки острее 
и рельефнее, чем экспертные работы с тем же 
Венским филармоническим оркестром Вла-
димира Юровского и Риккардо Мути («Аида»), 
оказываясь тем самым одним из главных вы-
игрышей, которые новому интенданту фести-
валя принесла «русская карта».

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Адюльтер с петлей на шее
«Леди Макбет Мценского уезда» на Зальцбургском фестивале

Откроет фестиваль фильм «Коро-
че» — фантастическая сатира об 
уменьшении людей как способе 
уменьшить расходы 
ФОТО PARAMOUNT PICTURES

Мценск Лескова—Шостаковича 
в спектакле изображает гигант-
ская полузаброшенная многоэ-
тажка  ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

THOMAS AURIN
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ТЕННИС

Мария Шарапова пошла с wild card
Она начала US Open с победы над второй ракеткой мира

Главным событием перво-
го дня Открытого чемпионата 
США, стартовавшего в Нью-
Йорке, стал матч между по-
бедительницей этого турнира 
2006 года Марией Шарапо-
вой и румынкой Симоной Ха-
леп. Российская теннисистка, 
которая с мая провела лишь 
один официальный матч, сто-
ит в рейтинге лишь на 146-м  
месте и попала в основную 
сетку благодаря wild card, 
смогла добиться над второй 
ракеткой мира победы в трех 
партиях.

сли подходить к во-
просу формально, то в победе Ма-
рии Шараповой над Симоной Ха-
леп вроде бы нет ничего особен-
ного. Как и можно было предпо-
ложить, матч получился очень 
упорным и проходил в трех пар-
тиях. В итоге пятикратная чемпи-
онка турниров Большого шлема, 
славящаяся своим бойцовским 
характером, уже в седьмой раз 
подряд превзошла соперницу, 
которая этих турниров не выиг-
рывала ни разу и во многом из-за 
недостатка волевых качеств ны-
нешним летом упустила три ре-
альные возможности стать пер-
вой ракеткой мира.

Но это, как говорится, в сухом 
остатке, который не способен 
объяснить, почему же тогда по-
сле окончания игры главную аре-
ну US Open смочили слезы сча-
стья. Ведь то, что Мария Шарапо-
ва плакала абсолютно по-честно-
му, легко могли заметить телез-
рители, которые видели ее флеш-
интервью.

Действительно, для самой ти-
тулованной российской тенни-
систки этот матч, конечно, был 
особенным. Хотя бы потому, что 
более сложного старта на турни-
рах Большого шлема у нее еще не 
случалось. С точки зрения рей-
тинга самыми серьезными со-
перницами Марии Шараповой 
в первых кругах мейджоров до 
сих пор считались две 36-е ракет-
ки мира — испанка Нурия Льяго-
стера Вивес на Wimbledon 2005 
и голландка Михаэлла Крайчек 
на том самом US Open 2006, ко-
торый в итоге завершился три-
умфом россиянки. Более того, 
еще ни в одном матче на турни-
рах Большого шлема Шарапова 
не находилась в рейтинге ниже 
своей соперницы сразу на 144 
позиции.

Впрочем, цифры в данном 
случае не самое интересное. Го-
раздо занятнее выглядела пси-
хологическая сторона вопроса. 
Ведь какой бы великой чемпи-
онкой ни была Мария Шарапо-
ва, сколько бы безнадежных мат-
чей за свою карьеру она ни выта-

скивала, слово «мандраж» ей из-
вестно не понаслышке. И как по-
ведет себя нервная система экс 
первой ракетки мира при, каза-
лось бы, катастрофическом недо-
статке игровой практики на про-
тяжении последних трех меся-
цев и наличии проблем с правой 
рукой, травмированной в начале 
августа, никто не знал.

Качество тенниса, которое 
показала Мария Шарапова во 
встрече с Симоной Халеп, нель-
зя назвать высшим. Времена-

ми россиянка, демонстрируя 
свою фирменную остроатакую-
щую игру, заставляла публику 
охать и ахать, однако никто не 
знает, чем бы закончился матч, 
окажись на месте 25-летней Си-
моны Халеп соперница, может 
быть, не столь известная, но за-
то с более твердым характером, 
а главное, не обремененная ше-
стью поражениями подряд от 
Шараповой. Ведь нет никакого 
сомнения в том, что решающим 
в данном случае оказался имен-
но психологический фактор. 
Именно по этой причине Симо-
на Халеп, похоже, стала для Ма-
рии Шараповой точно такой же 
«клиенткой», какой она сама яв-
ляется для Серены Уильямс. А 
в том, что это так, нет никакого 
сомнения. Иначе трудно объяс-
нить, почему Симона Халеп, ко-
торая начиная со счета 4:6, 1:4 
выиграла пять геймов подряд и 
успешно завершила второй сет, 
очень легко позволила Марии 
Шараповой вернуться в игру и 
сразу же захватить инициативу 
в третьей партии.

Все ключевые статические по-
казатели, разумеется, в пользу 
победительницы. О преимуще-
стве Марии Шараповой говорит 
и большое количество брейк-
пойнтов — 22, из которых она ре-

ализовала пять, и 60 очков, выиг-
ранных ударами навылет против 
всего лишь 15 у соперницы. Во-
прос лишь в том, как отразится 
на физическом состоянии Шара-
повой нагрузка, выпавшая за те 
2 часа 42 минуты, которые про-
должался этот матч? Ее следую-
щая оппонентка, 24-летняя вен-
герка Тимеа Бабош, безусловно, 
не столь известна, как Симона 
Халеп, да и в рейтинге стоит го-
раздо ниже — на 59-м месте. Од-
нако легкой прогулки и в этом 
случае не предвидится.

Что же касается результатов 
других российских тенниси-
сток, выходивших на корты в 
понедельник, то две Екатерины 
— Макарова и Александрова — 
прошли дальше, и лишь Ната-
лья Вихлянцева выбыла из борь-
бы. Мужчины выступили хуже. 
Из четырех человек, стартовав-
ших в понедельник, в 1/32 фи-
нала пробился только Евгений 
Донской. А вот для более моло-
дых — Карена Хачанова и Дани-
ила Медведева, встречавшегося 
с 18-летним представителем Ка-
нады Денисом Шаповаловым, а 
также ветерана Дмитрия Турсу-
нова — первый же турнирный 
день в одиночном разряде ока-
зался последним.

Евгений Федяков

Победив Симону Халеп 
в первом круге US Open, 
Мария Шарапова  
выиграла свой первый 
матч на этом турнире  
с 2014 года     ФОТО AP

ВОЛЕЙБОЛ

Польша собралась в стыковую на Россию
Хозяева чемпионата Европы надеются на встречу в четвертьфинале с командой Сергея Шляпникова

На чемпионате Европы по волейболу 
в среду определится соперник сборной 
России по четвертьфиналу. Им станет 
победитель стыкового матча Польша—
Словения. Команда Сергея Шляпникова 
уверенно заняла первое место в группе 
и сразу попала во второй раунд play-
off, который, в свою очередь, состоит-
ся в четверг. Краков, где пройдет фи-
нальная часть турнира, уже пребывает 
в предвкушении российско-польского 
противостояния. Но на нынешнем пер-
венстве континента произошло доста-
точно сюрпризов, и развитие дальней-
ших событий сложно предугадать.

борная России оказалась единст-
венной командой, которая преодолела 
групповой этап чемпионата Европы-2017 
практически без сучка без задоринки. Толь-
ко ей удалось набрать девять очков из девя-
ти возможных и не проиграть ни одного се-
та. И это несмотря на то, что группа у рос-
сиян была не проще, чем у других претен-
дентов на медали. Болгария — традицион-
ный лидер европейского волейбола. Слове-
ния — сенсация прошлого Евро, где она фи-
нишировала второй. Разве что Испания под-
твердила статус аутсайдера.

Соперник россиян по четвертьфиналу 
определится в матче Польша—Словения. 
Хозяева, конечно, надеются на успех. Пока 
только на старте play-off. Дело в том, что их 
оптимизм изрядно поколебала Сербия, «ис-
портившая» матч открытия чемпионата на 
Национальном стадионе в Варшаве. Пораже-
ние в трех сетах разочаровало не только те 
65,407 тыс. болельщиков, которые присут-
ствовали на трибунах. Сразу начались раз-
говоры, что в польской сборной существу-

ет разлад между игроками и главным трене-
ром Фердинандо Де Джорджи. Финляндия и 
Эстония были побеждены, но Словения — 
другой коленкор. Крайне неудобный про-
тивник, который не пустил бело-красных в 
полуфинал прошлого Евро.

За кого болеть в польско-словенском сты-
ке России? Наиболее опасным оппонентом, 
пожалуй, выглядит Польша. Если хозяева 

первенства собрали на волейбольном мат-
че целый футбольный стадион, причем не 
впервые, то на 15-тысячной арене в Кракове 
и подавно будет аншлаг. И такой аудитории 
вполне хватит, чтобы оказать серьезней-
шее давление как на российских волейбо-
листов, так и на судей. Но все же сейчас по-
ляков можно обыгрывать и на их площадке. 
Тем более что на предварительном этапе ко-
манда Сергея Шляпникова продемонстри-
ровала довольно высокий уровень готовно-
сти к чемпионату. Нахваливать ее, разуме-
ется, преждевременно, однако статистиче-
ские выкладки обнадеживают. Прием дер-
жался в диапазоне от 63% до 73%, а это тради-
ционно весьма проблемный участок в игре 
сборной. Атаковали с эффективностью вы-
ше 50%. Стабильно имели превосходство на 
подаче и блоке, а главное, в меру ошибались 
сами, не позволяя соперникам почувство-
вать уверенность в собственных возможно-
стях. Вроде бы в ударе Максим Михайлов, 
набравший 45 очков в девяти сетах. Добав-
ляет мощи при вводе мяча второй диаго-
нальный Максим Жигалов. Нельзя не отме-
тить доигровщика Дмитрия Волкова, как и 
Юрия Бережко, которые обеспечивали над-
ежный прием и хорошо справлялись с обя-
занностями в нападении. Плюс вернулся в 
строй их коллега по амплуа Егор Клюка, до-
биравший необходимые кондиции на тре-
нировках уже по ходу турнира.

Пока наблюдается сплошной позитив 
как внутри команды, так и с точки зрения 
внешних факторов. Скажем, весь чемпио-
нат россияне проводят в Кракове, не меняя 
места дислокации, и уже максимально адап-
тировались к здешним условиям. Кроме то-
го, не нужно тратить силы и нервы на лиш-
ний матч play-off. Правда, это палка о двух 
концах. На Евро-2015 для сборной России 
тоже все складывалось благоприятно, были 

три победы в группе, а потом нокаут от Ита-
лии в четвертьфинале. Зато на Евро-2013, 
наоборот, она пошла более тернистым пу-
тем, через 1/8 финала, и добралась по не-
му до самой вершины. На данный момент 
именно команда Сергея Шляпникова ви-
дится скрытым фаворитом чемпионата на-
ряду с Сербией. Подопечные Николы Грби-
ча произвели сильное впечатление на стар-
те, пусть не избежали проблем во встрече с 
эстонцами, сопротивление которых сломи-
ли лишь на тай-брейке. Но и у них впереди, 
по всей видимости, непредсказуемый чет-
вертьфинал с Болгарией.

Что касается других групп предваритель-
ного этапа, то неожиданно удивила сборная 
Франции. Группа D, в которой она выступа-
ла, изначально представлялась самой пред-
сказуемой. Франция, которая является дей-
ствующим чемпионом Европы и считалась 
главным фаворитом нынешнего первенст-
ва, по мнению экспертов, должна была спо-
койно выходить из нее с первого места, од-
нако в Катовице творились какие-то чуде-
са. Возмутителем спокойствия стала Бель-
гия во главе с Виталом Хейненом. Возглавив 

команду, известный специалист с энтузиаз-
мом взялся за дело, обкатал ее в первом ди-
визионе Мировой лиги-2017, обыграв Сер-
бию, США, Италию и Аргентину, после чего 
уже на Европе замахнулся на самих францу-
зов. Одолев чемпионов этой самой Мировой 
лиги на тай-брейке, Бельгия одержала еще 
две победы и напрямую пробилась в чет-
вертьфинал.

Тогда как Франция была на грани по-
ражения и в матче с Нидерландами. В чет-
вертой партии голландцы не реализова-
ли двойной матчбол и затем еще один. На 
данный момент, по словам главного трене-
ра сборной Франции Лорана Тилли, его ко-
манда все равно очень далека от медалей, 
прежде всего по качеству игры. Вот и Тур-
цию она переиграла довольно тяжело.

И все-таки Францию рано вычеркивать 
из списка соискателей наград. В 1/8 финала 
она наверняка в состоянии разобраться с Че-
хией, а дальше ее ждет встреча с Германией. 
Немцы под руководством автора словенско-
го чуда на Евро-2015 Андреа Джани квали-
фицировались первыми в группе В, опере-
див Италию. Опытный Георг Гроцер показал, 
что его рука заколачивать мячи в корт еще не 
устала и не зря руководство новосибирско-
го «Локомотива» подписало с ним контракт. 
С другой стороны, сложно оценить силу Гер-
мании на фоне победы над Италией. Как и 
ожидалось, «Скуадре адзурре» вышел боком 
конфликт между национальной федераци-
ей и лидером сборной Иваном Зайцевым с 
его последующим отстранением от участия 
в чемпионате Европы. Без него, как и без на-
турализованного кубинца Османи Хуанторе-
ны, это не более чем крепкий середняк. Ита-
льянцы, кстати, в стыковом матче за путевку 
в четвертьфинал поспорят с турками, и ис-
ход их противостояния трудно предсказать.

Александр Ильин

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Допинг  
ей не писан
НХЛ дала разрешение  
на работу хоккеисту 
Данису Зарипову

Громкая история с допинговой дисквалифика-
цией, наложенной на одного из самых ярких  
хоккеистов КХЛ Даниса Зарипова, получила не-
ожиданное продолжение. Форвард получил раз-
решение выступать в НХЛ, посчитавшей, что его 
случай не подпадает под регламент североаме-
риканской лиги. Представители Зарипова уже 
ищут для него варианты трудоустройства.

чера в одной из самых громких хоккейных 
историй нынешнего лета — с 36-летним россий-
ским форвардом Данисом Зариповым — случил-
ся довольно неожиданный поворот. Трехкратный 
чемпион мира и четырехкратный обладатель Кубка 
Гагарина, входящий в число наиболее ярких звезд 
отечественного хоккея, провел отличный сезон в 
составе магнитогорского «Металлурга», забив 15 го-
лов в 18 матчах play-off (уральский клуб добрался 
до финальной серии), а после его окончания пере-
шел в казанский «Ак Барс». Однако в стартовавшем 
на минувшей неделе десятом чемпионате КХЛ ему 
сыграть не довелось. Незадолго до его начала стало 
известно, что допинг-проба Зарипова, взятая по хо-
ду прошлого сезона, дала положительный резуль-
тат на запрещенные препараты псевдоэфедрин и 
гидрохлортиазид.

Наказанием для Даниса Зарипова, чей контракт 
с «Ак Барсом» был разорван по обоюдному согласию 
сторон, стала двухлетняя дисквалификация, нало-
женная на него Международной федерацией хоккея 
(IIHF). Ее срок истекает в мае 2019 года. Зарипов, ут-
верждающий, что никогда в карьере не употреблял 
допинг, правда, подал апелляцию в Международ-
ный спортивный арбитражный суд в Лозанне (CAS), 
однако вероятность того, что эта инстанция опера-
тивно рассмотрит его дело и отменит уже в ближай-
шее время дисквалификацию, крайне мала.

Между тем, как выяснилось, существует все-та-
ки вариант, при котором Данис Зарипов вскоре сно-
ва выйдет на площадку. Вчера вице-президент НХЛ 
Билл Дейли сообщил, что североамериканская ли-
га, рассмотрев случай Зарипова, приняла решение 
разрешить ему выступать в ней. Такой вердикт был 
вынесен после «изучения показаний хоккеиста и 
рассмотрения фактов, относящихся к дисквалифи-
кации». Главную роль сыграли два обстоятельства. 
Первое заключается в том, что НХЛ является абсо-
лютно независимой от IIHF лигой. Второе — в том, 
что псевдоэфедрин не входит в ее собственный спи-
сок запрещенных препаратов.

Данис Зарипов, который всю карьеру, за исклю-
чением одного сезона в юниорской Западной хок-
кейной лиге Канады в конце предыдущего столетия, 
провел в России, сразу же заявил, что «с нетерпени-
ем ждет» ее продолжения в «сильнейшей лиге мира», 
а агент Дэн Милстейн сказал, что теперь его клиент 
«открыт для предложений» и намерен вести перего-
воры с «рядом клубов».

Вчера, однако, ни одна команда НХЛ не объявила 
о заинтересованности в Данисе Зарипове. Впрочем, 
различные источники предполагали, что такие клу-
бы появятся, называя в качестве потенциальных ра-
ботодателей форварда, например, ищущего усиле-
ние для линии атаки «Нью-Йорк Рейнджерс» или но-
вичка лиги «Вегас Голден Найтс».

Алексей Доспехов

Первый круг US Open
Женщины. Мария Саккари (Греция)—Кики Бертенс (Нидерланды, 24) 6:3, 6:4. Александра 
Крунич (Сербия)—Джоанна Конта (Великобритания, 7) 4:6, 6:3, 6:4. Юлия Гёргес (Германия, 
30)—Анника Бек (Германия) 6:1, 6:0. Винус Уильямс (США, 9)—Виктория Кузьмова (Словакия) 
6:3, 3:6, 6:2. Анастасия Севастова (Латвия, 16)—Карина Виттхёфт (Германия) 7:5, 6:1. Эшли 
Барти (Австралия)—Ана Конюх (Хорватия, 21) 4:6, 6:0, 6:1. Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия, 
29)—Моника Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:4, 6:7 (4:7), 7:6 (7:4). Екатерина Макарова (Россия)—Мона 
Бартель (Германия) 6:2, 6:1. Доминика Цибулкова (Словакия, 11)—Яна Чепелова (Словакия) 6:7 
(5:7), 6:3, 6:2. Каролина Возняцки (Дания, 5)—Михаела Бузарнеску (Румыния) 6:1, 7:5. Мария 
Шарапова (Россия)—Симона Халеп (Румыния, 2) 6:4, 4:6, 6:3. Пэн Шуай (Китай, 22)—Амандин 
Эсс (Франция) 6:4, 6:1. Каролина Плишкова (Чехия, 1)—Магда Линетте (Польша) 6:2, 6:1. Янина 
Викмайер (Бельгия)—Леся Цуренко (Украина, 28) 6:3, 6:1. Барбора Стрыцова (Чехия, 23)—Миса-
ки Дои (Япония) 6:1, 6:3. 

Мужчины. Кевин Андерсон (ЮАР, 28)—Джей Си Арагон (США) 6:3, 6:3, 6:1. Жо-Вильфрид Тсон-
га (Франция, 8)—Мариус Копил (Румыния) 6:3, 6:3, 6:4. Евгений Донской (Россия)—Андреас 
Хайдер-Маурер (Австрия) 7:6 (7:3), 5:1, отказ. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Давид Феррер 
(Испания, 21) 4:6, 6:3, 6:2, 6:1. Марин Чилич (Хорватия, 5)—Теннис Сандгрен (США) 6:4, 6:3, 3:6, 
6:3. Лу Яньсунь (Тайвань)—Карен Хачанов (Россия, 25) 4:6, 6:2, 6:3, 6:3. Джон Иснер (США, 
10)—Пьер-Юг Эрбер (Франция) 6:1, 6:3, 4:6, 6:3. Диего Шварцман (Аргентина, 29)—Карлос 
Берлок (Аргентина) 6:2, 6:1, 6:3. Альберт Рамос (Испания, 20)—Денис Истомин (Узбекистан) 4:6, 
7:6 (7:4), 7:5, 6:7 (3:7), 7:5. Сэм Куэрри (США, 17)—Жиль Симон (Франция) 6:4, 6:3, 6:4. Михаил 
Зверев (Германия, 23)—Тай-Сон Квятовски (США) 7:6 (7:5), 4:6, 4:6, 7:5, 6:3. Жиль Мюллер 
(Люксембург, 19)—Бернард Томич (Австралия) 3:6, 6:3, 6:4, 6:4. Денис Шаповалов (Кана-
да)—Даниил Медведев (Россия) 7:5, 6:1, 6:2. Люка Пуйе (Франция, 16)—Рубен Бемельманс 
(Бельгия) 6:3, 6:4, 6:4. Джордан Томпсон (Австралия)—Джек Сок (США, 13) 6:2, 7:6 (14:12), 1:6, 
5:7, 6:4. Александр Зверев (Германия, 4)—Дариан Кинг (Барбадос) 7:6 (11:9), 7:5, 6:4.

Групповой этап. Третий тур
Группа A. Польша—Эстония 3:0. Положение команд. 
1. Сербия — 8 очков. 2. Польша — 6. 3. Финляндия — 2. 
4. Эстония — 2.

Группа B. Италия—Чехия 3:0. Положение команд. 1. Гер-
мания — 8 очков. 2. Италия — 7. 3. Чехия — 3. 4. Словакия — 0.

Группа C. Россия—Испания 3:0. Положение команд. 
1. Россия — 9 очков. 2. Болгария — 6. 3. Словения — 3. 4. 
Испания — 0.

Группа D. Франция—Турция 3:0. Положение команд. 
1. Бельгия — 7 очков. 2. Франция — 6. 3. Турция — 4. 4. Нидер-
ланды — 1.

Завтра в 1/4 финала встречаются: Сербия—победитель  
матча Болгария—Финляндия, Германия—победитель матча  
Франция—Чехия, Россия—победитель матча Польша— 
Словения, Бельгия—победитель матча Италия—Турция.  
Матчи play-off за выход в 1/4 финала пройдут сегодня.

Е
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Сборная России оказалась  
единственной командой,  
которой на групповом этапе  
чемпионата Европы удалось  
набрать девять очков из девяти 
возможных     ФОТО CEV.LU
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